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АМЕРИКАНСКИЙ 
СИНДРОМОлег ПОПЦОВ, 

журналист

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Сотрудники ФСИН зверски из-
били осужденных подростков в 
Белореченской колонии для несо-
вершеннолетних: один скончался, 
шестеро попали в больницу. Жуткая 
трагедия произошла в ночь с 24 на 
25 ноября 2015 года. 16-летний 
Виталий Поп скончался на следую-
щий день в больнице от черепно-
мозговой травмы. «Один наступил 
ему сапогом на шею, другой со всей 
силы прыгал по его голове», — рас-
сказал свидетель из осужденных. 

Убитые горем родители по-
гибшего парня вот уже несколь-
ко дней обивают пороги правоо-
хранительных учреждений. Они 
пытаются получить тело своего 
сына, чтобы похоронить его на 
родине, в Украине. Остальные 
потерпевшие ребята уже выписа-
ны из больницы и пока находятся 
там же, в Белореченской коло-
нии. А их родители сходят с ума 
от беспокойства.

Читайте 3-ю стр.

ЗОНА СМЕРТЕЛЬНОГО ПРИЕМА
Избиение в колонии для несовершеннолетних: 
«Один человек в маске наступил ему сапогом 

на шею, а другой со всей силы прыгал  
по его голове» 

Резкое повышение стоимости «ав-
тогражданки», завершившееся нынеш-
ней весной, заставило российских ав-
товладельцев массово отказываться от 
покупки полисов ОСАГО. И сегодня, по 
разным данным, от 1 до 1,5 млн из них 
ездит без обязательной страховки, и эта 
армия продолжает расти. Власти с подачи 
страховщиков решили изменить ситуацию 
кардинально — штрафовать «отказников» 
в режиме нон-стоп.

И уже с самого начала 2016 года про-
верять наличие полисов ОСАГО станут 
камеры фотовидеофиксации, которых 
только в одной Москве уже около 2000 
штук. Штрафная квитанция будет форми-
роваться точно по такому же принципу, как 
за превышение скоростного режима. 

Читайте 3-ю стр.

Александр РОСТАРЧУК, 
шеф-редактор портала 

«АвтоВзгляд»

ЗЛОБА ДНЯ « АВТОГРАЖДАНКУ»  
ПОСАДЯТ В КАМЕРУ

За отсутствие полиса 
ОСАГО будут штрафовать 
по нескольку раз в день

С 3 ПО 13 ДЕКАБРЯ  
ДЕКАДА ВЫГОДНОЙ 

ПОДПИСКИ НА «МК»!
Подробности на 5-й стр.
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ПОДПИСКА

2016

ВАЛЕРИЙ ЛЕОНТЬЕВ ПОЗДРАВИЛ 
МЧС РОССИИ С 25-ЛЕТИЕМ  
НА СТРАНИЦАХ «МК»
Читайте специальную вкладку, 
посвященную спасательному ведомству

СЕРГЕЙ БЕЗРУКОВ  
СТАВИТ ГОГОЛЯ
«Мне захотелось продолжить 
историю маленького человека»

Читайте 2-ю стр.

Читайте 6-ю стр.

Читайте 6-ю стр.

Тверь, Архангельск, Ярос-
лавль, Вологда и, конечно, Питер. 
Протест дальнобойщиков, воз-
мущенных введением системы 
«Платон», платой за проезд по 
всем федеральным трассам Рос-
сии, все-таки докатился до Мо-
сквы. И — замер в районе Химок. 

Именно сюда, в отстойник для 
большегрузов, метрах в трехстах 
от противотанковых ежей — фрон-
тового символа столицы времен 
41-го года, — и прорвались около 
30 фур и порядка 50 легковушек 
(для прикрытия) протестующих.

Читайте 2-ю стр.

ПРОТЕСТУЮЩИХ 
ДАЛЬНОБОЙЩИКОВ ОСТАНОВИЛИ 
ПРОТИВОТАНКОВЫЕ ЕЖИ

РУССКИЕ РЕЖУТ РУССКИХ ЗА ИГИЛ
Палач Джихади-Толик и его жертва Магомед-Женя:  

«МК» попытался выяснить, как они оказались в Сирии
Глава Чечни Рамзан Кадыров в сво-

ем Инстаграме раскрыл личность пала-
ча запрещенной в России группировки 
ИГИЛ, казнившего на камеру 23-летнего 
Магомеда Хасиева. «Предполагаемый 
убийца опознан как житель Ноябрьска, 
русский по национальности...». В том же 
посте Кадыров написал, что не верит ни 
в то, что казненный был боевиком ИГИЛ, 

ни в то, что он был «заслан» в стан терро-
ристической группировки российскими 
спецслужбами. «Скорее всего, его пу-
тем обмана втянули в ряды ИГ. Прибыв 
на место, увидев истинное лицо банди-
тов, он мог в частных разговорах или 
в телефонной беседе высказать свое 
мнение о них. За это, видимо, и лишили 
Магомеда жизни...» 

Глава Чечни добавляет, что если это 
так и если Магомед Хасиев не был бое-
виком ИГ, «виновных в его казни настиг-
нет заслуженное наказание там, где они 
меньше всего этого ждут...»

«МК» попытался понять, кем были 
эти люди — палач и его жертва. 

Читайте 6-ю стр.

Волнения водителей  
в районе Ленинградки пока 

что сдерживают силами 
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«РУССКИЙ БУКЕР» 
ДОСТАЛСЯ ЗА «ВЕРУ»
Лауреатом литературной премии стал 
Александр Снегирев

Виталий Поп был забит насмерть.

ДЛЯ БЕЗЛИМИТНЫХ ПРОЕЗДНЫХ 
НА МЕТРО УСТАНОВЯТ ЛИМИТ

Фактически ликвидировать 
безлимитные билеты в метро 
намерены транспортные чи-
новники: они планируют уста-
новить для этих проездных 
документов максимальное 
число поездок в день.

Как стало известно «МК», 
московский сабвей уже за-
казал работы по модерни-
зации собственной системы 
безлимитных билетов, кото-
рые обойдутся городскому 
бюджету в 4,7 миллиона 
рублей. Напомним, сегод-
ня в кассах метро москвичи 
могут приобрести несколько 
видов проездных докумен-
тов: на 1, 3, 7 суток, 30, 90 
и 365 дней, по которым они 
могут безо всяких ограниче-
ний перемещаться не только 
на метро, но и на монорельсе, 
и на наземном общественном 
транспорте. Традиционно 
эти проездные документы 
из-за своей экономичности 
пользуются большой попу-
лярностью у горожан. Одна-
ко чиновников, судя по все-
му, такое положение дел не 
устраивает. Как следует из 
конкурсной документации, 
«метрополитен ежедневно 
несет потери от торговли по-
ездками на сезонных (без-
лимитных) билетах и билетах 
на 1, 3 и 7 суток». В связи с 
этим руководство столичного 
«сабвея» решило ограничить 
максимальное число поездок 
по этим проездным докумен-
там в день; правда, каким бу-
дет этот лимит, в подземке 
еще не решили. Кроме того, 
будет установлена задержка 
повторного прохода по одно-
му и тому же безлимитному 
билету в пределах одного ве-
стибюля. По сути, из-за таких 
маневров безлимитные про-
ездные в метро фактически 
перестанут существовать: 

количество поездок по ним 
в сутки будет ограничено. 
Обнадеживает лишь то, что 
о подобных ограничениях 
на наземном общественном 
транспорте и монорельсе 
пока речи не идет. Впрочем, 
на этом плохие новости для 
пассажиров метро не закан-
чиваются: столичный Депар-
тамент транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры вознаме-
рился избавиться от про-
ездных на 5 и 11 поездок, а 
также билетов «90 минут» 
на 5 и 11 поездок, которые 
действуют на всех видах 
общественного транспорта. 
Эти билеты попали под раз-
дачу, напротив, из-за своей 
непопулярности (их покупа-
ют всего 0,8% пассажиров). 
По словам главы Дептран-
са Максима Ликсутова, не 
лучшим образом обстоят 
дела и у проездного, пред-
назначенного для прохода в 
салоны троллейбусов, авто-
бусов и трамваев (горожанам 
он знаком по аббревиатуре 
ТАТ), и некоторые его виды 
вскоре также могут уйти в 
прошлое. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Кирилл ЯНКОВ, предсе-

датель Союза пассажиров 
России: «Безлимитные про-
ездные документы в москов-
ском метро существовали 
всегда, это уже традиция, 
и они всегда пользовались 
популярностью у москвичей. 
Но чиновникам, судя по все-
му, мало одного повышения 
цен на билеты, и они взялись 
за проездные, наиболее вы-
годные для горожан. В итоге 
ликвидация безлимитных би-
летов сильно ударит по ко-
шелькам москвичей и гостей 
города, которым сегодня и 
так непросто». 

МНОГОДЕТНАЯ МАТЬ ПОДБРОСИЛА 
ОЧЕРЕДНОГО РЕБЕНКА СОСЕДЯМ
Жестоким образом изба-

вилась от новорожденного 
ребенка 25-летняя житель-
ница подмосковного Чехова 
в четверг — разрешившись 
от бремени, она выбросила 
малыша на приусадебный уча-
сток к своим соседям.

Как стало известно «МК», 
горе-мать Екатерина с дет-
ства является инвалидом по 
психическому здоровью. Мо-
лодая особа — одинокая мно-
годетная мама (воспитывает 
четверых детей). Екатерина 
проживает вместе с родителя-
ми, сестрой и дедом в частном 
доме на улице Центральная. 
Семья считается неблагопо-
лучной.

 Чтобы хоть как-то выжить 
и прокормиться, в прошлом 
году семья за деньги пустила 
к себе в дом узбеков и таджи-
ков. Тогда приезжих выселили 
местные правоохранители.

Денег все равно не хватало. 
Соседи судачат, что Екатери-
на любила весело провести 
время в компании молодых 
людей. В марте 2015-го она 
забеременела.

Видимо, ребенок был неже-
ланный — в женскую консуль-
тацию дама не обращалась, 
скорее всего желая скрыть 
беременность. 

В четверг около 3.00 не-
радивая мамаша родила 
сына на улице — прямо на 
своем участке. После этого 
она перебросила еще живого 
мальчика через забор к сво-
ей соседк, 73-летней Алле 
Николаевне. 

Пенсионерка обнаружила 
ребенка, когда он был уже 
мертв — в 11.00 она вышла 
выливать помои в выгреб-
ную яму. Бездыханного ма-
лыша она сначала приняла 
за куклу. Едва оправившись 
от шока, Алла Николаевна 
вызвала полицию. Правоо-
хранители быстро вышли на 
след роженицы-убийцы. Она 
задержана.

 Как пояснила старший по-
мощник руководителя ГСУ СКР 
по Московской области Ольга 
Врадий, назначена судебно-
медицинская экспертиза, по 
ее результатам будет принято 
процессуальное решение.

СЫНА КОММЕНТАТОРА ОЗЕРОВА РЕШИЛИ  
БОЛЬШЕ НЕ ИСКАТЬ

Сын легендарного ком-
ментатора Николая Озерова 
смог доказать в суде, что он 
не беглец. Апелляционная 
инстанция признала незакон-
ным постановление об объ-
явлении его в федеральный 
розыск. 

Как уже писал «МК», в деле 
Озерова-младшего произо-
шел даже не казус, а абсурд. В 
марте этого года ему дали аж 
8,5 года тюрьмы. В приговоре 
судьи было написано: «меру 

пресечения, домашний арест, 
изменить на заключение под 
стражу, взяв его под стражу 
в зале суда, которую по всту-
плению приговора в законную 
силу отменить». В итоге тю-
ремщики запутались. Озе-
рова не поместили в СИЗО, а 
электронный браслет с него 
просто сняли. Когда родные 
пришли за приговором 1 
апреля (нужно же было по-
дать апелляцию, а судья все 
тянула с выдачей документов, 

и это был последний день), то 
им вынесли еще и постанов-
ление об объявлении Озерова 
в розыск. В бумаге указыва-
ется, что при объявлении в 
розыск присутствовали адво-
каты Озерова и даже сам Озе-
ров, а также прокурорские 
работники. Больше полугода 
Озеров жил «на чемоданах», 
ожидая, когда его заберут 
в тюрьму, но никто так и не 
пришел. Сам он через «МК» 
передал видеообращение, 

в котором называет имена 
и фамилии своих «заказ-
чиков», рассказывает все 
обстоятельства «получе-
ния взятки», которую ему 
вменяют. 

Как стало известно «МК», 
апелляционная инстанция 
Мособлсуда 2 декабря по-
становление об объявлении 
Озерова-младшего в розыск 
отменила. В ближайшее вре-
мя все его уголовное дело бу-
дет пересмотрено. 

Из-за чрезмерно те-
плой погоды в столич-
ном Ботаническом 
саду МГУ аномаль-
но рано зацвели 
цветы и редчай-
шая слива.

Как рассказа-
ли «МК» в пресс-
службе «Аптекар-
ского огорода», 
на днях эффектные 
ярко-желтые цветы на-
чали распускаться у фор-
зиции — шестилетнего ку-
старника, который должен 
был зацвести лишь в марте 
следующего года. По словам 
специалистов, сейчас ее цве-
точные почки уже полностью 
готовы — они, видимо, реши-
ли, что случившаяся оттепель 
— уже весна. Это очень плохо, 
потому что зимой полураспу-
стившиеся почки замерзнут и 
весной цветения, скорее все-
го, не будет вообще. Ранее, 

как отмечают в саду, 
такой аномалии с 

этим кустарни-
ком никогда не 
случалось. 

Помимо фор-
зиции спутали 
оттепель с вес-
ной и другие рас-

тения. Например, 
в данный момент в 

Ботаническом саду 
уже цветет 12-летняя 

японская слива. А на этих 
выходных должна расцве-
сти и редчайшая 100-летняя 
слива.  

В начале следующей не-
дели в Москве ожидается 
существенное потепление — 
температура воздуха будет 
на 7–9 градусов превышать 
климатическую норму. При 
таких условиях, по словам со-
трудников «Аптекарского ого-
рода», ожидается аномальное 
цветение и других растений.

ПАССАЖИРЫ ЭЛЕКТРИЧКИ СТАЛИ СВИДЕТЕЛЯМИ 
САМОГО ЖЕСТОКОГО СПОСОБА БРОСИТЬ КУРИТЬ

На глазах пассажиров элек-
трички ударил себя ножом в 
сердце 56-летний приезжий 
из Краснодарского края. Муж-
чина захрипел и скончался 
спустя считаные секунды.

Как стало известно «МК», 
страшный инцидент случил-
ся 3 декабря в первом вагоне 
электрички №6626 Москва—
Захарово в самый час пик — 
18.45. Поезд был переполнен-
ный — люди возвращались с 
работы домой.

Одним из пассажиров был 
Артур, уроженец станицы 

Бесскорбной. Два года назад 
мужчина вместе с братом Ан-
дреем и его семьей переехал 
в Московский регион. На ро-
дине вспоминают, что Андрей 
— трудоголик, а Артур нигде 
не работал и вел асоциальный 
образ жизни.

По свидетельствам пас-
сажиров, на станции Желез-
нодорожная Артур вдруг за-
курил. Пассажиры сделали 
ему замечание. Мужчина от-
реагировал на критику стран-
ным образом — встал ногами 
на сиденье электропоезда, 

вытащил нож и со словами: 
«А вам слабо?» — вонзил его 
в грудную клетку. Удар ока-
зался смертельным. 

Происшествие вызвало се-
рьезные перебои с движением 
электропоездов. Всех пасса-
жиров высадили для проведе-
ния следственных мероприя-
тий. В результате электрички, 
следующие в Горьковском 
направлении, встали, а на 
Курском вокзале возникло 
столпотворение. Только около 
20.00 движение электричек 
восстановилось.

МАМА И ТРЕНЕР УТОНУВШЕГО МАЛЬЧИКА ВАЛЯТ 
ВИНУ ЗА ЕГО СМЕРТЬ ДРУГ НА ДРУГА 

Отвечать за смерть девя-
тилетнего ребенка в фитнес-
клубе «Зебра» на Красноар-
мейской улице, утонувшего 
после первого же занятия в 
четверг, скорее всего, при-
дется тренеру и управляющей 
спортивного заведения. 

Как стало известно «МК», 
несчастье случилось с третье-
классником Ильей, который   
приехал в Москву месяц назад 
вместе с мамой Татьяной, от-
чимом Алексеем и 19-летним 
братом. Мальчика устроили в 
школу. Илья очень хотел нау-
читься плавать, а фитнес-клуб 
«Зебра» как раз расположен  в 
двух шагах от съемной квар-
тиры.

В четверг у школьника было 
первое занятие — с 16.00 до 
17.00. Дети под руководством 
тренера Егора плавали на вы-
деленной дорожке взрослого 
бассейна. Татьяна все занятие 
наблюдала, как занимается 
сын, а под конец, буквально за 
10 минут, тренер сказал, что 
поведет детей греться в сауну, 
так как многие замерзли. Та-
тьяна своими глазами видела, 
как все дети, включая Илью, 
вылезли из бассейна, и пошла 
в раздевалку — ждать сына. Но 
он все не выходил. Женщина 
попросила другого мальчи-
ка сходить позвать Илью, на 
что тот ответил, что какого-
то ребенка откачивают возле 
бортика. Татьяна бросилась 
туда со всех ног, но вышедший 
тренер не пустил ее, а отвел 
на второй этаж, где сообщил, 
что ее сын утонул, и он сам не 
знает, как мальчик оказался 
в бассейне — судя по всему, 
парнишка незаметно улиз-
нул из сауны. К слову, Илья 
был активным мальчиком, за 
ним следовало следить в оба 
глаза. 

До часу ночи Татьяна давала 
показания в полиции. «Ребен-
ка мне не вернуть, но руковод-
ство и тренер должны понести 
ответственность», — заявила 
безутешная мама правоохра-
нителям.

К слову, управляющей клу-
ба является Ирина Тер-Акопян. 
Она отказалась от коммента-
риев, сославшись на рассле-
дование в ГСУ СК РФ по Москве 
— там возбудили уголовное 
дело по статье «Оказание 
услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности». Тер-
Акопян лишь пояснила, что 
все тренеры в фитнес-клубе 
высококвалифицированные, 
с высшим спортивным обра-
зованием. Семье погибшего 
мальчика клуб выплатит ком-
пенсацию.

То, как оказывалась первая 
медпомощь Илье, уже вызва-
ло вопросы у следователей. 
Когда бездыханного мальчика 
вытащили из воды, сотруд-
ники не сразу вызвали «ско-
рую». Кроме того, почему-то 
в службу 03 звонил бармен. 
Мужчина пояснил, что к нему 
подбежали коллеги, сказали, 
что человеку плохо, и попро-
сили сделать звонок.

Сам тренер после  несча-
стья говорил стражам по-
рядка, что  произошло оно,  в 
частности, из-за того, что они 
с мамой ребенка недопоняли 
друг друга. Он посчитал, что 
ребенок остается под контро-
лем родительницы. По словам 
тренера, когда мальчик ока-
зался в бассейне один, он в 
этот момент отсутствовал по 
уважительной причине — был 
с другими детьми в сауне. Воз-
можно, мальчик перегрелся 
в парилке и решил охладить-
ся в бассейне. От перепада 
температур у ребенка могла 

закружиться голова, он за-
хлебнулся. Люди, плавающие 
в бассейне, утверждают, что 
не слышали никаких криков 
о помощи. 

Теперь стражи порядка 
должны будут проверить, 
имел ли тренер право рабо-
тать с детьми, а также все 
должностные инструкции и 
журналы фитнес-клуба. Там 
должны быть прописаны все 
действия тренера во время 
работы с детьми. 

 Между тем в Интернете 
много негативных отзывов о 
спортивном заведении. По-
сетители, в частности, жалу-
ются, что в бассейне темно. 
Люди вспоминают о другом 
несчастном случае — в трена-
жерном зале, когда девушка 
занималась на неисправном 
устройстве, перебила себе 
трахею. А 2 декабря в другом 
клубе сети — в 3-м Нижнелихо-
борском проезде  — случилось 
еще одно ЧП. Около полуночи 
неизвестный во время ссоры 
расстрелял из травматиче-
ского пистолета подсобно-
го рабочего, который жил в 
спорткомплексе. 33-летнего 
мужчину госпитализирова-
ли с ранением шеи, стрелок 
скрылся. 

А вот что пишут о клубе быв-
шие клиенты (орфография и 
пунктуация авторов сохра-
нены):

«Страшное место! Здесь 
есть все! Грибки, тараканы, 
обслуживающий персонал на-
чиная от управляющей Азия и 
Кавказ, вообщем и клиенты 
такие же борода до колен. 
Клуб очень дешевый, набива-
ется как селедки, в бассейне 
плавать нельзя только стоять 
как поплавок. Тренерский со-
став не проффесионалы а на-
бранные дворовые ребята».

СТОЛЕТНЯЯ СЛИВА  
ПРИНЯЛА ЗИМУ ЗА ВЕСНУ 

ДЕНЬ ЮРИСТА СТАЛ ПОСЛЕДНИМ 
ДЛЯ «ЗВЕЗДНОГО» АДВОКАТА

Юрист Николай Яшин (на 
фото), ставший известным 
благодаря громким уголов-
ным и гражданским делам, в 
том числе с участием звезд, 
погиб при пожаре в своей 
квартире 3 декабря в про-
фессиональный праздник.

Как стало известно «МК», 
в четверг днем жильцы дома 
по улице Саляма Адиля по-
чувствовали сильный запах 
гари и увидели дым, который 
просачивался из-под двери 
однокомнатной квартиры на 
третьем этаже, где проживал 
с супругой 63-летний адво-
кат Николай Яшин. 

По словам знакомых се-
мьи, в День юриста Яшин 
остался дома, а его супруга 
ушла на работу (у Яшина есть 
сын, но он живет отдельно 
от отца). Мужчина заснул на 
диване и, скорее всего, во 
сне задел рукой горящую 
лампадку у иконы, которая 
стояла очень близко к изго-
ловью (кстати, в небольшой 
квартире адвоката очень 
много образов). Площадь 
пожара была небольшой — 
всего три квадратных метра. 
Фактически ковер и диван 

начали тлеть, а не гореть. 
Но это и погубило спящего 
хозяина квартиры, который 
на протяжении длительного 
времени вдыхал гарь.

Прибывшие пожарные 
были вынуждены вскрыть 
дверь. Потушить незначи-
тельное возгорание оказа-
лось легче легкого — понадо-
билось всего два ведра воды, 
по словам соседей. Николая 
Яшина нашли у окна на кухне. 
Вероятно,  он проснулся от 
дыма и попытался спастись, 
но потерял сознание. Ме-
дики вытащили мужчину на 
лестничную клетку и стали 
проводить реанимационные 
мероприятия, но адвокат был 
уже мертв. Причина — отрав-
ление угарным газом. 

Яшин вел резонансные 
дела и выиграл примерно 
80% из них. В свое время он 
защищал москвича, обокрав-
шего квартиру Аллы Пугаче-
вой. По настоянию Яшина его 
подзащитному была прове-
дена повторная комплексная 
судебно-психиатрическая 
экспертиза, которая призна-
ла мужчину невменяемым. 
В 90-е годы, представляя 
интересы обманутого мо-
шенниками народного ар-
тиста РФ Алексея Жаркова, 
юрист добился наказания 
преступников — они были 
осуждены.

Яшин был награжден ме-
далями 1-й и 2-й степени 
«За заслуги в защите прав 
и свобод граждан», почет-
ной грамотой Адвокатской 
палаты Москвы. Свой путь 
в адвокатуре Николай Яшин 
начал в 1989 году. До этого 
трудился в аппарате управ-
ляющего делами МИД СССР. 
Был референтом посла СССР 
в посольстве СССР в Великом 
Герцогстве Люксембург.

Цветы 
форзиции.
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Они не знают, что им делать дальше. 
Сколько стоять на морозе? День? 
Два? Месяц? Или все-таки двигаться 
в город «улиткой» — медленным 

ходом выезжая на МКАД. Но ведь днем это запре-
щено. «Так вон по кольцевой спокойно катят фуры — 
значит, кому-то можно?» — интересуемся у даль-
нобойщиков. «А это те, кто сдался и купил «Платон». 
И у них есть пропуска. К нам эти трусы и предатели 
никакого отношения не имеют», — гневно рубят 
наши герои. 

Похоже, что у этого противостояния нет ни 
организаторов, ни более или менее вразуми-
тельного плана действий. Каждый приехал сам 
по себе. У каждого свое мнение, как бороться с 
«Платоном». 

Со стороны может показаться, что это и хо-
рошо. Дескать, массового бунта не получится. Но 
на самом деле плохо: так как никто не предпола-
гает, что произойдет в следующий момент и кто 
первым может бросить камень. Дальнобойщики 
даже не знают, сколько их коллег, таких же, как 
они, водителей, собрались по другим трассам на 
подступах к столице.

— А вы слышали, что на 92-м километре М4 
тоже сейчас стоят ваши? — спрашивает «МК».

— Нет. Мы не в курсе. 
— Дать вам их телефоны для связи?
— А зачем? — эти простые люди умеют только 

водить, а не митинговать, выдвигать требования и 
договариваться.

Координатор водительской 
ассоциации опроверг доводы 
сторонников системы 
«Платон»
В среду члены президентского Совета 
по правам человека провели экстрен-
ное совещание, посвященное пробле-
мам дальнобойщиков. Приглашенный 
туда министр транспорта Максим Со-
колов ни шагу навстречу противникам 
системы «Платон» не сделал, обвинив 
их в использовании «серых схем» и 
порче дорог... Выступавший на сове-
щании в СПЧ координатор ассоциации 
«Дальнобойщик» Валерий Войтко от-
ветил министру транспорта через наше 
издание. 

«Основной тезис наших оппонентов из 
Минтранса об астрономических цифрах вреда 
дорожному покрытию от грузовиков (одна фура 
разрушает дорогу, как 20 тысяч… 40 тысяч… 
60 тысяч легковых автомобилей) постепенно 
теряет свою убойную силу. Большинство чинов-
ников, депутатов, общественников, с которыми 
за последние недели пришлось общаться по 
поводу системы взимания платежей, не готовы 
оспаривать результаты задачки из общеобра-
зовательного курса физики. 

Воздействие на поверхность оказывает не 
масса тела как таковая, а удельное давление — 
производная от массы и площади контакта

Расчет, произведенный обычным 
автоперевозчиком:

«У меня на «европейском» тягаче 6 колес. 
Пятно контакта примерно 25 см на 25 см. То 
есть площадь 3750 квадратных сантиметров. 
И полуприцеп. Там стоят широкие «батоны», 
пятно примерно 30 на 30. Три оси, шесть колес. 
Площадь 5400 квадратных сантиметров. Раз-
решенная масса автопоезда 40 000 кг. Делим 
40 000 на 9150, получаем удельное давление 
около 4,37 кг на кг/ кв. см.

Легковая. Пятно примерно 15 на 20. Четыре 
колеса. Масса полторы тонны… Плюс-минус… 4 
колеса — вес 1500 кг примерно. 1500:1200=1,25 
кг/см кв. Разница — 3,5 раза. Но никак не в де-
сятки тысяч… 

Если от курса физики заглянуть в сопромат, 
то следует учитывать и скорость воздействия, 
и ударные нагрузки. 

Подтверждение правильности решения 
задачки — МКАД. Колейность в крайних левых 
полосах, где только легковушки летают, и нор-
мальное покрытие в правых, предназначенных 
для движения грузовиков. Грузовиков у нас пол-
тора миллиона, легковушек — около сорока 
миллионов. Аллес…»

Именно поэтому в последние дни риторика 

Минтранса резко сменилась. Вопрос «вреда от 
грузовиков» уходит на второй план. В качестве 
основного аргумента используется тезис про 
«эти дальнобойщики налогов не платят, поэтому 
они, негодяи, против «Платона», который «пи-
шет» все их рейсы».

Итак, для начала разберемся в терминах.
В состав теневой экономики входят:
Неформальная экономика («серый ры-

нок») — в принципе, законные экономические 
операции, масштаб которых скрывается или 
занижается хозяйствующими субъектами, как, 
например, трудовой наем без оформления, 
нерегистрируемые ремонтно-строительные 
работы, сдача в аренду недвижимости и другие 
способы уклонения от налогов.

Криминальная экономика («черный рынок») 
— экономическая деятельность, запрещенная 
законом.

Фиктивная экономика — предоставле-
ние взяток, индивидуальных льгот и субсидий 
на основе организованных коррупционных 
связей.

По официальным данным российской ста-
тистики, максимальной доля «неформальной 
экономики» была в конце девяностых, когда 
достигала 25–30%. 

Криминальная, «черная» экономика — види-
мо, не про нас. Минтранс утверждает, что «хлеб 
в фурах не возят», мы утверждаем, что прости-
туток в фурах тоже не возят. И это правда. Кон-
трабанда — это, наверное, к другой категории 
перевозчиков, к международникам. Перевозка 
наркотиков и оружия курируется совершенно 
отдельными товарищами, не имеющими к сред-
нестатистическому шоферу-дальнобойщику 
никакого отношения. 

Под определение «фиктивная экономика на 
основе организованных коррупционных связей» 
в гораздо большей степени подпадают, извини-
те, те же самые дорожные чиновники, чем чума-
зые водители в промасленных спецовках. 

Существует ли «серый» сегмент в автопе-
ревозках? Да, естественно. Такой же, как и во 
всех остальных отраслях экономики. Как это 
выглядит? В грубом приближении примерно 
так: товаропроизводитель отгружает, условно 
говоря, шесть–восемь фур товара с полным 
комплектом документов и оплатой транспорт-
ной услуги с банковского счета. И еще две-три 
машины — со своей «неучтенкой», с оплатой «нал 
в кабину» и комплектом настоящих, в принципе, 
заявок, накладных, счетов-фактур с синими 
печатями и подписями. Там только слегка из-
менены данные в графах «грузоотправитель», 
«грузополучатель» или «плательщик».

Попытки построить коммунизм в отдельно 
взятой стране не удались. Навести порядок в 
отдельно взятой отрасли экономики, в отрыве 
и без учета причинно-следственных связей 
— увы, тоже иллюзия. Необходим грамотный 

системный подход, рассчитанный на достаточно 
длительный период. Это, например, введенные 
с этого года формы электронных счетов-фактур, 
позволяющие эффективно контролировать про-
хождение «эндээсных» платежей. И сводящие 
к минимуму налоговые злоупотребления в са-
мом начале транспортно-логистической це-
почки, то есть от грузоотправителя, заказчика 
перевозки.

Сможет ли «Платон» стать эффективным 
«налоговым инспектором»? Похоже, что нет. По 
информации того же Минтранса, основная часть 
автоперевозчиков, не зарегистрированных в 
системе, — это индивидуальные предпринима-
тели. Работающие на специальном налоговом 
режиме, так называемой упрощенке. Вывод 
из «тени» той самой трети «серых перевозок» 
добавит в бюджет в лучшем случае несколько 
сотен миллионов рублей. Обслуживание и экс-
плуатация системы, инициирующей «доначис-
ление» этих налогов, обходится в 10 миллиардов 
рублей. Это к известной пословице про то, как 
«на рубль пятаков накупить». 

Далее. Минтранс утверждает, что в системе 
«Платон» зарегистрировались практически все 
крупные автоперевозчики. Включая компании-
товаропроизводители и промышленные пред-
приятия, имеющие на балансе грузовой транс-
порт. Жесткие договорные условия поставок, 
непрерывность технологических циклов не 
оставляет выбора: субъекты бизнеса вынуждены 
играть по правилам, установленным властью. 
Вне зависимости от отношения владельцев 
крупного бизнеса к постоянно меняющимся 
правилам игры. Проклиная новые поборы, мак-
симум, что они могут в своем «окне возмож-
ностей», — выторговывать мелкие уступки в 
виде снижения штрафов или тарифов за проезд 
грузовиков. Потому что имеют возможность 
моментально переложить увеличение транс-
портной составляющей в цену товара. 

Именно среди части крупных транспорт-
ных компаний, в том числе и среди товаропро-
изводителей, имеющих на балансе грузовой 
транспорт и работающих на основной системе 
налогообложения, автотранспорт зачастую яв-
ляется инструментом существенного снижения 
налогооблагаемой базы…

И реализация этих схем совершенно не 
зависит от того, зарегистрирован транспорт в 
«Платоне» или нет, установлено в кабине гру-
зовика бортовое устройство или заполняется 
маршрутный лист.

Чтобы осознать масштабы проблемы в аб-
солютных цифрах, надо понимать, что ипэш-
ник при всем своем желании может сделать 
четыре-шесть рейсов в месяц. На коротком 
плече. Или пару длинных. Получит «грязными» 
сотню-полторы тысяч рублей. «Скрысит» от 
бюджета тысяч десять… И — ритейл с тысячным 
автопарком, с ежедневными рейсами, загруз-
ками и выгрузками. Даже в масштабах одного 
такого предприятия это, простите, уже миллио-
ны… Которые, повторюсь, никакой «Платон» на 
свет божий не вытащит…

Очевидно, что и выбором «налоговой» 
аргументации Минтранс мало кого сможет 
убедить. Потому что не знает и не понимает 
реалий коммерческой деятельности грузового 
транспорта. 

И последний штришок. В официальной ста-
тистике можно найти только один достоверный 
официальный источник о стоимости транспорт-
ной услуги. Это — условия конкурсов, тендеров, 
госзакупок, госпрограмм и дорожного строи-
тельства. Там расходы закладываются в технико-
экономические обоснования и сметы тех или 
иных проектов. При изучении этих документов 
сразу становится понятным, почему чиновники 
считают всех автоперевозчиков злостными со-
крывателями налогов. На всякого рода «олимп-
стороях» в исходных документах фигурируют 
цифры оплаты транспорта, превышающие порой 
100 рублей за километр. Вот только до непосред-
ственного перевозчика от этой сотни доходит 
в лучшем случае треть. То есть средняя наша 
российская ставочка за километр. Остальное 
откатывается, распиливается, растаскивается 
такими же чиновниками… У простого шофера 
такой возможности нет… Так что не стоит всех 
окружающих мерить под чиновничий аршин… 
И не у всех папы — Ротенберги…»

Валерий ВОЙТКО.

Предновогодние пробки  
в столице начнутся  
14 декабря, а их пик придется 
на 24 декабря
В декабре количество автомобилей на 
дорогах столицы увеличится на 10%, 
считают специалисты Центра органи-
зации дорожного движения (ЦОДД). 
И считают не просто так. Их уверен-
ность основана на анализе много-
летней статистики. По этим данным, 
москвичи и гости столицы начинают 
свой праздничный шопинг за две неде-
ли до праздника. В течение этих двух 
недель количество автомобилей на 
дорогах города каждый день увеличи-
вается каждые сутки на 200–300 тысяч 

автомобилей. 
В поисках подарков и продуктов на авто-

мобили садятся не только москвичи, которые 
обычно пользуются машиной лишь в выходные. 
Самый большой вклад в увеличение потока вно-
сят автомобилисты из Подмосковья и регионов. 
Незнание города в совокупности со снегопадом 
и гололедицей, как правило, приводит к сокру-
шительным результатам. Например, в прошлом, 
2014 году пик новогоднего пробкостояния при-
шелся на 25 декабря, когда на городских трассах 
(в основном на эстакадах и тоннелях) произошло 
2,5 тыс. ДТП. Город встал намертво в десяти-
балльных заторах. В этом году специалисты ждут 
пик обострения дорожной ситуации 24 декабря. 
Именно в предпоследний четверг уходящего года 
у москвичей и гостей столицы обостряется по-
купочный зуд, причину которого знают, пожалуй, 
только маркетологи. 

— Мы просим всех водителей быть внима-
тельными. Именно от количества ДТП в узких 

местах у нас возникают транспортные заторы, — 
говорит замруководителя ЦОДД Александр По-
ляков. — Ожидается, что уже с 14 декабря будет 
падение скорости движения, а с 21-го у нас будут 
уже значительные заторы. Просим тех, кто до сих 
пор не «переобулся» в зимнюю резину, совер-
шить эти действия. Но и вообще москвичей, тех, 
кто может совершать поездки в период с 21 до 
25 декабря на общественном транспорте, про-
сим это делать. Ну а с 28, 29, 30 уже ожидается 
рост скорости. 

Для наглядности можно все посчитать. Дли-
на автомобиля порядка пяти метров, плюс два 
метра на дистанцию между автомобилями в 
потоке. Умножив получившиеся 6–7 метров на 
200–300 тыс., мы получаем 1 миллион 200 тыс. — 
2 миллиона 100 тыс. километров дорог, забитых 
машинами. 

Ну что ж, скажем мы. Ведь есть еще и 
интернет-магазины. 

И еще немного о дорогах. Работы по за-
мене водопровода, мешающие движению на 
Садовом кольце, закончатся в середине февра-
ля. Кроме того, в следующем году планируется 
введение четырех новых выделенных полос. 

Это участки Лианозовский проезд — Чере-
повецкая ул. — ул. Лескова — Широкая ул. до 
пересечения с Осташковской ул.; Хорошёвское 
шоссе — ул. Мнёвники до пересечения со Звени-
городским шоссе; ул. Подольских Курсантов — 
Харьковская ул. до пересечения с Харьковским 
проездом; Свободный проспект от пересечения с 
Федеративным проспектом — Вешняковская ул. 
до пересечения с ул. Красный Казанец (за ис-
ключением Новогиреевской эстакады). 

В целом же по сравнению с прошлым годом 
движение на основных магистралях города воз-
росло на 3 км в час. Скорость движения в утрен-
ний час пик увеличилась на 14%, в вечерний на 
10%, а также на данном участке уменьшилось 
количество маятниковых поездок дом–работа 
на 29%. 

«МК» также связался с пресс-службой 
«Администратора московского паковочного 
пространства», где нас уверили, что цена на 
резидентское разрешение для жителей домов 
в зоне платных парковок останется прежней — 
3000 в год за круглосуточную парковку, а с 8 ве-
чера до 8 утра бесплатно. 

Ольга БЕЖСКАЯ.

НОВЫЙ ГОД, МОСКВА ВСТАЕТ

ДАЛЬНОБОЙЩИК РАЗГРОМИЛ МИНИСТРА 
ТРАНСПОРТА: «НЕ У ВСЕХ ПАПЫ — РОТЕНБЕРГИ»

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
КАДР

Ученые выяснили: хоро-
вое пение предотвращает 
развитие старческого 
слабоумия.  
На ежегодной конференции 
Британского психологиче-
ского общества озвучили 
результаты эксперимента, в 
котором принимали участие 
17 пожилых пар. После за-
нятий хоровым пением люди 
начинали быстрее запо-
минать новую информацию. 
«Действительно, лучше всего 

когнитивные способности 
тренируются в ходе совмест-
ной творческой деятельности 
— например, прохождения 
квестов. Кроме того, люди, 
занимающиеся умственной 
деятельностью или просто 
постоянно тренирующие 
мозг (например, разгады-
ванием кроссвордов), реже 
страдают когнитивными 
расстройствами или они 
начинаются у них позже. 
Память лучше у тех, кто 

много двигается: у тех, кто 
ходит больше 3 километров 
в день, деменция наступает 
вдвое реже, чем у тех, кто 
осиливает всего 500 метров. 
Дольше сохраняют память 
и препараты-ноотропы 
без психостимулирующего 
действия, которые улучшают 
процесс усвоения мозгом 
кислорода и глюкозы, — их 
следует принимать курсами», 
— говорит доцент кафедры 
неврологии и нейрохирур-
гии ПМГМУ им. Сеченова 
Наталья ВАХНИНА.

4 декабря в Госдуму внесен 
законопроект о расшире-
нии перечня наркотических 
препаратов, которые могут 
использоваться в ветери-
нарии.  
В списке 12 наименований, 
в т.ч. скандально известный 
кетамин, применение которого 
с 1998 года считалось пре-
ступным и каралось по закону. 
Кетамин вызывает сильную 
физическую и психическую 
зависимость, галлюцинации и 
риск возникновения серьезных 

заболеваний. В ветеринарных 
операциях он использовался 
как анестетик. «Это очень 
верное решение в интересах 
животных, — комментирует 
ситуацию ветеринар Нико-
лай ЛОГИНОВ. — Когда его 
в свое время запретили, воз-
никло много проблем при хи-
рургических вмешательствах, 
фактически врачи не могли 
делать свою работу, операция 
превращалась в пытку. Со 

временем появился аналог, но 
он был дороже в 10 раз. При 
этом никто не понимал причин 
запрета. Якобы этот препарат 
использовался людьми как 
наркотик. Полная чушь! Прини-
мать его самостоятельно, без 
помощи профессионального 
ассистента, человек не может: 
слишком велик шанс неверно 
рассчитать дозу и умереть. А 
животным он был жизненно не-
обходим при операциях». 

Мода на селфи добралась 
до братьев наших меньших. 
По сообщению сотрудников 
приморского нацпарка «Земля 
леопарда», местные питомцы 
за последний год стали чаще 
подходить к фотоловушкам.  
Дальневосточные леопарды 
делают перед камерой заряд-
ку, танцуют или просто неодно-
кратно появляются в объекти-
ве. Возросшую любовь диких 
кошек к фотоискусству объ-
яснил ведущий научный со-
трудник Института проблем 
экологии и эволюции имени 
А.Н.Северцова РАН Сергей 
НАЙДЕНКО: «Роль здесь игра-
ют две вещи. Во-первых, уве-

личение числа самих животных 
банально приводит к тому, что 
попадаться в фотоловушки они 
стали чаще. Во-вторых, звери 
просто привыкли к такому 
фотоисследованию. Не важно, 
какая это фотоловушка — со 
вспышкой или инфракрасная, 
животные поначалу относятся 
к новой технике с осторож-
ностью. А потом привыкают 
к устройству и уже не боятся 
подходить. Конечно, ни о какой 
зависимости, в отличие от 
людей, речи не идет, они же 
не понимают, что их фотогра-
фируют. Такой бесконтактный 
способ исследования очень 
эффективный: можно спокой-

но наблюдать за поведением и 
состоянием животных, иденти-
фицировать зверей, в частно-
сти леопардов, по уникальному 
узору пятен».

В результате нападения на 
ресторан в Каире погибли 
16 человек и двое полу-
чили ранения, сообщает 
Reuters. Уточняется, что за-
ведение забросали «коктей-
лями Молотова». По одной из 
версий, нападение устроил 
один из сотрудников ресто-
рана, который был уволен. По 
другой, нападению пред-
шествовал конфликт между 
сотрудниками ресторана и 
группой молодых людей. В 
заведении, которое находится 
в подвальном помещении, 
не было пожарного выхода, 
а единственный узкий выход 

оказался охвачен пламенем. 
Причиной смерти людей 
стали как ожоги, так и отсут-
ствие кислорода. С момента 
прихода к власти Абделя 
Фаттаха ас-Сисси в Каире не-

редко происходят нападения, 
организованные исламистами 
— сторонниками организации 
«Братья-мусульмане», кото-
рая ушла с арены в результате 
протестов 2013 года. 

ЗДОРОВЬЕ

ЗАКОН

ZOO

ЧП

ПЕНИЕ ХОРОМ СОХРАНЯЕТ ПАМЯТЬ

КЕТАМИН ВЕРНУТ ВЕТЕРИНАРАМ

ЛЕОПАРДЫ СТАЛИ УВЛЕКАТЬСЯ СЕЛФИ

КЛУБ В КАИРЕ ЗАБРОСАЛИ «КОКТЕЙЛЯМИ МОЛОТОВА»

Экс-президент Грузии Ми-
хаил Саакашвили, губер-
натор Одесской области, 
лишен гражданства своей 
страны. Действующий глава 
Грузии подписал такой указ на 
основании  принятия Саакаш-
вили гражданства Украины. 
Старший научный сотрудник 
Центра проблем Кавказа и 
региональной безопасности 
МГИМО Вадим МУХАНОВ 

сказал «МК»: «Расстановка 
сил в Грузии проста. Бывшая 
партия Саакашвили «Единое 
национальное движение» за-
няла свою нишу в оппозиции, 
а многие его соратники отбы-
вают сроки в грузинских тюрь-
мах. Но Саакашвили думает о 
возвращении на политический 
олимп родины. Для этого ему 
нужен актуальный бэкграунд. 
Он понимает, что на Украине 

его рейтинг узнаваемости все 
еще может играть в его пользу. 
Поэтому подтянул в Киев и 
Одессу немало грузинских 
деятелей, которые заняли по-
сты в министерстве юстиции, 
МВД и пр. Украинская история 
поможет им оставаться на 
плаву и получать тот самый 
бэкграунд, который пригодит-
ся по возвращении домой».

SOSЕДИ

СААКАШВИЛИ ЛИШИЛИ РОДИНЫ

— столько британцев 
обвинил премьер-министр 
Соединенного Королев-
ства Дэвид Кэмерон в 
симпатиях к терроризму, 
отмечает The Independent.
В одном из своих вы-

ступлений он назвал 
противников британской 
операции в Сирии против 
«Исламского государства» 
(группировка признана 
в РФ террористической 
и запрещена. — «МК») 
сторонниками террористов. 
Однако, по опросам обще-
ственного мнения в Велико-
британии, около половины 
населения королевства 

выступает против бомбарди-
ровок на Ближнем Востоке. 
Исходя из слов Кэмерона, 
издание сделало вывод, что 
в Великобритании в настоя-
щее время проживает около 
30 млн людей, симпатизи-
рующих террористам. The 
Independent отмечает, что с 
такой «группой поддержки» 
«Исламское государство» 
могло бы выиграть выборы.

ЦИФРА

30 МЛН

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Сотни спасательных жилетов оставили беженцы, которые прибыли морским 
путем из Турции на греческий остров Лесбос. Греция — главный пункт въезда 

для приезжих из стран Ближнего Востока.

МЧС России уже в седьмой 
раз провело Всероссий-
ский фестиваль по темати-
ке безопасности и спасения 
людей «Созвездие му-
жества», объединяющий 
сотрудников МЧС, других 
министерств и ведомств, 
журналистов и представи-
телей общественности. За 
прошедшее время фести-
валь превратился в самую 
масштабную общественную 
акцию МЧС России. В пятницу 

состоялось награждение 
победителей. «МК» особенно 
приятно, что в одной из номи-
наций конкурса журналистских 
работ стала лауреатом наш 
специальный корреспондент 
Светлана Самоделова. От 
души поздравляем коллегу! 
О других победителях 
фестиваля читайте в специ-
альной вкладке «МЧС: 25 
лет во имя жизни» в этом и 
ближайших номерах «МК», а 
также на нашем сайте.

НАГРАДА

В «СОЗВЕЗДИИ МУЖЕСТВА» ЗАСИЯЛА ЗВЕЗДА «МК»
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Нефтяной картель основ-
ных производителей «чер-
ного золота» на заседании 
в Вене преподнес сюрприз 
— они не снизили квоты на 
добычу, а, напротив, уве-
личили их с 30 млн до 31,5 
млн баррелей. Как говорит 
руководитель направления 
«Финансы и экономика» 

Института современного 
развития Никита МАСЛЕН-
НИКОВ, это решение вполне 
объяснимо. «ОПЕК просто 
легализовала добываемые в 
настоящее время объемы — ни 
для кого не секрет, что сейчас 
страны картеля добывают 
гораздо больше заявленных 
квот», — говорит эксперт. По 

его мнению, в ближайшее 
время решение ОПЕК может 
обвалить нефтяные котиров-
ки до $40. Однако поскольку 
мировой рынок уже протести-
ровал такое развитие событий, 
то, хотя цены на нефть в 2016 
году и будет волатильными, 
однако спустя некоторое вре-
мя выровняются и при оптими-
стическом сценарии окажутся 
на уровне $50–55.

ЭКОНОМИКА

ОПЕК ОБРУШИТ НЕФТЬ ДО $40 ЗА БАРРЕЛЬ
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СОБЕРЕТ ЛИ БЮДЖЕТ 
39 МЛРД РУБЛЕЙ 
Это возможно только при 
ставке 3,7 руб. /км
Госдума приняла во втором и третьем 
чтении закон, который серьезно сни-
жает штрафы для дальнобойщиков за 
неоплаченный проезд по федеральным 
трассам. Но представители профсоюзов 
на встрече с депутатами заявили, что 
настаивают на моратории на взимание 
платы как минимум на год.

Встреча состоялась в Охотном Ряду — кроме 
представителей протестующих дальнобойщиков 
в ней участвовали представители Минтранса, 
Росавтодора, СПЧ и депутаты Госдумы. Первый 
замглавы Комитета по конституционному зако-
нодательству Вячеслав Лысаков («ЕР») заявил, 
что целью неожиданного мероприятия является 
«недопущение провокаций, эскалации конфликта 
и перехода его в открытую фазу». 

Глава думского Комитета по транспорту Ев-
гений Москвичев («ЕР») напомнил, что плата за 
проезд берется с грузовиков в Европе везде, и 
деньги идут на содержание дорог. И у нас, сказал 
г-н Москвичев, в бюджете 2016 года (его как раз 
в этот день Госдума приняла в третьем чтении) 
заложено 39 млрд рублей, которые соберут с 
дальнобойщиков и которые пойдут на ремонт и 
строительство региональных дорог.

Да, в этом самом «Платоне» были первое 
время недостатки, продолжил глава комитета, но 
постепенно они устраняются. А ставка платежа 
уже снижена правительством до 1,53 рубля за 
1 км. Пока, правда, снижена до 1 марта 2016 года, 
но депутаты полагают, что ее следует оставить 
такой и впоследствии. «Я встречался с главой 
Минтранса и вице-премьером Дворковичем, 
мы убеждали их, что 3,7 рубля — это очень до-
рого», — пояснил г-н Москвичев.

Еще не убедили. Кроме того, по словам главы 
Комитета по транспорту, прорабатывается во-
прос о том, чтобы освободить дальнобойщиков 
от уплаты транспортного налога. Против того, 
чтобы отменить его для всех автовладельцев, 
выступают многие регионы, пояснил он.

Но координатор Ассоциации дальнобой-
щиков Валерий Войтко заявил, что снижение 
штрафов их абсолютно не интересует, а главным 
требованием остается мораторий на использо-
вание системы «Платон» хотя бы год и обкатка 
ее в тестовом режиме. А потом надо собраться, 
сверить расчеты и сделать выводы…

Г-н Войтко напомнил, что в 2011 году Мин-
транс обещал, что с каждой машины плата со-
ставит не более 4–12 тысяч рублей в год: «А при 
нынешних ставках получается 200–300 тысяч в 
год!». Водители считают систему «Платон» эко-
номически неэффективной, и никто обратного не 
доказал. «Вы не представляете силы ненависти, 
которая копится», — сказал г-н Войтко.

Тут завязался спор о достоверности рас-
четов, на основе которых строилась вся схема. 
И оказалось, что те самые 39 млрд рублей регио-
ны получат лишь в том случае, если плата будет 
взиматься весь год по ставке свыше 3 рублей за 
1 км, что и подтвердила представитель Росавто-
дора Елена Семенова.

Другие представители дальнобойщиков 
были настроены радикальнее. Сергей Воло-
щук (Межрегиональный профсоюз водителей-
профессионалов) спросил: почему, если мы 
хотим, как в Европе, не делаем, как там? По его 
словам, в Германии аналогичная система в те-
стовом режиме работала два года. Мораторий, 
по мнению г-на Волощука, должен быть объявлен 
лишь для того, чтобы решить вопрос об отмене 
системы взимания платы вообще — в качестве 
альтернативы этого способа сбора денег на стро-
ительство дорог он назвал повышение акциза на 
топливо на 1 рубль. Игорь Пасынков («Дально-
бойщик») заверил, что большинство выступает 
именно за мораторий с последующей отменой 
системы. Но вопрос закрытия проекта предста-
вители правительства обсуждать отказались. 

Марина ОЗЕРОВА. 

Разбились по кучкам, нервно курят и готовы 
выплескивать свою ярость на кого угодно — пока 
что получается, что только на журналистов. «А смысл 
нам вам давать интервью? Все равно ведь не по-
кажут. Мы уже три недели бастуем, и хоть бы один 
канал нас в новостях показал!» — машут рукой 
водители. 

«Мы покажем», — это приехали украинские 
телевизионщики, они действительно расчехляют 
камеру и уж точно выдадут происходящее в эфир. 
«Майдан дальнобойщиков в Москве» — под каким-
нибудь таким лозунгом. 

По нескончаемому разу дальнобойщики вы-
плескивают на нас свои беды и обиды. И не только 
про «Платон», но вообще «за жизнь».

«Да зачем мы сюда вообще приехали? Нам 
домой надо, зарабатывать надо! Никто нам не помо-
жет, никто не услышит», — бросает в сердцах пожи-
лой водила с обветренным лицом и в продуваемой 
куртке, он, кажется, уже полностью разочаровался в 
происходящем. Ни Путина, ни Медведева — власти 
до сих пор не сочли нужным хоть как-то отреагиро-
вать на происходящее. Только машины ГИБДД и 
окружили место стоянки плотным кольцом. 

«Мы вчера даже сюда с боем прорывались, 
хотя это всегда было наше место», — делится с «МК» 
40-летний Алексей, дальнобойщик из Ярославля. 

Мужики готовятся к ужину. На капоте машины 
уже накрыта поляна. С голоду не пропадут. «Мы это... 
привыкли спать на трассе, кушать, так что нам не 
впервой», — резать бутерброды у водителей полу-
чается гораздо лучше, чем выдвигать требования. 
Еду, кстати, им приносят местные жители, которые 
так, по-простому, выражают свою солидарность с 
протестом...

И все ждут чего-то серьезного: ОМОН, солдат 
для усмирения протестующих... Кто-то утверждает, 
что на подступах к Химкам даже видели несколько 
БТРов.

Ведь не может быть, чтобы этот прорыв в Мо-
скву обернулся пшиком! 

Но ОМОН так и не появляется — собственно 
говоря, зачем? Зачем обострять? Лучше сделать 
вид, что вообще ничего не происходит. Маленький 
полицейский полковник в большой папахе — самый 
высокий чин , который сюда доехал. Но он тоже 
ничего не делает. Просто сидит в своей машине 
и пьет чай...

Екатерина САЖНЕВА.

ГОРОД

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

МАТЕРИАЛЫ по теме   
на сайте 
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Почему столь стремительно испортились 
отношения между Россией и Америкой, Россией 
и Европой? И беспощадный тезис «Во всем ви-
новата Америка!», и ответный выброс «Во всем 
виновата Россия!» не выглядят абсурдными. Если 
задуматься, то достаточно правоты и в том, и в 
другом утверждении.  Ухудшение отношений — 
всегда процесс взаимный.

Уязвимость информационной войны, объ-
явленной России Америкой, в том, что она, по 
сути, строится на фундаменте лжи, доходящей 
до абсурда. Как пробудить интерес к сказанному 
и веру в него? Это уже другая проблема. Всякий 
раз, выслушав поток выдуманной лжи, которую 
обрушивают на вас ваши иностранные собесед-
ники, следует сделать небольшую паузу перед 
изложением своего понимания происходящего 
и озвучить всего одну фразу: а вот теперь я рас-
скажу, как все было на самом деле. И никаких 
оценок произошедшему давать не буду. Потому 
что так выглядит правда. Поверить услышанному 
или не поверить — это ваше право.

В открытых полемических столкновениях по-
добное поведение дает результаты, но та правда, 
которая в малых дозах прорывается в западный 
эфир, на телеэкраны, в газеты, воспринимается 
отравленным ложью сознанием слушателя либо 
читателя европейских СМИ как разновидность 
лжи, вброшенной из России, когда торжествует 
принцип: правде вход запрещен. 

Почему так, а не иначе? Отношения с За-
падом стремительно опрокинулись. Бесспорно, 
главный удар нанесли санкции, о которых еще 
год назад мы говорили с подхихикиванием, как 
о комарином укусе, и с присущим нам импер-
ским апломбом: да мы, если захотим, опро-
кинем всех и вся. И этот амбициозный бред 
несли все подряд. И министры, и люди выше 
рангом, и депутаты, и сенаторы, и политологи. 
Отрезвление было не мгновенным, но скорым. 
Теперь во всех провалах экономики, а других 
особенностей на дороге развития у нас пока 
нет, мы виним санкции.

Вот где корень зла. Не информационная 
война, а тупиковое состояние экономики. Именно 
успешное экономическое развитие способно 
опрокинуть любую ложь в адрес России, касаю-
щуюся экономических проблем. Но нет очевид-
ного развития, и бюджет, который предстоит 
утвердить Государственной думе на 2016 год, 
лишь подтверждает этот факт... А на нет и суда 
нет. Это с Россией и с ее якобы убывающей зна-
чимостью в Европе и в мире.

А что же с Америкой? 
Я в своей жизни не раз бывал в США. В по-

ездках меня не покидало это ощущение друже-
ской расположенности к нам рядовых амери-
канцев. Перелом случился в период «цветных 
революций», организованных Госдепом и ЦРУ 
США. Задача — воспользоваться ослаблением 
России и начать, а потом довести до конца рас-
пад страны. 

Опробовали ситуацию на всей территории 
бывшего Советского Союза. Самым успешным 
был Майдан, совершивший раскол Украины. 

Воссоединение Крыма с Россией вписа-
лось в общий рисунок украинских потрясений, 
потому что события, произошедшие в Крыму, 
были реакцией крымчан прежде всего на го-
сударственный переворот, произошедший в 
Киеве, и неприятие установленного режима. 
И число проголосовавших за воссоединение с 
Россией — более 80 процентов крымчан — лишь 
подтвердило решимость обрести желаемую 
свободу и стать автономной республикой в со-
ставе России.

Присоединение Крыма к Украине во вре-
мена Хрущева было волевым решением высшей 
власти. Непредсказуемый в своих нелепостях 
Никита Сергеевич выдал их достаточно: и пере-
дача финнам порта Калауд, и Китаю Порт-Артура, 
а затем Крыма Украине. Это все политические 
нелепости одного периода. Поэтому и гово-
рить о захвате Крыма абсурдно. Могу сделать 
предположение, что Украина не вкладывала 
практически средств в развитие Крыма, и это 
не случайно; руководство страны понимало, что 
присоединение Крыма к Украине 50 лет назад 
было совершенно незаконно и Россия обяза-
тельно вернется к этому вопросу. Кстати, в начале 
90-х, сразу после распада СССР, эта проблема 
была обозначена. Но экономическая ситуация 
не позволила ее решить. 

Мы проиграли информационную войну в 
Европе. Наших собственных средств пропаганды, 
рассчитанных на зарубежье, не хватает для воз-
действия на Европу, так как перекрыты каналы 
ее распространения. Наша информация должна 
появляться не только в наших СМИ, работающих 
в Европе и, как несбывшееся желание, в Америке, 
но и в европейских и американских газетах. А 
здесь пока нет ощутимых побед. 

Но… И это «но» чрезвычайно важно. Мы не 
проигрываем эту войну на нашей территории.

Однако вернусь к давним воспоминаниям 
об одной из американских поездок. Я ехал на 
джипе по калифорнийской пустыне. И тут по-
среди этих просторов — аккуратный домик, и над 
ним на несопоставимой с его размерами мачте 
развевался огромный американский флаг. Я 
остановил машину, вышел из нее и долго смотрел 
на этот дом, на американца, одетого, как и по-
ложено ковбоям, в джинсы-клеш, широкополую 
шляпу и мощные сапоги. Он посмотрел в мою 
сторону и приветливо помахал рукой. А я в ответ 
сделал то же самое. Я задал вопрос американцу: 
при таком ветре громадный флаг на громадной 
мачте — зачем? Фраза прозвучала как выстрел: 
«Америка превыше всего!»

Это американский девиз. Национальная 
идея выражена всего в трех словах. Это было 
давно; не знаю почему, но в тот момент я испытал 
чувство гордости за этого американца. Эти слова 
могут быть уподоблены словам клятвы. Они на-
целены на конкретного человека. Ничего более 

значимого, чем Америка, для него не существует. 
Я всегда восхищался этим девизом. 

Однако жизнь меняется. И за прожитые годы 
она стала другой. На наших глазах случилась 
деформация великой идеи. И понятие «превы-
ше всего» перешло в «превыше всех». И то, что 
вчера притягивало и вызывало восхищение, 
сегодня творит отторжение. Потому как тот, кто 
превыше всех, что повседневно демонстрируют 
Америка и ее президент Обама, это публичное 
унижение окружающего мира. В итоге одно-
полярный мир, который пытается установить 
Америка, приводит ее достоинство как нации 
к катастрофе и будет постоянно повышать не-
доброжелательность к государству, которое 
свое превосходство утверждает только силой, 
подавлением. Причем, как и следует ожидать, 
политическая власть государств, принявших роль 
вассалов, теряет устойчивость внутри страны. 
То, что произошло со странами Европы, драма-
тично для этих стран, практически утративших 
самостоятельность. 

Потоки беженцев, хлынувших в Европу как 
надвигающаяся тень всемирного переселения, 
могут свести на нет понятие независимой Европы 
как таковой. Мы должны отдавать себе отчет: 
это отлаженная программная политика Америки 
по разрушению независимой национальной 
политики государств. Поток беженцев столь 
велик, что он изменил облик Европы, и через 
некоторое время неминуемо встанет вопрос 
выживания коренного населения Европы в этих 
условиях. Не уверен, что ответной мерой станет 
массовое появление многодетных семей корен-
ных европейцев. А если этого не произойдет, то 
Европа перестанет быть Европой с ее жизненным 
укладом, выдающейся культурой, наукой, обра-
зованием, и бунт разрастающихся национальных 
диаспор на территории европейских стран станет 
драматической повседневностью. 

Но вот произошли теракты во Франции. И 
на случившемся после них саммите «двадцатки» 
никакой изоляции России не было. Более того, 
Путин стал едва ли не главным центром притяже-
ния. «Двадцатка» по своей привычной программе 
обсуждает экономические проблемы, но события 
в Париже перевернули повестку дня. В итоговом 
документе саммита идея консолидации в борьбе 
с терроризмом стала ключевой, но не менее 
значим второй вопрос, поставленный Путиным на 
саммите. Кто финансирует запрещенную в Рос-
сии террористическую организацию ИГИЛ? 

Путин огласил данные российской развед-
ки, из которых следует, что это индивидуальные 
спонсоры, а далее… — следует сделать паузу — и 
ряд государств — членов «двадцатки». Поэтому 
внутри идеи единения присутствует скрытое 
«взрывное устройство»: как объединить тех, 
кто борется с ИГИЛ, и тех, кто его финансирует? 
Бесспорно, эти страны заявляют, что, дескать, 
поддерживают не ИГИЛ, а оппозицию Асаду, 
которая борется с ИГИЛ.

Корреспондент российского телевидения на 
днях взял интервью у одной из значимых фигур 
сирийской оппозиции — полковника, у которого 
за спиной 17-тысячный военный гарнизон. На 
вопрос, как он относится к ИГИЛ, тот ответил: 
очень хорошо, там много моих друзей. И далее: 
наш главный враг — это Асад. 

Его военные части ведут беспощадную вой-
ну с армией Асада. Полковник не скрывает того, 
что их поддерживает и финансирует Америка. 
Вот ответ на вопрос, почему действия антитер-
рористической коалиции, созданной Америкой, 
столь малозначимы. Потому что они не борются 
с ИГИЛ, а имитируют эту борьбу.

И слова «мы не простим, мы отомстим тер-
рористам, мы уничтожим их» плохо сочетаются 
с готовностью спецслужб, обеспечивающих 
безопасность Франции, с этим справиться. И, 
судя по всему, это проблема всего Евросоюза. 
Кстати, побуждала Европу к единению и соз-
данию Евросоюза Америка, гарантируя Европе 
безопасность. Так появилось НАТО. 

И казалось бы, объединил Европу Евросоюз, 
а замысел этого объединения принадлежит Аме-
рике... Дабы не рассеивать свое внимание на каж-
дое государство в отдельности и создать нечто, с 
чем наладить отношения напрямую. Это и проще, 
и менее затратно. Америка материализовала тем 
самым свой замысел: создание однополярного 
мира, во главе которого стоит она, Америка. 
Вот в чем главная причина падения авторитета 
Америки в мире других государств.

Что делать дальше? Осознать очевидное. 
Идея однополярного мира, возможно, желанна 
для Америки, но пагубна для мира остального. 
И падение авторитета Америки связано с ее 
неотступным желанием властвовать над всеми, 
что и обостряет отношения с Россией, которая 
препятствует такой однополярности. 

Править миром — задача непростая. По-
тому у всех империй во все времена был один 
и тот же конец — они распадались. Потому что 
жизнь главенствующих не вечна, а в силу закона 
главенства они подавляли и уничтожали пре-
тендующих на главенство, и их уход из жизни 
был, как правило, концом империи. Ибо тех, 
кто мог продолжить их дело, много раньше вы-
вели из игры. 

Америка понимает, что без объединения 
усилий цивилизованных стран в борьбе с тер-
роризмом это зло не победить, и тем не менее 
появление России в роли очевидного лидера 
этого единения Америку не устраивает. В этих 
условиях продолжать санкционный режим против 
России будет гораздо сложнее. Каким образом 
сохранить санкционную энергетику вокруг Рос-
сии — вот что беспокоит Обаму сегодня.

Америке надо оглянуться на себя. Ибо на-
циональное достоинство каждого государства 
для его сограждан превыше всего. Поэтому 
вопрос существования достойного миропо-
рядка — «быть или не быть» — остается самым 
актуальным. 

АМЕРИКАНСКИЙ СИНДРОМ,
или Европа как уходящая натура

СЕГО ДНЯ
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Все семеро прибыли в воспита-
тельную колонию одновременно, 
в ночь с 24 на 25 ноября 2015 года. 
Парней целый день собирали из 

разных СИЗО Краснодарского края. Около часа 
ночи привезли на место. 

— Прибыли в БВК (Белореченскую воспи-
тательную колонию) автозаком. По прибытии в 
колонию медработник не осматривал. Нас сразу 
привели в карантинное отделение. Никто никому 
не хамил, не грубил, все было спокойно. На 1-м 
этаже нас всех досмотрели и попросили пройти в 
душевую, раздеться полностью, якобы чтобы при-
нять душ. Но тут в моечную вошли еще несколько 
человек, почему-то в масках и с дубинками. Они 
стали избивать нас. Удары наносили руками и 
ногами по всему телу. Заставляли отжиматься 
от пола и приседать, кто не мог продолжать от-
жиматься и приседать, того снова избивали. 
Угрожали изнасилованием, оскорбляли. При 
этом присутствовали и наблюдали весь процесс 
избиения другие сотрудники (6–7 чел.), одетые 
в форменную одежду, без масок. Некоторые те-
ряли сознание от ударов по голове, их обливали 
холодной водой и опять заставляли отжиматься 
или били. Больше других избивали осужденного 
по фамилии Поп. Он отказывался отжиматься и 
приседать. Сотрудники называли его — «бан-
деровец», «хохол». Он просил сотрудников: «Не 
бейте, хватит, хватит», — но они все продолжали 
избиение. Становились ему на голову и давили 
на нее ногами, угрожали, что заставят его «жрать 
г...о и мыть туалет». Всех остальных, кроме Попа, 
который потерял сознание и не мог никуда идти, 
после избиения повели на стрижку. А потом раз-
решили принять душ и одеться.

Это не рассказ заключенного из немецкого 
концлагеря. Это рассказ парня, только что при-
бывшего в колонию на перевоспитание...

— Той же ночью после всего случившегося 
нас уже шестерых привели на беседу с психо-
логом Ириной, которая спросила: «Ну как, по-
нравилось вам у нас?» 

Только около 5 утра подростков отвели по-
спать. Подъем в колонии в 6.00. Утром подростков 
отвезли в больницу, все жаловались на боли в 
голове, в груди, в области почек. А осужденного 
Виталия Попа забрала «скорая» еще ночью.

— Парню было настолько плохо, что ночью 
пришлось вызывать ему «скорую». На следующий 
же день — 25 ноября 2015 года — в больнице он и 
умер, — рассказал адвокат семьи потерпевших, 
правозащитник Александр Попков. — Можно ска-
зать «повезло», что он все-таки попал в больницу. 
Иначе это зверство так и осталось бы в стенах 
учреждения. А теперь все всплыло наружу.

У других подростков — синяки, переби-
тые ребра, отбитые почки. Но по крайней мере 
живы... 

— У моего сына все ребра в трещинах и 
жуткое сотрясение мозга, — рассказывает мать 
17-летнего осужденного. Оксана слезно просит 
не называть ни имени, ни фамилии своего ре-
бенка, боится последствий, ведь Иван, назовем 
его так, все еще в этой колонии. — Я боюсь, он 
до суда не доживет, — плачет женщина. — Ваня 
осужден на 3 года, полтора уже отсидел. И вот 
перевели в этот Белореченск досиживать. И тут 
такое. Мы с мужем даже и не знали, если честно, 
что его туда этапировали, думали, он еще в Арма-
вире в СИЗО. 27 ноября вечером нам позвонила 
правозащитница из Общественной наблюда-
тельной комиссии по Краснодарскому краю и 
рассказала, что сына нашего сильно избили и 
он в больнице. Мы тут же прыгнули в машину и 
помчались в Белореченск. 

Утром 28 ноября с родителями встретился 
и.о. начальника колонии. 

— Он сказал, что все причастные к этому 
избиению отстранены от работы, будут разбира-
тельства (на настоящий момент пятеро сотруд-
ников колонии взяты под стражу. — «МК»). Также 

он разрешил нам свидание с сыном в больнице. 
И пообещал, что все шестеро будут переведены 
из Белореченска в СИЗО Краснодара, чтобы 
здесь никто не оказывал на них давление... Наш 
сын за полтора года, что под стражей, уже такого 
натерпелся. Как будто для этих фсиновцев избить 
как воды дать напиться. За все подряд мутузят 
парней бляхами по ногам, чтобы следов не было. 
На Ване уже места живого нет, он и другие за-
ключенные даже специально себе вены резали, 
только чтобы их не трогали охранники. У него все 
руки исполосованы. 

Своего сына Оксана нашла в отдельной па-
лате, с решетками на окнах и конвоем у двери. 
Лицо опухшее, тело в синяках. 

— Он старался не плакать, но я его знаю, 
сразу заметила, что он буквально глотает слезы. 
Рассказал, что, как только начали бить, он тут же 
потерял сознание, потом его облили холодной 
водой, чтобы очнулся. Он увидел, как одному из 
парней сотрудник наступил на шею ботинком, а 
другой прыгал по его голове. Что было дальше, 
он не видел, т.к. опять получил удар и отклю-
чился. Окончательно в себя пришел только уже 
в больнице. 

Когда именно сбудется обещание генерала 
и Ваню вместе с другими переведут в СИЗО, его 
мать не знает: 

— Я каждый день на телефоне, постоянно 
звоню в колонию воспитателям и социальным 
работникам. Также правозащитники мне пообе-
щали, что о любых перемещениях сына мне со-
общат. Я намерена идти до конца и добиться того, 
чтобы эти — не знаю, как их даже назвать, — сели 
по полной программе...

■ ■ ■
Забитый насмерть 16-летний Виталий Поп 

был взят под стражу всего-то три месяца назад. 
Уже восемь дней прошло с момента его гибели, 

а отец и мать ни увидеть, ни получить тело сына 
не могут. Все, что им пока дали, — справку о том, 
что погибший признан потерпевшим по только 
что заведенному уголовному делу. 

— Мы в Краснодарском крае живем всего-то 
два года, — рассказала мать. — А вообще семья 
наша из Украины, Черкасская область. Мы хотим 
сына на родине похоронить, там он вырос. Но 
нам его не отдают. Говорят, хороните здесь, в 
России. А почему здесь? 

Виталий был осужден за кражу. Попал, как 
говорят родители, по дурости. Родственники те-
перь говорят, что он как чувствовал и все боялся 
именно в Белореченскую колонию попасть...

— Среди осужденных давно про это учреж-
дение бытует мнение, что здесь существует вот 
этот дикий обряд «прописки» избиением, — го-
ворит адвокат потерпевших Александр Поп-
ков. — Изначально из колонии стали поступать 
сообщения, что произошел бунт и его подавили 
сотрудники ФСИН. Члены ОНК тут же поехали в 
Белореченск, там-то и выяснили, что все было 
совсем по-другому. А только что меня предупре-
дили, что погибшего хотят «сделать» выбросив-
шимся из окна. 

■ ■ ■
Вдумайтесь: около 15 взрослых мужиков, 

облеченных властью, в погонах, раздели догола 
семерых парней-подростков и жестоко избили их. 
Просто так, совершая некий «обряд прописки». 
Что это, массовое помешательство? Или отра-
ботанная процедура? И, главное, сколько таких 
историй остается неизвестными? Сколько ребят, 
попавших в застенки, проходят через такие «об-
ряды» и кем они выходят из тюрем и колоний? 

Член ОНК по Краснодарскому краю Анна 
Митренко, которая побывала в колонии сразу 
после случившегося, написала на своей стра-
ничке в Фейсбуке: 

«Была в Заречном. Под Белореченском. 
Да, бузы не было. Да, сотрудники колонии для 
несовершеннолетних истязали пацанов. Как 
бы совершая некий «обряд-посвящение» в ЗК. 
Да, пацаны осуждены и наказаны. Но, черт по-
дери, КТО ДАЛ ПРАВО унижать и уничтожать? 
Да, новичков привели, только что прибывших 
в колонию, раздели и били. В ожидании, что те 
спустятся на самое дно. Того, кто сопротивлялся 
больше других, а ему было 16 лет, отбили, как 
котлету. И ОН УМЕР.

А знаете, что самое страшное? Что, если 
бы он не умер, МЫ БЫ НИЧЕГО НЕ УЗНАЛИ. Ну 
или если бы умер чуть позже и в колонии, а не 
в больнице, написали бы «упал с кровати». Хо-
чется орать. Оглушительно и душераздирающе. 
До крови». 

■ ■ ■
В краевом следственном управлении СКР 

прокомментировали ситуацию следующим об-
разом: «Согласно полученным сведениям, в ночь 
на 25 ноября 2015 года сотрудники колонии по 
указанию исполняющего обязанности начальни-
ка, при отсутствии законных оснований, нанесли 
множественные удары семерым осужденным. 
При этом одному из доставленных была при-
чинена черепно-мозговая травма и переломы 
ребер. От полученных повреждений потерпев-
ший скончался в больнице. В настоящее время 
исполняющий обязанности начальника воспита-
тельной колонии, а также шестеро сотрудников 
исправительного учреждения задержаны, судом 
избрана мера пресечения в виде заключения 
под стражу».

Дина КАРПИЦКАЯ.
P.S. На момент подписания номера стало 

известно, что тело подростка отдали родителям. 
Они сразу же увезли его на Украину хоронить.

КОММЕНТАРИИ ЭКСПЕРТОВ
— Очень странный инцидент, — коммен-

тирует Андрей Бабушкин, правозащитник и 
председатель межрегиональной обществен-
ной благотворительной организации «Комитет 
за гражданские права». — У правозащитников 
эта колония для несовершеннолетних прежде 
была на хорошем счету, на нее практически 
не поступало жалоб... Наши краснодарские 
коллеги сейчас выясняют подробности проис-
шедшего. Но в любом случае подобные ситуа-
ции было бы проще расследовать, существуй 
закон о запрете применения сотрудниками 
ФСИН спецсредств и физического воздей-
ствия без видеозаписи.

— У нас любые должностные преступле-
ния расследуются «на тормозах», а уж у по-
добных дел и вовсе мала перспектива быть 
доведенными до наказания истинных вино-
вных, — говорит председатель Комитета по 
предотвращению пыток Игорь Каляпин. — 
Все свидетели, документы и т.п. — все нахо-
дится в руках руководителей исправительного 
учреждения, а у них безграничные возмож-
ности по давлению на заключенных — как по-
страдавших, так и что-то видевших и знающих. 
Необходима программа защиты таких людей, 
когда они бы вывозились за пределы колонии 
в другое исправительное учреждение, где 
смогли бы независимо и без опасений за свою 
жизнь и здоровье давать показания. Но такой 
программы нет...

c 1-й стр. ЗОНА 
СМЕРТЕЛЬНОГО 

ПРИЕМА

Из постановления о признании потер-
певшим Виталия Попа, которое выдали 
на руки матери: 

«В ходе следствия установлено, что 25 
ноября 2015 года сотрудники ФКУ «Белоре-
ченская воспитательная колония»… являясь 
должностями лицами, действуя по прямому 
указанию и с ведома исполняющего обязан-
ности начальника ФКУ «Белореченская воспи-
тательная колония»... в период времени с 02-х 
до 04-х совершили действия, явно выходящие 
за пределы их должностных полномочий, а 
именно — при отсутствии законных оснований 
применения физической силы нанесли множе-
ственные удары руками и ногами по различным 
частям тела прибывшим для отбывания нака-
зания осужденным… (перечислены фамилии), 
причинив последним множественные телесные 
повреждения.

От полученных телесных повреждений 
25.11.2015 примерно в 11 часов осужденный 
Поп В.И. скончался в реанимационном учреж-
дении МБУЗ «Белореченская ЦРБ». Смерть Поп 
В.И. наступила в результате черепно-мозговой 
травмы с кровоизлияниями в вещества голов-
ного мозга».

Виталий Поп.

В ближайшие дни Госдума сразу в трех 
чтениях примет закон о продлении 
программы материнского капитала 
еще на два года. Об этом сообщил 
вице-спикер нижней палаты Андрей 
Исаев, добавив, что консультации с 
правительством уже проведены. Так 
оперативно законодатели отреагиро-
вали на поручение президента Путина, 
данное в ходе Послания Федеральному 
собранию в четверг. Таким образом, 
женщины, родившие второго ребен-
ка в ближайшие два года, получат не 
менее 453 тысяч рублей (если материн-
ский капитал не будет индексирован 
по сравнению с 2015 годом — вопрос 
об этом пока не решен). К готовности 
депутатов и правительства в целом 
исполнить волю главы государства до-
статочно скептически отнеслись члены 
финансового блока кабмина, которые 
заявляют о том, что не знают, где взять 
необходимые для продления про-
граммы 300 миллиардов рублей в год. 
Насколько реально найти эти деньги и 
каков эффект от программы материн-
ского капитала? Об этом «МК» спросил 
у экономиста, депутата Госдумы и быв-
шего министра социального развития 
России Оксаны Дмитриевой.

— Многие матери двух детей жалуются на 
то, что не могут использовать свой материнский 
капитал: эти деньги можно расходовать только 
целевым образом, иначе их просто им не отдают. 
Оправданны ли расходы государства на такую не 
самую очевидную благотворительность?

— Я не согласна с такой постановкой во-
проса. Если и есть в России эффективные про-
граммы, то программа материнского капитала 
относится к их числу. Да, существуют ограни-
чения на использование мамами этих денег, 
есть недостатки. Но 90% матерей, которые 
воспользовались этими деньгами, потратили 
их исключительно эффективно — на улучше-
ние жилищных условий семьи. Для провинции 
450 тысяч рублей — это деньги. На них в ряде 

регионов можно купить новое жилье или пере-
строить старое, заменить меньшую квартиру на 
большую. Их достаточно для первого взноса в 
ипотеку даже в столице. Поэтому программу 
материнского капитала не нужно прекращать, ее 
требуется расширять, то есть давать материн-
ский капитал не при появлении второго ребенка, 
а сразу после рождения первого.

— И это возможно?
— Боюсь, что до окончания кризиса нам 

не дадут этого сделать. Но давайте хотя бы со-
храним то завоевание, которого уже добились. 
Нужно понять, что эти деньги, с учетом того, 
на что они тратятся, — не просто поддержка 
семей, но и инвестиции в нашу промышлен-
ность, а конкретно — в строительный комплекс. 
Это поддержка не только института семьи, но 
и отечественного производства. Я согласна с 

тем, что нужно заставить эти деньги работать 
эффективнее. Поэтому планирую внести за-
конопроект, который даст возможность вкла-
дывать материнский капитал в строительные 
сберегательные кассы. Чтобы эти деньги не 
просто индексировались государством, а давали 
реальные дивиденды, а когда их накопится до-
статочно — под залог этой суммы можно было 
бы получить кредит на покупку квартиры под 
предельно низкий процент.

— То есть вы смирились с тем, что, кроме 
улучшения жилищных условий, этот капитал 
применить никак нельзя?

— Практически не получается. В такой си-
туации задача — сделать так, чтобы эти деньги 
матерей не пропадали, а шли на улучшение 
жилищных условий. Тем более что жилищная 
проблема объективно самая острая.

— Вы убедили меня в том, что эти деньги 
матерям нужны. Тогда ответьте на вопрос: 
где государству взять эти 300 миллиардов 
в год?

— Я не называла бы точной цифры. У нас 
пока положительный прирост населения, но 
это обеспечивается только сокращением роста 
смертности. Потому что последние два года 
мы наблюдаем снижение рождаемости. Есть 
пятикратный рост рождаемости среди женщин, 
которые старше 40 лет. Но это будет первый и, 
скорее всего, последний ребенок. А совсем 
молодые женщины (младше 25 лет) практиче-
ски перестают рожать. Тут катастрофическое 
снижение! Когда они родят второго, если и о 
первом еще не помышляют? Возраст вступления 
в брак в России стал очень поздним. На этом 
программа материнского капитала, конечно, 
может сэкономить. Но если смотреть в будущее, 
то государство должно материально поддер-
живать материнским капиталом уже сам факт 
брака и рождение первого ребенка.

А на вопрос о том, откуда взять деньги, я 
отвечу просто. Зачем банкам давать очередной 
триллион, который исчезнет в неизвестном на-
правлении? Может быть, на эти деньги в течение 
трех лет поддерживать матерей и их детей? 
Допустим, вы скажете, что это социалистиче-
ская утопия, — ладно. Из Фонда национально-
го благосостояния выделяются миллиарды на 
строительные проекты, которые не реализуются. 
Центральная кольцевая автодорога построена? 
А деньги выделены. А как у нас с оплаченными 
из этого фонда реконструкциями Транссиба и 
БАМа? Ну, выпущены какие-то облигации... Мо-
жет быть, эти деньги давать матерям, чтобы они 
их реально инвестировали в жилищное строи-
тельство под большим контролем и с большей 
эффективностью?

В последней фразе интервью Оксана Генри-
ховна выразила надежду на то, что миллиарды 
материнского капитала дойдут до каждой кон-
кретной матери и через строительные схемы 
ускорят рост ВВП.

Михаил ЗУБОВ.
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МАТЕРИ
Чем чревато продление 

программы материнского 
капитала: оскудением 

бюджета или ростом ВВП?

При этом — внимание! — штрафов 
будет приходить ровно столько, 
сколько камер поймало вас за 
езду без полиса. И если учесть, 

что штраф за это нарушение составляет сегодня 
800 рублей, то отказ от покупки страховки может 
разорить даже состоятельного автовладельца. 
Причем всего за одну поездку на дачу.

— Этот проект актуален в свете продолжа-
ющегося роста числа поддельных полисов. По 
экспертным оценкам, во втором полугодии теку-
щего года их количество возросло в два раза, а в 
некоторых регионах составляет до 10 процентов 
от общего числа полисов ОСАГО, — отмечает пре-
зидент «Российского союза автостраховщиков» 
(РСА) Игорь Юргенс.

При этом г-н Юргенс в упор не замечает связи 
между ростом подделок, драконовскими страхо-
выми тарифами и мизерными выплатами. Между 
тем «средний чек» выдаваемой страховщиками 
компенсации составляет сегодня примерно 47 000 
рублей. И что бы ни говорили представители стра-
хового сообщества о том, что в эту сумму уклады-
вается ущерб от 90% аварий в стране, это далеко 
не так. Иначе как объяснить тот факт, что боль-
шинство российских автовладельцев отказыва-
ются от оформления европротокола, по которому 
максимальная выплата составляет 50 000 рублей 
(исключение — Москва с Московской областью 

и Петербург с Ленинградской, где «максималка» 
достигает при выполнении ряда условий 400 000 
рублей), и предпочитают часами дожидаться гаиш-
ников, чтобы оформить ДТП «по старинке». 

Увы, но вопиющего несоответствия между 
ценой ОСАГО и выплат по нему не заметил и пре-
зидент страны, одобривший в ходе последнего 
подорожания «автогражданки» сверхжадность 
страховщиков и пообещавший лишь разработать 
механизмы удешевления полиса для малообес-
печенных категорий граждан (что, между прочим, 
не сделано до сих пор). Зато, как уже было сказано, 
разницу почувствовал электорат, забыв дорогу в 
офисы страховых компаний, чем серьезно ударил 
по их бизнесу. Но мощное страховое лобби нашло, 
как мы видим, способ вразумить заблудших овец 
и вернуть их деньги в страховое лоно. 

Ведь сегодня редкий автовладелец может 
проложить свой маршрут так, чтобы ни разу не 
попасть под камеру. А значит, езда без полиса 
будет ежедневно облегчать его кошелек минимум 
на 800 «деревянных» — за месяц набежит ну очень 
кругленькая сумма. Реально же, особенно в боль-
ших городах, с комплексами фиксации нарушений 
любой водитель сталкивается гораздо чаще. 

Между тем в данном случае совершенно не 
срабатывает любимый тезис правозащитников о 
том, что за одно деяние дважды (трижды, четы-
режды и так далее) не наказывают. 

— Начать нужно с того, — комментирует си-
туацию член Межреспубликанской коллегии адво-
катов Алексей Реут, — что автовладелец вообще 
не имеет права выезжать на дорогу без ОСАГО. И 
уж коли его поймают, должен припарковать авто и 
бежать оформлять его. Не сделал этого и поехал 
дальше — значит, совершил новое противоправное 
деяние. Ведь нельзя утром заплатить штраф за 
проезд на красный свет или превышение скорости, 
а потом целый день продолжать делать это, при-
крываясь уже имеющейся квитанцией. ...

Так что денежки в карманы страховщиков 
вновь поплывут рекой. А и без того дискредити-
рованный алчностью последних институт ОСАГО 
окончательно превратится в очередной налог. А 
точнее, побор, коими моторизованные россияне, 
как самая мобильная, активная и при относитель-
ных деньгах категория граждан, и так обложены 
по самое лобовое стекло. Которое от непомерной 
нагрузки вот-вот треснет...

Александр РОСТАРЧУК.

«АВТОГРАЖДАНКУ» ПОСАДЯТ В КАМЕРУc 1-й стр.
Чем дальше от Москвы, тем беспокой-
нее народ. Если скандал вокруг станции 
метро «Войковская» оставил равно-
душными большинство москвичей, то в 
Подмосковье поднялась волна искрен-
него народного возмущения. Жители 
Дедовска обратились к главе Истрин-
ского района Андрею Дунаеву с прось-
бой переименовать улицу Войкова в 
Георгиевскую, тем самым вычеркнув из 
«биографии» города всякое упоминание 
о детоубийце. 

Скандал вокруг станции метро «Войковская» 
взбудоражил умы людей, которые неожиданно 
осознали, что этот спорный вопрос, отражаю-
щий моральные принципы общества, касается 
и их тоже. 

Петицию главе Истринского района под-
писали 146 человек. По мнению дедовцев, го-
сударство в лице муниципалитетов не должно 
возвеличивать детоубийц.

— Вместе с Николаем II были зверски убиты 
его супруга и дети, — возмущается Зинаида 
Волкова, поставившая свою подпись в этом 
обращении. — Если убийство императора 
можно назвать расстрелом, необходимость 
которого была продиктована ситуацией, в ко-
торой находилась молодая Советская респу-
блика, то убийство детей нельзя оправдать 

политическими мотивами. Это убийство детей, 
и никак иначе. 

— На улице Войкова находятся детский сад и 
стадион — места, которые имеют непосредствен-
ное отношение к воспитанию подрастающего 
поколения, — говорят жители.

А еще на улице Войкова расположен храм 
Великомученика Георгия Победоносца, придел 
которого посвящен цесаревичу Алексею — сыну 
Николая II. Поэтому жители предлагают дать ули-
це название в честь святого Георгия (или — как 
вариант — маршала Рокоссовского), что было 
бы гораздо патриотичнее.

Примечательно, что местные власти боль-
шого смысла в смене табличек не увидели. Од-
нако дипломатично продемонстрировали свой 
либерализм.

— Если уж людям так хочется переименовать 
эту улицу, то мы ее, соответственно, переимену-
ем, — пообещал Андрей Дунаев и обратился в 
местный совет депутатов, дабы там рассмотрели 
обращение граждан. 

— Умиляют меня постоянные апелля-
ции к мнениям граждан, проживающих на той 

территории, где предполагаются переименова-
ния, — замечает историк Игорь Курляндский. — 
К гражданам, которые в своем подавляющем 
большинстве не знают истории и которым как 
раз все равно, фигурирует Войков в названии их 
улицы или нет и кого там убила бомба Халтурина... 
Но это и очень плохо, когда людям все равно, что 
они живут на улице имени соучастника детоу-
бийства. И что же, ждать еще лет сто, когда все 
взрослые «дети» повзрослеют? Надо стараться 
поднимать уровень людей, а не подыгрывать 
ему, не подстраиваться под общие недостатки 
образования или нравственности. Здесь именно 
тот случай, когда нужны не игры в демократию, 
не обсуждения и референдумы, а именно авто-
ритарные решения властей: волевым решением 
переименовать то-то и то-то, и всё. 

Кстати, Георгиевских улиц в России немно-
гим меньше, чем улиц Мира или Ленина. Однако 
более оригинального или самобытного названия 
дедовцы не хотят.

P.S. На сегодняшний день в России насчиты-
вается 130 улиц, которые носят имя Войкова.

Светлана ОСИПОВА.

УЛИЦУ ВОЙКОВА ПЕРЕИМЕНУЮТ В ГЕОРГИЕВСКУЮ
Жители Дедовска показали пример москвичам
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ВАЖНОВАЖНО

Илья Томилов родился 23 апреля 
1984 года в г. Йошкар-Оле. В 2004-м 
окончил Йошкар-Олинское художес-
твенное училище по специальности 
«художник-педагог». С 2005 по 2006 

год учился в Московском педагогическом госу-
дарственном университете (МПГУ). В 2012-м 
окончил Российскую академию живописи, ваяния 
и зодчества Ильи Глазунова, мастерскую исто-
рико-религиозной живописи, дипломная работа 
«Анна Ярославна — королева Франции». В 2011-м 
провел персональную выставку в Сергиевом 
Посаде. Награжден Золотым знаком Междуна-
родного фонда «Культурное достояние». Картины 
находятся в частных коллекциях и галереях, 
Музее храма Христа Спасителя. С 2013-го — 
преподаватель академического рисунка и жи-
вописи в Школе архитектуры и дизайна и худо-
жественной школе «Вдохновение» в Москве.

— Многие выпускники Академии Гла-
зунова, несмотря на пройденную академи-
ческую школу, уходили от традиций, вы же 
решили их придерживаться, занимаетесь 
реализмом. Почему?

— У реализма — широкие возможности! К 
примеру, старые мастера занимались различ-
ными видами искусств — не только живописью, 
но и скульптурой, архитектурой, графикой. Ведь 
реализм — это не что-то закостенелое. Реа-
лизм обязательно требует изобретательства в 
каждой работе. Все известные художники-реа-
листы разные, мы их не спутаем: у них в каждой 
работе есть изобретения, что делает картину 
интересной зрителю. Не только из-за своего сю-
жета и техники исполнения, но из-за необычной 
композиции, ракурсов. Художник отличается от 
ремесленника тем, что в его работе обязательно 
есть глубина смысла, виртуозность исполнения 
и новаторство.

— Не оттого ли появились такие принци-
пиально новые направления, как супрема-
тизм, кубизм, абстракционизм?..

— Нет. Художники пытались найти что-то 
новое, но не всегда это был именно художес-
твенный поиск, иногда — в том числе у извес-
тного художника Малевича — это был бизнес, 
способ зарабатывания денег, не связанный с 
искусством… Вместе с тем он был тщеславным 
человеком: выставляя «Черный квадрат», он рас-
считывал на скандал, который его прославит.

— Но Малевич большую часть жизни жил 
впроголодь. Были годы, когда питался гриба-
ми, собранными в лесу, в Немчиновке. Он был 
мистификатором, но не бизнесменом...

— Когда он начинал — да, но в конечном 
итоге его работы стали дорогими…

— Но это уже после смерти.
— Во всяком случае, благодаря своим ра-

ботам он сделал себе имя при жизни, не после 
смерти. Он сам смеялся над своими работами, 
он не воспринимал их всерьез…

— Он написал целый трактат о суп-
рематизме. Без этих многостраничных 

комментариев он бы не вошел в исто-
рию как теоретик принципиально нового 
искусства.

— Я не читал эту работу.
— «Не читал, но осуждаю»? Вы считаете, 

это нормальная позиция для культурного 
человека?

— Есть такой посыл: искусство должно 
всегда развиваться. Развитие стилей — это 
непрерывный ход событий. Это развитие стилей 
умерло в так называемом искусстве Малевича — 
в его «Черном квадрате». Когда он делал «Черный 
квадрат», он обозначил его как конец искусства, 
дальше упрощать уже некуда было. Квадрат как 
абсолют. Это стало самоубийством для развития 
стилей. Дальше всем и формалистическим, и 
модернистским течениям некуда развиваться. 
Меняют заголовки, а суть не меняется. Все сто 
лет идет эксплуатация «трупа». Русский фило-
соф Иван Ильин еще в начале ХХ века говорил: 
«Будущее принадлежит не модернизму, этому 
выродившемуся мнимо-искусству, созданному, 
восхваленному и распространяемому беспоч-
венными людьми, лишенными духа и забывшими 
Бога». Человек рано или поздно опомнится и 
вернется к серьезному искусству. А серьезное 
искусство — это реализм. Он позволяет изоб-
разить точно и хорошо свою идею.

Дубинка для Пикассо
— Вы считаете, что у художника «в каж-

дой работе должны быть свои изобретения». 
Вам есть чем похвастаться?

— Я могу сказать, что мне близко. Техника 
— всего лишь способ передачи своих мыслей. 
Главное — идея, которая как раз выражается с 
помощью мастерства исполнения. Мне инте-
ресно раскрывать события прошлого, которые 
нужны современникам, но которые забыты. Есть 
много личностей, которых было бы хорошо ожи-
вить с помощью искусства… Например, Михаил 
Скопин-Шуйский — известная личность. Есть его 
портрет, выполненный после смерти, в стилисти-
ке иконописи, но реалистических работ, которые 
могли бы его раскрыть его как личность, нет. А 
между тем этот человек, погибший рано, много 
сделал для сохранения нашего государства. 

 — Что, по вашему мнению, этот портрет 
может сказать современному зрителю?

 — Многие у нас в стране не знают свою 
историю и думают, что Россия всегда была дого-
няющей страной, а Европа была всегда впереди. 
Что мы ничего не можем создать. И думают, что 
хорошо где-то там, а у нас им все не нравится. 

Но ведь у России богатая история. К примеру, у 
Ярослава Мудрого была дочь Анна Ярославна — 
неординарная личность, она знала пять языков. 
За ней из Франции приезжало посольство — око-
ло тысячи человек; просили Ярослава Мудрого, 
чтобы великий князь отдал ее в жены за Генриха 
I. Ярослав думал, отдавать ли дочь в какую-то 
Францию. Генрих, король Франции, даже гра-
моты не знал, не мог поставить на документах 
именную подпись, обозначал ее крестиками. Со-
хранились документы, подписанные рукой Анны 
Ярославны… У нас в ХI веке по всему Новгороду 
люди писали друг другу берестяные грамоты, 
которые находят в большом количестве. А во 
Франции вилками даже пользоваться не умели. 
И такой портрет сегодня позволяет человеку 
заинтересоваться историей. Провести какие-то 
параллели. Как, например, было раньше: икона 
— книга для неграмотных…

— А кого из ныне живущих вы бы хотели 
написать или уже написали?

— Мне интересен Сергей Лавров. Я бы хотел 
написать его портрет.

— Вот вы говорите, есть художники и 
ремесленники. То есть ремесленник может 
портрет с фото сделать, а художнику нужно 
погружение?

— Да, человека нужно изучить от и до. Знать 
о его жизни все, вплоть до того, кто ему на ногу 
наступил, грубо говоря. Если этого человека нет 
с нами — прочитать максимально всю инфор-
мацию, которую можно найти, посмотреть все 
изображения. Если человек — наш современ-
ник, то нужно с ним пообщаться, если есть воз-
можность, сделать этюд с натуры… Это всегда 

живая работа. Потому что это не просто картинка, 
изображающая человека, который улыбается. 
Нужно попасть в его внутренний мир, чтобы он 
нашел отражение в портрете. Это очень слож-
ная работа, она не всегда получается. И даже 
талантливым художникам не всегда удается. 
Например, когда Репин написал Третьякова, то 
Третьякову портрет не понравился. Картина — 
это откровение свыше. В ней должно быть много 
всего заложено.

— Сколько таких портретов на вашем 
счету?

— Пока не так много. Примерно 10.
— Вы считаете, что нашли свою манеру, 

узнаваемый стиль?
— Создать узнаваемый стиль — это не са-

моцель. Иногда смотришь на какой-то объект 
и понимаешь, как его лучше решить. То есть 
манера в принципе, как и сами краски, — лишь 
способ изображения. Цель — в углублении в 
работу, в предмет изображения: сделать картину 
максимально точно и хорошо.

— Насколько сегодня сложно выстав-
ляться реалисту? Ведь сейчас актуальное 
искусство — имея в виду это словосочетание 
как термин — главенствует.

— Ошибочно понимать под актуальным ис-
кусством абстракцию и модернистские течения: 
именно реалистическое искусство актуально, 
как вечны любовь и небо над головой. А эти 
направления, с моей точки зрения, к искусству 
не имеют никакого отношения. Это бизнес и 
война с нравственностью людей. Это глобальное 
разрушение национальных культур. Искусст-
во всегда имеет национальное лицо. Сейчас 
часто в музеях выставляют рядом с работами 

Тициана, Васнецова, Сурикова так называемое 
современное искусство — например, ботинок, 
банку или абстрактный предмет, уравнивая их 
с произведениями великих; если давать яд по 
капле, от него умирают не сразу. Нормальный 
человек смотрит на этот ботинок и ищет ру-
кой старинную русскую дубину… А некоторые 
искусствоведы говорят: все, что мы сегодня 
выставляем в наших музеях, — это уже искус-
ство. Ничего подобного.

— Насчет дубины — это, надеюсь, фи-
гура речи? 

— Художник должен бороться с вырожде-
нием искусства работой. Есть слова Достоевс-
кого: тут дьявол с Богом борется, а поле битвы 
— сердца людей. Это выражение очень точно 
характеризует, то, что происходит сейчас в мире, 
в том числе и в искусстве. Современные течения 
отвергают колорит, отвергают форму, отвергают 
умение рисовать, школы. Молодежь направляют, 
говоря: зачем учиться высокому мастерству — 
смотри, самая дорогая картина — это работа 
Пикассо! Русский философ Сергей Булгаков про 
работы Пикассо сказал, что это «труп искусства». 
Русская философия решила для себя этот вопрос 
сто лет назад. И за сто лет ничего не изменилось: 
продолжается эксплуатация трупа.

— Вы не ответили на вопрос насчет слож-
ностей с выставками.

— Выставляться-то можно. Но сложности 
есть. 

Психология реализма
— Сегодня все современные худож-

ники пишут пояснения к своим работам 
— концепцию. Реализм не нуждается в 
объяснении?

— То есть вы этим вопросом подразуме-
ваете, что реализм — это понятное искусство? 
Ничего подобного! Реализм — очень сложное 
искусство в плане психологии, в плане мысли. 
И зрителя он, с одной стороны, подкупает тем, 
что внешне как будто все понятно. С другой сто-
роны — есть скрытый смысл. Художники всегда 
пользовались тайными знаками — к примеру, 
голландские живописцы. Раньше, если в доме 
голландца висела на стене картина, где изоб-
ражено бушующее море и тонущий корабль, 
было ясно, что здесь живет девушка, которая не 
может выйти замуж. А если на картине изображен 
штиль или корабль при полных парусах — значит, 
девушка собирается выйти замуж. В России 

художники пользовались своей символикой. У 
нас она была христианской.

— Например?
— Например, елка — символ возрождения. 

До революции эта символика была понятна лю-
дям, не приходилось объяснять. В советское 
время многое было забыто. К примеру, картина 
Васнецова «Три богатыря». Что можно сказать? 
Три мужика сидят на лошадях. Но не все так 
просто. Автор писал работу около 30 лет. Раз-
ве Васнецову было сложно написать ее за не-
сколько месяцев? Нет. Вновь открывшийся факт, 
рассмотренный современным искусствоведом 
Мариной Петровой, — что Васнецовым в этой ра-
боте была проведена параллель со всадниками 
апокалипсиса. Не зря там и место оставлено для 
еще одного персонажа... Сейчас, когда советское 
время прошло, заново открывается религиозная 
символика картины. 

— То есть расшифровка тайных знаков 
все-таки нужна?

— Что-то нуждается в пояснении, что-то 
— нет.

— Насколько важно сохранение тради-
ции в искусстве? К примеру, в иконописи, 
где каждая деталь, поза, цвет имеет значе-
ние, следование канону было обязательно. 
Но начиная с ХVII века иконописцы начали 
отходить от традиции...

— В принципе рамки нужны. Они помога-
ют собраться, на чем-то сосредоточиться. Это 
подстегивает творческого человека. Допустим, 
Тициан и Веласкес были не во всем свободны. 
Но рамки, в которых они работали, помогли им 
состояться, и мы сейчас на них смотрим как 
на великих мастеров. С другой стороны, даже 
религиозное искусство, имея каноны, не кон-
сервировано до мертвого состояния. Феофана 
Грека мы не путаем с Андреем Рублевым. Они 
все следовали правилам, но при этом создавали 
нечто абсолютно свое, не отходя от религиозной 
символики. 

— Для вас, кажется, религиозные взгля-
ды неотделимы от профессии?

— Искусство не может быть отдельно от 
истории, от философии, от религии. Оно всег-
да имеет национальное лицо и направлено на 
созидание величия своей страны.

— Над чем вы сейчас работаете?
— Я сейчас работаю над картиной, посвя-

щенной князю Святославу. Много интересного 
и в его личности, и в его времени. Например, в 
войске Святослава среди язычников были хрис-
тиане, хотя это было еще до принятия Русью 
христианства. Мы сейчас считаем Святослава 
ярым язычником, но тогда бы вряд ли христиане 
попали в его войско. 

— Художник может себе сегодня поз-
волить писать картину 20–30 лет, как Ива-
нов — «Явление Христа...» или Васнецов 
— «Богатырей»?

— Зрителю неважно, сколько на создание 
картины затрачено времени, главное — резуль-
тат. Преимущество реализма — он работает на 
вечность. Художник не должен отражать случай-
ный момент. Те идеи, которые художник заклады-
вает, должны быть интересны и сегодняшнему, 
и завтрашнему зрителю. Это и есть классика, 
и она вечна. 

— Кого из современных, ныне действу-
ющих художников вы уважаете, считаете 
великими?

— Павел Рыженко. Из современных молодых 
художников он достиг таких высот в искусстве, 
которые сейчас, на мой взгляд, недосягаемы 
никому. Считаю великим нашего современника 
Илью Сергеевича Глазунова. Прекрасные мас-
тера — братья Ткачевы.

Мария МОСКВИЧЕВА.

...Иных уж нет, и память стерта, а Светланов популярен 
в народе и в музыкантской среде — его именем названа 
улица в Москве, большой зал Дома музыки, Калининград-
ская филармония, много музыкальных школ (за границей 
в том числе), престижный дирижерский конкурс, ну и, ко-
нечно, Госоркестр, возглавляемый сегодня Владимиром 
Юровским. Понятно, что самые точные и трезвые оценки 
творческих этапов мастера может дать только его вдова — 
Нина Светланова, с которой мы и пообщались.

«Муж сам не водил  
машину, зная, что это может 
плохо кончиться» 
— Нина Александровна, ходили легенды о 

трудном характере маэстро, о его музыкальной 
требовательности...

— Характер у Евгения Федоровича, конечно, был очень 
сложный. Потому что все что только можно он отдавал 
творчеству. Вот такая зарисовка. Госоркестр, как вы знаете, 
часто выезжал за рубеж. Намечались гастроли в Японии. 
А приглашающая сторона — и это было общим местом — не 
хотела никаких новых произведений, предпочитая от русских 
«джентльменский набор» из Четвертой/Пятой симфонии 
Чайковского, «Картинок с выставки» Мусоргского и «Шахе-
резады» Римского-Корсакова. А больше и не надо было.

— А Светланова это раздражало?
— Он всегда дико бесился, когда приносили программу 

выступлений за рубежом — на родине-то его никто не ско-
вывал! И вот в один прекрасный день Евгений Федорович 
занимался здесь, в России, подготовкой Шестой симфонии 
Малера. Это был серьезнейший процесс, он обычно подолгу 
сидел за столом и от корки до корки просматривал парти-
туру, делая пометки. И только потом, абсолютно подготов-
ленный, выходил к музыкантам. И репетировал сам — от 
начала и до конца, не перекладывая это на помощников, как 

сейчас принято. И вот прибегает ко мне директор оркест-
ра — а я работала тут же, в ГАСО, занимаясь оргвопросами, 
потому что муж был погружен только в творчество: «Нина, 
у нас большая проблема. Пришел факс, японцы просят под-
твердить репертуар — Пятую симфонию Чайковского. Мало 
того, требуют дать концерт еще и в какой-то престижной 
детской школе». Я попыталась пойти к Евгению Федоровичу, 
так он со мной даже разговаривать не стал: «Что? Опять 
Пятая Чайковского? Да еще и школа? Никуда я не поеду! 
Оставьте, у меня Шестая симфония Малера!».

— И что, гастроли сорвались?
— Думали-думали, что делать... В итоге я говорю ди-

ректору: «Пиши-ка ты японцам, что мы согласны на Пятую. 
И на школу». Не отправь мы вовремя этот факс, никакой 
Японии, понятно, не было бы. Дальше мы притихли, а когда, 
спустя время, перед самой поездкой Светланову принесли 
утвержденный график, он побледнел: «Это что же такое? 
Опять Чайковский?!». Мы с директором на голубом глазу 
ему ответили: «Евгений Федорович, помилуйте, вы же сами 
все это утвердили! Так увлеклись Шестой Малера, что и 
не помните». Наврали с три короба, но ситуацию спасли. 
Причем вышло так, что именно концертом в их знаменитой 
школе, где учатся талантливые дети, Светланов остался 
очень доволен: «Какие они молодцы! Деньги выделяют, 
чтобы школа могла приглашать к себе знаменитостей; вот 
бы нам такую вещь».

— Но, как я помню из вашей книги воспоминаний 
«Неожиданный Светланов», муж буквально зверел, 
когда японец вез его с маленькой скоростью. Он-то 
любил нестись быстрее ветра!

— Японцу было бесполезно говорить что-либо. Во-
дителю дали приказ: вези вип-гостя медленно, — что он и 
делал. Евгений Федорович бесился, потому что не мог этого 
выдержать. Он, кстати, сам поэтому никогда не садился за 
руль. Знал, что дело кончится плохо. Муж не смог бы с собой 
совладать, тормозить, замечать какие-то знаки и светофоры. 
Кстати о гастролях. Иным нашим функционерам от культуры 
было все равно, куда посылать ГАСО. Лишь бы за него пла-
тили деньги. А Светланов был крайне избирателен, говоря, 
что Госоркестр должен играть только в достойных местах. 
И, напротив, когда мы выступали где-то в Сибири, друзья 
пытались унять маэстро, который сильно выкладывался на 
репетициях: «Да зачем? Это ж не столица, здесь публика 
неизбалованная». На что Светланов отвечал, что слушателя 
надо одинаково уважать в любой точке планеты.

«Мадам, публика  
до сих пор не ушла!»
— Ценители до сих пор помнят легендарный кон-

церт Светланова с оркестром Берлинской филармо-
нии — этакое совмещение двух титанов.

— Евгения Федоровича часто приглашали за пульт 
лучших немецких оркестров — в Гамбург, туда, сюда. Но он 
всегда отвечал отказом: пока не попаду в караяновский ор-
кестр Берлинской филармонии, никуда не поеду, все! И вдруг 
звезды сложились так, что Светланова позвали. Маэстро 
нервничал, предстояло играть «Манфреда» Чайковского, 
которого практически не исполняли за границей, хотя ре-
петиции прошли удачно... Что же творилось в концерте — не 
передать! Мы привыкли, что немецкий слушатель сдержан, 
ну вежливо тебе похлопает. А тут просто шквал аплодис-
ментов, ор... Евгений Федорович вернулся в артистическую, 
где было полно народу, начал давать интервью, общаться 
с поклонниками, после чего сильно устал и шепнул мне: 
«Хватит, не могу больше, давай уже поедем в гостиницу». 
Мы закрыли в гримерку дверь, обессиленный Светланов 
стал переодеваться, и вдруг опять раздается стук, пришел 
директор оркестра: «Мадам, вы меня простите, но... публика 
не уходит! Не два, не три человека, а весь зал стоит! Просят, 
чтобы маэстро вышел еще раз». Муж срочно надел брюки и 
побежал на сцену. Его буквально забросали цветами: «Этот 
вечер останется в памяти на всю мою жизнь!».

— Однако ж больше его «на Берлинскую филар-
монию» не пригласили?

— Нет, знаете, приглашали, но то программа была 
неудачная, то с импресарио контакт не ладился, к тому же... 
чужой успех всегда кому-то портит нервы.

— А вот как раз Светланов не боялся конкуренции, 
зовя за пульт ГАСО лучших из лучших.

— Никогда не боялся, приглашая и Рождественского, 
и Темирканова. Большие таланты всегда идут на пользу 
оркестру.

— Кстати, в поездках маэстро ходил на 

кладбища — посещал могилы великих музыкантов...
— Не только на кладбища. Евгений Федорович, в отли-

чие от очень многих коллег, практически не интересовался 
магазинами. А ведь вы должны понимать, в какой стране мы 
жили. Ничего ж на прилавках не было. И наши заслуженные 
и народные, оказываясь на Западе, в первую голову мчались 
за шмотками. Их можно понять. Но Светланов старался 
посмотреть то, чего никогда больше не увидит, — мы по-
сещали художественные выставки, различные музеи, ну и 
могилы великих, конечно: Рахманинова, Бернстайна etc. 
А магазины... Муж не выносил публичных мест.

— Но все-таки однажды он купил себе желтый 
пиджак в супермаркете!

— Вы знаете эту историю? Дело в том, что Евгений Фе-
дорович очень спокойно относился к повседневной одежде. 
Если вы посмотрите на его фотографии разных лет...

— Синий тренировочный костюм! 
— Верно. Он всегда носил одно и то же. И в магазин 

его было не затянуть, на все эти тряпки он внимания не 
обращал, шел, если ему — заядлому рыбаку — либо леску 
надо было купить, либо иные рыболовные принадлежности. 
И вот однажды в Токио мы отправились в большой супер-
маркет, чтобы посмотреть себе выдвижные спиннинги — 
я тоже рыбачка, — каких в Союзе не было. Ну покончили 
с этим, решили приобрести ему джинсы для репетиций. 
Вы понимаете, что при таких привычках покупка какой-то 
свежей вещи для гардероба Светланова оттягивалась до 
тех пор, пока внешний вид маэстро становился по любым 
меркам криминальным. И вдруг... вдруг он видит яркий 
желтый пиджак!

— На вешалке?
— Нет, на продавце! Это была их фирменная униформа 

в магазине. А у мужа была еще одна странная привычка. 
В быту он вообще мало что хотел. Но если неожиданно его 
обуревало какое-то желание — все, он не сдавался, пока не 
достигал результата. Однажды захотел какую-то рубашку: 
вот вынь и положь ему немедленно! И ладно бы носил — так 
нет же, получал, вешал в шкаф и забывал об этой шмотке 
навсегда. Иногда даже ни разу не надевал!

— Ну так что, получил он пиджак?
— Конечно. «Нина, я хочу такого же цвета!». С нашими 

японскими друзьями мы пошли к продавцу: «Мадам, но 
это наша форма, в продаже такой модели нет». Светланов 
и слышать ничего не хотел: «Но где-то же их шьют! Так 
пусть сошьют мне». Полдня мы провели в супермаркете в 
бесконечных переговорах. Наконец явился местный пор-
тной, обмерил Светланова и пообещал, что к концу наших 
гастролей заказ будет готов. В Москве муж его повесил и 
никогда в жизни не вспоминал, надев лишь раз на концерт 
«Шлягеры XX века».

«Какая симфония?!  
У меня снукер!»
— Мы часто слышим от актеров, что после спектак-

ля они не могут уснуть, проигрывая все действо в голо-
ве заново... А что делал после концерта Светланов?

— У него была одна-единственная задача: как можно 
быстрее приехать домой. Дело в том, что перед концертом, 
уже часа за два, он ничего не ел. Это ему мешало физиоло-
гически. А возвращался чуть ли не в полночь, естественно, 
хотел кушать. Но был примитивен в своих «едальных» воз-
можностях: очень любил яичницу, мог колбасы кусок съесть. 
Обожал спорт, включал, если была возможность, телевизор 
и смотрел любимые виды: сумо — в Японии, снукер. Этот не-
счастный снукер вообще любил ужасно! И был случай, когда 
он старался закончить Четвертую симфонию Чайковского 
как можно быстрее, потому что по телевизору начинался 
снукер. Помню, как все критики, весьма удивленные скоро-
стью, спрашивали о «новом удачном прочтении»...

— Как-то раз вы сказали, что у Светланова ред-
ко были моменты абсолютного единения с этим 
миром...

— Понимаете, мы никогда с ним не ездили, что на-
зывается, на море, на курорты всякие. Муж этим не ин-
тересовался. А вот на рыбалку — с удовольствием, ведь 
и он страстный рыбак, и я настоящая рыбачка, а не как 
жены рыбаков часто говорят, что они рыбачки, но им на 
самом деле наплевать. К тому же он греб великолепно на 
лодке. Так что дуэт у нас был хороший. Грибы я любила, он 
не очень, но все же и грибы собирали. Вообще у Евгения 
Федоровича была идея фикс — много ходить. Вечером, 
когда не было концерта, конечно, часов в 10–11, мы с ним 
обязательно бродили по его излюбленным маршрутам. Не 

только в Москве, везде: например в Сортавале, пока там 
жили, и в горы, и на озера.

— Есть разные типы художников: одни вечно всем 
недовольны, другие...

— Очень немногие концерты были оценены Светлано-
вым на «пятерку». В принципе он почти всегда был недо-
волен. Качества не сбавлял никогда. «Если на мой концерт 
придет сермяжный человек из глубинки, который до этого 
ничего, кроме баяна, не слышал, а уйдя с концерта, захочет 
прийти еще раз — значит, моя жизнь прожита не зря». Вот его 
кредо. А однажды он посетил в Большом театре «Богему» в 
постановке Дзеффирелли и с Караяном за пультом. После 
чего сказал: «При всей моей любви к Пуччини я никогда сам 
не встану за пульт этого произведения, потому что сделать 
так, как Караян и Дзеффирелли, я не смогу, а по-другому 
нет смысла». И это правда: муж больше за пульт «Богемы» 
не встал.

— Мало кто знает о Светланове-пианисте и 
Светланове-композиторе...

— Понимаете, он был убежден, что пианистическая 
практика исторически вымывается из памяти, потому что 
и техника совершенствуется и все прочее. А вот компози-
торское творчество для него было сверхважно, он носился 
с этим как с писаной торбой. Но вы же понимаете, как это 
трудно у нас — играть что-то, что выходит из традиционного 
репертуарного круга. Я стараюсь изо всех сил музыку Свет-
ланова пропагандировать. И я рада, что мне очень помогает 
в этих вопросах директор Фонда Спивакова Екатерина 
Ширман, она очень много полезного и нужного делает, я ей 
безмерно благодарна. Скажем, в Доме музыки я провожу 
абонемент «Искусство Евгения Светланова. Видеоантоло-
гия», ведь столько замечательных записей осталось, люди 
должны их видеть...

— При жизни Светланова его произведения поль-
зовались успехом?

— Такая зарисовка. Приближался очередной юби-
лей, и в концерте во Франции должна была прозвучать 
замечательная светлановская симфония. Ну давать одну 
симфонию, понятно, было нельзя, кто бы из французов на 
это пришел; поэтому Евгений Федорович поставил в пер-
вое отделение на тот момент очень популярного пианиста 
Джона Лилла, победителя конкурса Чайковского 1970 года, 
с каким-то фортепианным концертом. Прошли репетиции, 
все нормально. Но когда мы явились вечером в зал, наш 
импресарио во Франции Марина Бауэр в ужасе принесла 
мне программу: симфония Е.Ф. стояла в первом отделении, 
что по музыкальным законам немыслимо!

— Вы не знали, как Светланову сказать об этом?
— Мы боялись, что он сейчас хлопнет дверью, уйдет, 

и концерт во Франции будет сорван. Но здравый смысл 
возобладал, все-таки зал был распродан полностью — и Ев-
гений Федорович в ярости вышел за пульт. Но вы даже не 
представляете, какой успех его ждал! Парижская публика, 
которая в иных случаях места причинного не оторвет от сту-
ла, стала орать, беситься, повскакивала с мест, вызывала 
его аплодисментами несколько раз. После чего Светланов 
примирился с первым отделением...

— Он был очень щепетилен.
— Да не то слово! Всегда требовал дополнительных 

репетиций. Сначала «застольный период» — недели две 
разбиралась партитура, затем черновые репетиции... Столь 
же тщательно он работал в свое время и в Большом театре — 
полгода оттачивал и с солистами, и с хором; Большой всегда 
был для него родным местом — родители были солистами 
оперы, он там вырос, иногда даже участвуя ребенком в 
каких-то постановках... Раньше в Большом театре была 
традиция — ведь Светланов на сей день единственный 
почетный дирижер ГАБТа — один из спектаклей в начале 
сезона посвящать ему. Просто один из рядовых спектаклей. 
Ведь если не перекидывать мосточков между поколениями, 
то очень скоро все забывается. Но нынешний директор не 
считает нужным это делать.

— А вот музыканты — они Светланова боялись, ува-
жали, оставлял ли он им место для импровизации?

— Понимаете, есть особенность советского музыкаль-
ного образования: у нас всегда воспитывали солистов, а не 
ансамблистов или оркестрантов. В оркестр людей зано-
сила, что называется, судьба. Так вот Евгений Федорович 
будил в каждом солиста: скрипач или виолончелист, сидя 
за любым пультом, чувствовал свою значимость. Поэтому 
Госоркестр при Светланове так сильно отличался от всех 
прочих коллективов, обладал собственным звуком, был на-
стоящим единым инструментом, звучащим феноменально. 
И такого второго нет.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

«РЕАЛИЗМ — 
Художник Илья Томилов —  
об актуальности 
живописной традиции

НЕ ЗАКОСТЕНЕЛОЕ ИСКУССТВО»

«СВЕТЛАНОВ 
БУДИЛ  
В КАЖДОМ 
СОЛИСТА!»
В канун юбилея Госоркестра 
«МК» вспоминает о великом 

дирижере

Грядет 80-
летие главного 
музыкального 
коллектива 
страны — 
Госоркестра, 
носящего 
имя Евгения 
Федоровича 
Светланова (1928–
2002), который 
простоял за его 
пультом с 1965 
по 2000 год. 
Можно долго 
рассказывать, 
что эти годы стали 
расцветом ГАСО, 

вспомнить хотя бы знаменитую Антологию 
русской симфонической музыки, 
постоянные записи, гастроли, премьеры, 
открытия... Феномен Светланова в том, 
что его невозможно уложить ни в какие 
клише: ни жанровые, ни человеческие, 
ни временные. Мощен, силен, прост, 
прям (и упрям) — он брал любые рубежи, 
будь то Госоркестр или Большой театр; 
был незаурядным пианистом и еще более 
незаурядным композитором. Светланов 
был настолько естественен и самобытен, 
что это естество делает его невероятно 
современным и поныне. И дело не только 
в многочисленных записях, но и в самом, 
если угодно, светлановском типаже, 
излучающем брутальный оптимизм 
при безупречном врожденном чувстве 
вкуса, что позволяло идти на любые 
эксперименты и не проигрывать. Чем не 
пример на десять поколений вперед.

Спустя столетие после рождения 
«Черного квадрата» споры о 
его художественной ценности 
продолжаются. Немногочисленный 
лагерь художников-реалистов 
настаивает: последователи 
Малевича, а также Кандинского, 
Дюшана, Уорхола и других 
новаторов занимаются 
мистификацией, бизнесом, а 
вовсе не искусством. Каковы 
аргументы сторонников реализма? 
Насколько востребовано искусство, 
создаваемое по заветам Репина? 
Чем живут и дышат приверженцы 
традиций? Об этом «МК» беседует 
с поборником реалистического 
искусства из молодых, 
выпускником Академии живописи, 
ваяния и зодчества И. Глазунова 
Ильей Томиловым.
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Анна Ярославна — 
королева Франции.

Бой брига «Меркурий» с турецкими 
судами.



Регистрация?  
Нет, прописка
Закон о «резиновых» квартирах, по которому 

судили Котляр, действует с 2014 года. Статьи 
322.2 и 322.3 УК РФ (о «фиктивной регистрации») 
предусматривают штраф от 100 до 500 тысяч 
рублей и даже лишение свободы до трех лет.

ФМС сообщает, что за 2014 год количество 
«резиновых» квартир сокращено с 10 090 до 
1560, и уже возбуждено более четырех тысяч 
уголовных дел — «динамика нарастает». НКО, 
непосредственно работающие с мигрантами, 
утверждают, что от ужесточения режима растет 
как раз нелегальная миграция. «Резиновые» 
квартиры не исчезли, а просто стали не каждому 
доступны: их хозяева взвинтили цены, научив-
шись ловко обманывать суды. Те же россияне, 
которые раньше бесплатно, из сострадания 
помогали мигрантам с регистрацией, теперь 
боятся уголовной ответственности.

Этот закон появился с легкой руки 
В.В.Путина, который, будучи кандидатом в пре-
зиденты, в одной из своих предвыборных статей 
в январе 2012-го гневно высказался о засилье не-
легальной миграции и в качестве эффективного 
средства борьбы предложил ввести уголовную 
ответственность за фиктивную регистрацию.

Большинство электората не заметило, что 
ужесточение миграционного режима прямо кос-
нется и самих россиян. Ведь стоит оглянуться, и 
мы обнаружим массу нарушителей среди своих 
друзей и знакомых. Если всех «фиктивно зареги-
стрированных» строго наказывать, в стране и нар 
скоро не хватит. И ведь не только гастарбайтеры, 
но и россияне порой не имеют своего жилья и 
тоже ездят на заработки по России. А сдающие 
жилье, как известно, редко регистрируют чу-
жих, да и своих родных многие из нас, исходя 
из разных житейских соображений, опасаются 
прописывать.

Наше население устало, конечно, от обилия 
мигрантов. Но при чем тут «резиновые» квар-
тиры? Кому могут мешать фиктивные жильцы? 
Топот привидений, что ли, кого-то по ночам 
пугает? Совсем другое, реальное безобразие 
возмущает людей: в маленькой комнатушке, 
бывает, набивается по 25 и более квартирантов, 
они шумят, мусорят, ни за какую коммуналку 
не платят, а платят только участковому, чтоб 
он смотрел сквозь пальцы на то, что они во-
обще нигде не прописаны. А вот те мигранты, 
которые хоть фиктивно где-то регистрируются, 
как раз стремятся быть законопослушными, и 
не их вина, что мы им такой возможности не 
предоставляем.

Наше законодательство порой умышлен-
но (в интересах коррупции?) толкает людей к 
фиктивности. Знаю случаи, когда переселенцы, 
чтоб только зарегистрироваться, покупают в 
складчину хибару в деревне, а живут и работают в 
городе. А разве нормально, что семья, купившая 
себе жилье, не может в нем прописаться, потому 
что они пока не граждане? Наше миграционное 
законодательство — дебри, искать в нем логику 
бессмысленно. 

«Привлекайте меня! 
Пожалуйста…»
Хоть прописка давно переименована в 

регистрацию, крепостническая ее суть оста-
лась прежней. И если нет у человека в паспорте 
штампа о прописке, он лишается практически 
всех человеческих прав: трудно устроиться на 
легальную работу, без прописки невозможно 
лечиться, учиться, отдать ребенка в детсад, 
взять кредит в банке…

Регистрация как система учета, конечно, 
необходима, она есть во всех западных странах. 
Государство должно знать, сколько человек про-
живает (или пребывает) в том или ином регионе. 
В ряде стран можно зарегистрироваться просто 
по Интернету, сообщив номер своего мобиль-
ника, можно по водительским правам, карточке 
сбербанка. Там человек сам заинтересован, чтоб 
его легко можно было найти. В правовых госу-
дарствах государство доверяет человеку… 

У нас борьба за превращение прописки (это 
слово, напомню, не переводится ни на один ино-
странный язык) в нормальную регистрацию идет 
больше двадцати лет, но принятый в 1993 г. Закон 
«О праве граждан на свободу передвижения, 
выбор места пребывания и места жительства» 
остается, увы, недостижимой мечтой. А в ст. 3 

этого замечательного закона сказано: «Реги-
страция или отсутствие таковой не может 
служить основанием ограничения или усло-
вием реализации прав и свобод гражданина, 
предусмотренных Конституцией Российской 
Федерации...»

Видите: «или отсутствие 
таковой...»
Думающие люди сразу поняли, что под 

дымовой завесой дискуссий о «резиновых» 
квартирах идет отступление («полный назад!») 
к прописке. «Введение уголовной ответственно-
сти за фиктивную регистрацию будет еще круче, 
чем советская прописка!» — говорил на встрече 
президента с омбудсменами России тогдашний 
омбудсмен Москвы А.Музыкантский. Ведущие 
ученые, занимающиеся миграцией, решили со-
лидарно выразить свою тревогу — их статьи были 
опубликованы в экстренном выпуске журнала 
«Миграция ХХI век» (его издавал общественный 
фонд с таким же названием, сейчас этот автори-
тетный фонд признан «иностранным агентом», и 
журнал не выходит). В том же номере журнала 
(№1, 2012 г.) было опубликовано открытое пись-
мо депутата Обнинского городского собрания 
Т.М.Котляр премьер-министру и кандидату в 
президенты В.В.Путину: 

«…Пригрозив ужесточить наказание, г-н 
Путин не сказал, где же регистрироваться 
тем, кому регистрироваться негде. Учитывая 
безвыходность ситуации, я давно преврати-
ла мою квартиру в «резиновую» — регистри-
рую всех, кто приходит ко мне за помощью. 
Поскольку г-н Путин дал поручение при-
влекать владельцев «резиновых» квартир к 
уголовной ответственности, я готова…»

Вот и привлекли. Можно сказать: сама 
напросилась. Поскольку редактором журнала 
«Миграция XXI век» в то время была я, должна 
признаться: это не сама Татьяна Михайловна, 
а мы в редакции придумали к ее письму та-
кой дерзкий заголовок: «Привлекайте меня! 
Пожалуйста…»

Жестокие игры в прятки
У «хозяйки «резиновой» квартиры» — 22 

года депутатского стажа: дважды избиралась 
в Законодательное собрание Калужской об-
ласти и четыре раза — в городское собрание 
Обнинска. Прежде чем начать свою рискованную 
гражданскую акцию (условно назовем ее «борьба 
с пропиской»), Котляр пыталась как депутат ис-
править закон. Начинала с самого очевидного: 
ведь негде регистрироваться даже участникам 
госпрограммы содействия добровольному пере-
селению. Соотечественники, которых пригласило 
жить в Россию само государство, пообещав 
быстрое получение гражданства (не за семь 
лет, как в общем порядке, а всего лишь за три 
месяца), оказываются обманутыми. По инициа-
тиве Котляр Калужское заксобрание направило в 
Госдуму законопроект об отмене для участников 
госпрограммы требования иметь постоянную ре-
гистрацию при подаче заявления о гражданстве 
РФ. Где же ее взять только что приехавшему и 
пока бездомному переселенцу?

Совет Думы поддержал важную инициативу. 
Но была против ФМС. Впоследствии путем дли-
тельного «бодания» с ФМС Котляр добилась, что 
из этого ведомства ушла в Калугу рекомендация 
регистрировать соотечественников по адресу 
областного министерства труда и занятости. 
А вот недавно уже сама ФМС внесла в Госдуму 
такую же по смыслу поправку, какую 8 лет на-
зад предлагала Котляр. Эта поправка почему-то 
лежит без движения.

Итак, начиная с 2009 г. Котляр, получив в 
наследство от покойной матери квартиру, за-
регистрировала в ней… более тысячи человек, 
как иностранных, так и российских граждан. 
Парадокс в том, что не сама же она оформляла 
регистрацию — это делала миграционная служ-
ба, которая (по закону!) не имеет права отказать 

собственнику, решившему зарегистрировать в 
своем жилье всех, кого он хочет, — ограничений 
по метражу пока нет. Иногда сама миграционная 
служба просила Котляр предоставить адрес 
кому-то из соотечественников.

Между тем ее, осмелившуюся бросить 
вызов самому В.В.Путину, уже в 2012-м пыта-
лись «привлечь». Правда, не к уголовной, а к 
административной ответственности. Отмашку 
«разобраться» с Котляр дал тогда губернатор 
Калужской области (публично, по ТВ), и Обнин-
ский суд постановил оштрафовать депутата 
за «правонарушение». Однако Калужский суд 
вскоре отменил это решение. Бывают же такие 
неожиданности… 

Гуманизм как душевное 
заболевание
Теперь Котляр не депутат. Во время сен-

тябрьских выборов она находилась под судом, 
и местная пресса выливала ушаты грязи на 
«уголовную преступницу». Татьяна Михайловна 
относилась к этому с поразительным равноду-
шием. В перерывах между заседаниями своего 
суда выступала в других судах, защищая оби-
женных властью. Защитила, например, много-
детную семью Валяевых. Это граждане РФ, по-
стоянные жители Обнинска, но нет у них своего 
дома. Жили с фиктивной регистрацией, а когда 
ее у них отобрали, автоматом лишили детских 
пособий и даже участка, где семья мечтала 
построить свой дом.

Вести следствие было поручено единствен-
ному в городе следователю по особо важным 
делам Ю.Зимину. Видимо, кроме Котляр, других 
опасных преступников в районе не нашлось. 
Следователь старался изо всех сил и как-то 
нервничал: весной возбудил одно уголовное 
дело, а осенью по тем же основаниям — второе. 
Сперва взял только три случая регистрации, 
потом добавлял еще и еще. По какому принципу 
выбирались фамилии из великого множества 
— неизвестно. В суд ушло 218 эпизодов, при-
чем основная часть зачем-то выбрана из 2013 
г., когда закона о «резиновых» квартирах еще 
не было. Адвокату И.Васильеву (сеть «Мигра-
ция и право» ПЦ «Мемориал») пришлось потом 
напоминать суду, что закон обратной силы не 
имеет. Ему отвечали, что Котляр совершала 
«единое продолжаемое преступление». Как 
интересно! Точная характеристика того непре-
рывно продолжаемого издевательства, которое 
учиняет репрессивная машина государства над 
бесправными людьми и теми, кто не устает их 
защищать. 

Котляр, которую в Обнинске каждый второй 
знает лично, следователь «проверял» как завзя-
тую террористку: слежка, выемка документов, 
прослушивание телефона, подписка о невыез-
де… Одного молодого переселенца, когда тот 
отказался (счел недостойным) идти на допрос, 
касающийся такого уважаемого человека, как 
Татьяна Михайловна, привели к следователю… 
в наручниках. 

Бедный следователь Зимин — никак не мог 
он понять, каков же мотив преступления. Допы-
тывался у свидетелей: «Брала ли Котляр деньги?» 
— все отвечали: «Конечно, нет». Дело развалива-
лось. И следователь нашел выход: надо объявить 
подозреваемую… сумасшедшей.

Постановление Зимина о назначении ам-
булаторной психиатрической судебной экспер-
тизы — шедевр юриспруденции: «…страдала 
ли Котляр Т.М. во время совершения ею 
преступления каким-либо хроническим пси-
хиатрическим расстройством… нуждается 
ли Котляр Т.М. в принудительных методах 
медицинского характера…»

Юристы «Мемориала» потребовали, и 
следователь объяснил, что его подвигло по-
заботиться о здоровье Котляр. Оказывается, 
какая-то врач, видимо, знакомая Зимина, но 
не знакомая с Котляр, со слов какой-то своей 
знакомой, которая присутствовала (в 80-е годы!) 
на каком-то суде, где Котляр кого-то защищала, 

и той даме показалось, что Татьяна Михайловна 
выступает «неадекватно». 

Если описывать все умопомрачительные 
детали уголовного преследования Котляр (оно 
длилось с января прошлого года до нынешне-
го ноября — 20 месяцев!), голова у читателя 
закружится. Но уже и так, думаю, очевидно: 
репрессивная машина государства всей своей 
мощью обрушилась на невысокую женщину с не-
громким голосом, а она, как стойкий оловянный 
солдатик из сказки Андерсена, до сих пор полна 
решимости «идти до конца». 

Преступный умысел
Самый скучный суд — интересный спек-

такль. В открытом судебном процессе, несмотря 
на режиссерский замысел, сама собой упрямо 
проявляется правда жизни, которую «имеющий 
уши да услышит, имеющий глаза да увидит». 

Любопытно было наблюдать, как пригла-
шенные прокурором свидетели обвинения на 
глазах превращались в свидетелей защиты. 
Многие благодарили обвиняемую: «Без помо-
щи Котляр мы не получили бы гражданство, 
а теперь мы — граждане России». Одна сви-
детельница простодушно призналась: «Я не 
понимала, что депутат помогает нам от себя 
лично. Я была уверена, что она делает это от 
имени государства».

Да так оно, в сущности, и было. Котляр 
брала на себя роль «принимающей стороны». 
Вместо государства. Но как раз в этом и есть, 
по мнению суда, состав ее преступления. Про-
курор, зачитывая длинный список фамилии, 
после каждой повторяла: «В результате у под-
судимой Котляр сформировался преступный 
умысел о фиктивной регистрации, заведомо 
зная, что жилья данному гражданину она не 
предоставит…» Вот если бы поселила у себя 
всю тысячу зарегистрированных, тогда б и счи-
талась «принимающей стороной», и никто б к 
ней не придрался. 

Котляр, выслушивая обвинения, ни разу 
не потеряла самообладания. Как терпеливый 
учитель ученикам, она объясняла суду, что не 
скрывала свой «умысел», наоборот — писала 
в прессе и в ходатайствах властям, что про-
сто вынуждена регистрировать граждан, по-
заботиться о которых «забыло» государство. 
В общем, было очевидно, кто на самом деле 
является обвиняемым на этом суде. 

Из глубины отчаяния
Наказание ей вынесли почти по минимуму 

— штраф 150 тысяч рублей и этим же пригово-
ром, применив «юбилейную» амнистию (ту, что 
была приурочена к 70-летию Победы), отменили 
наказание. Даже судимость сняли. А она (не-
благодарная?) вместо того, чтоб обрадоваться, 
просила суд не применять к ней амнистию. 

Адвокат настаивал на оправдательном 
приговоре. Но какой судья осмелится вынести 
оправдательный приговор по такому скандаль-
ному делу? Сколько было шума в прессе, сколько 
ходатайств в защиту Котляр… На встрече пре-
зидента В.В.Путина с правозащитниками 10 
декабря позапрошлого года (закон об ужесточе-
нии еще не был принят) председатель комитета 
«Гражданское содействие» Светлана Ганнушкина 
лично объясняла Владимиру Владимировичу, 
почему этот закон не следует принимать. Расска-
зала президенту и о гражданской акции Котляр, 
которая, видимо, приведет к уголовному обви-
нению. Президент обещал подумать, прежде 
чем принимать закон… И подписал его через 
две недели.

…Каждый раз, когда мы с адвокатом Ил-
ларионом Васильевым и пресс-секретарем 
«Гражданского содействия» Еленой Срапян 
(ее репортажи о суде можно прочесть на сайте 
комитета) приезжали в Обнинск, на платформе 
нас всегда ждала Татьяна Михайловна в своей 
старомодной шляпке и ее молчаливый муж Ан-
тон. Они вели нас к остановке автобуса. Пока его 
ждали, Котляр спокойно расклеивала на столбах 
такие вот объявления:

 «Украинские беженцы! Кто нуждается в 
регистрации, приходите в приемную обще-
ственного движения «За права человека» 
по адресу...»

Спрашиваю у нее: «Вы не боитесь, что на вас 
заведут новое дело и тогда уж точно посадят?» 
— «Возможно. Ко мне уже приходил сотрудник 
ФСБ…» — «И вы готовы сесть в тюрьму?» — «Если 
свои убеждения нужно подтверждать сидением 
за решеткой — да, готова».

Но она все-таки верит, что когда обжало-
вание обвинительного приговора дойдет до 
Конституционного суда, там признают, что ны-
нешняя ситуация с пропиской нарушает консти-
туционные права человека… Можно удивиться 
ее наивности, но чтобы хоть как-то помочь ее 
почти невероятной победе, нам хотя бы из со-
страдания к Котляр тоже надо набраться опти-
мизма и верить.

Знаю ее много лет, но все не могла понять, 
откуда у нее берется столько сил и прямо-таки 
адское терпение? Теперь, кажется, понимаю се-
крет ее стоицизма и даже нашла формулировку, 
на первый взгляд, может быть, странную: про-
тестный… оптимизм. Ключевое слово здесь — 
«оптимизм». Это сила духа, которая вырывается 
из глубины отчаяния, когда человек видит тщету 
своих усилий, но отступиться не может.

Протестный оптимизм — редкое качество, 
оно присуще только искренним правозащит-
никам, которые способны, помогая другим, 
жертвовать своим благополучием, временем 
жизни, здоровьем, наконец… Сегодня самые 
авторитетные правозащитники преследуют-
ся как «иностранные агенты»… Скоро может 
вернуться в обиход до боли знакомое «враги 
народа». Порой кажется, что нас хотят погрузить 
в какой-то абсурдный виртуальный мир, где все 
вверх ногами, и черное называется белым… Но, 
слава Богу, в нашей России пока еще много 
людей, не желающих подчиняться абсурду. Ведь 
правозащита — это когда понимаешь, что ничего 
сделать нельзя, но все-таки делаешь, и иногда 
получается. Помните, Монтень говорил: «Что 
бы ни происходило, а ты должен выращивать 
капусту на своем огороде».

“Московский коМсоМолец”    
5 декабря 2015 года 
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ВНЕ ЗАКОНА 5
Малиновый джем
Что правильно, а что неправильно? Что 

хорошо, что плохо? Я совершенно перестал 
понимать. Купил в магазине малиновый джем. 
На нем наклейка: «Малиновый джем» — так что 
ошибки быть не может. Дома на пришпандо-
ренной к банке бирке прочитал — уже мелким 
шрифтом: изготовлен из яблочного пюре. Как 
это может быть? Можно ли приготовить мали-
новый джем из яблочного пюре? Понятно — с 
помощью ароматизаторов и красителей все 
реально. Но это будет уже не малина. А липа или 
развесистая клюква. Зачем же тогда крупными 
буквами трубить о малине? Честнее и правиль-
нее приготовить яблочный джем и сообщить об 
этом. Малина заявлена, чтоб содрать больше 
денег? Именно так! Нечестно! Нехорошо. А с 
другой стороны, ведь признаются, не скрывают: 
в основе — яблоки. Не хочешь — не бери. То есть 
не бессовестный обман, а самая настоящая 
искренность.

Вот и не могу уразуметь: производители 
малинового джема из яблочного пюре — чест-
ные? Или не очень? Или просто ворюги? Честно 
сообщающие о себе, что обманывают?

Гость
Поначалу он казался даже симпатичным: 

аккуратненький, прилизанный, молчаливый. 
При галстуке.

Собрались мы не просто так, а по делу, чтоб 
решить, как дальше жить. Ситуация в фирме 
все хуже и хуже. 

Его привел завсегдатай нашей компании. 
Нашего трудового коллектива. И типчик этот 
тихо и робко сел за стол с краешку.

Потом стал подавать голос. Потом без 
умолку говорить. Поучать. Призывать. Мы пере-
глядывались, удивлялись.

Потом он всем надоел, и мы ему 
говорим:

— Заткнись и скатертью дорога.
А он:
— Я не уйду.
И он, посторонний, ничего не смыслящий в 

нашей работе, настырно начал нам указывать, 
что надо предпринять.

Как навалился на нашу голову? Как сумел 
показаться приличным, сведущим человеком? 
Да, выглядел пристойно: с галстучком, с пробор-
чиком. А тот, кто его привел, тому мы доверяли 
безоговорочно.

И получилась беда. Он говорит:
— Не гоните меня, я вас спасу. Я знаю, дела 

в конторе швах. Но выход есть.
Мы поверили. 
Месяц прошел, другой миновал. Еле сво-

дим концы с концами. А он продолжает:
— Я гениальный кризисный менеджер, как 

раз тот, кто вам нужен.
Еще год отстучал. Никаких изменений. Ды-

шим на ладан. Он по-прежнему гнет:
— Все наладится. Я знаю способ.

Наконец, надоело ждать. Улучшений 
— ноль.

Мы ему говорим:
— Спасибо за помощь. Приятно было по-

знакомиться. Сваливай!
Он:
— Дайте еще полгодика.
Дали. Разрешили в силу сердобольности. 

Через восемь месяцев говорим:
— Все, пора и честь знать.
Он:
— Еще четыре года — и будете как сыр 

в масле.
Мы оторопели:
— Какие четыре года? С какой стати будем 

кататься, если за все предыдущее время ничего 
хорошего не получилось?

— Я точно знаю, как и что надо. Мне нуж-
но на раскрутку и преобразования всего пять 
лет.

Говорим:
— Надоело терпеть! Хватит! Мочи нет!
А он:
— Я не уйду.
— Как так?
— А вот так. Ощущаю себя достаточно уве-

ренно. Я прочно обосновался.
А оно и верно: замов привел, шоферов (две 

смены водителей его обслуживают), хотя куда 
ему особенно ездить? За границу и вовсе не пу-
скают — как не уплатившего налоги банкрота… 
И буфетчицу красивенькую на работу взял.

— Отваливай, — говорим. А сами уже тря-
семся от бешенства.

Он говорит:
— Ни за что. В крайнем случае проведу 

референдум.
Мы, те, которые ему первыми поверили, 

говорим:
— Совесть у тебя имеется? Сколько можно 

мозолить и испытывать терпение?
Ни в какую. И нас же лечит:
— Я — ваш спаситель. Единственная ваша 

надежда. Равных мне нет. Уже который год вас 
выручаю. Я вас вытяну из дыры. Никого лучше 
меня не найдете. 

А мы уже приискали замену. Вроде при-
личный. С виду. Хотя — кто их всех разберет? 
Мы уже научились, обожглись. Но куда деться? 
Поэтому сомнения все же закрались: может, 
этот наглый и вправду лучше? В других фирмах 
демагоги ничуть не привлекательнее. Сменим, 
а окажется еще большим прохиндеем.

В общем, постановили: не рыпаться. Пусть 
остается — с замами, шоферами и буфетчи-
цей. И те, которых он привел и на должности 
рассадил, — тоже пусть кормятся. Остатками 
прежней роскоши. 

Человечеству в принципе некуда податься. 
Оно само загнало себя в лапы таких спасителей. 
Отступить назад — невозможно, там столько 
понаворочано, что не разгрести. Впереди — 
полная неясность и боязность.

Вот и приходится терпеть, мириться, 
топтаться.

Ошибка
Сразу после свадьбы я уступил ей свой 

автомобиль. Это была роковая ошибка.

Она тут же спуталась с гаишником и начала 
гонять, превышать скорость, нарушать правила, 
ничего ей за это не было. 

Она вообще умела выбирать хахалей, надо 
отдать ей должное.

Сошлась с механиком. Он чинил мотор моей 
бывшей колымаги и выправлял помятости на 
корпусе, а в ДТП моя все еще жена попадала 
постоянно, то сама в кого-нибудь врежется, то 
в нее въедут — это служило поводом для новых 
знакомств и приключений. С кем угодно: военны-
ми, инженерами, бизнесменами, журналистами. 
Наконец, дошло до сменщика резины: летней — 
на зимнюю. С ним она прожила до весны, чтобы 
поменять колеса на летние.

Но к этому времени я подал на развод.

Слова
Не придаю значения устным высказывани-

ям. Болтать можно что угодно и о чем угодно. 
Главное — письменные свидетельства. Они 
остаются — это вещдок. Это — не пустые слова, 
которые, как воробьи, выпархивают из уст. 

Люди говорят большей частью для того, 
чтобы отделаться от собеседника. Чтоб скрыть 
мысли и себя самих за завесой чепухи. Спорить, 
настаивать, добиваться истины, выпытывать 
подлинные мотивы и подоплеки речей, убеждать 
кого-то в своей искренности и правоте — пустое 
занятие. Не стоит тратить силы, энергию и время. 
Приберегите их для более нужных случаев.

Что же касается письменных подтвержде-
ний…  Это — совсем другое дело. Другая статья. 
От них не отвертишься, не отопрешься. Начер-
танное, зафиксированное заставляет более 
ответственно относиться к своим показаниям. 
Потому что может превратиться в протокол. 

Из-за этого я и выбрал работу 
следователя.

Я начал кое-что понимать
Отвратительный это был артист. Играл 

плохо, бездарно. Про некоторых артистов го-
ворят — отрицательного обаяния. А у этого и 
отрицательного не было. А только — поганое. Я 
смотреть на него не мог. Не мог видеть его без 
отвращения на экране и сцене.

Был писатель, книги которого я не мог чи-
тать, уж очень убого он мыслил.

И вот в интервью, которое давал упомяну-
тый актер, он назвал любимым своим писателем 
того самого литератора, который представлялся 
мне образцом примитива. Я задумался. Непри-
ятные люди сходились, смыкались в единое 
целое. Случайно ли так происходило?

И тут мне поплохело
Сколько можно крутиться и всех обслужи-

вать? Я тружусь на службе полный рабочий день. 
Прихожу домой и стираю, глажу, готовлю. Делаю 
уроки с дочкой. А свекровь смотрит телевизор. А 
муж читает газету. Однажды я решила — баста, 
хватит! Назначаю день отдыха. В выходные легла 

перед телевизором. И тут все забегали: «Тебе 
плохо? Ты заболела?» Потому что до этого я не 
присаживалась ни на минуту.

Что и говорить, повышенное внимание при-
ятно. Свекровь взялась варить суп. Муж пошел в 
магазин. Суп убежал. Муж напился с горя, что на 
него взвалили обязанность купить хлеб и молоко. 
И тут мне поплохело, потому что я поняла, на ком 
держится семья. А ведь я не железная.

Не уберегли
Для того чтоб доставить пойманную в Ав-

стралии длинношерстную ламу в наш зоопарк, 
были приняты беспрецедентные меры охраны. 
Содержавшуюся в клетке красавицу оберегали 
10 вооруженных полицейских, которые время 
от времени стреляли в воздух холостыми за-
рядами, им было придано 4 собаки, которые 
безостановочно лаяли. Если бы кто-нибудь за-
хотел похитить редкое животное или попытался 
выщипать клок ее потрясающей тонкорунной 
шерсти с великолепных покатых боков, злоу-
мышленник натолкнулся бы на мощный заслон 
людей и псов. 

При доставке клетки с ламой в аэропорт 
— для переправки на наш континент — меры 
охраны были усилены: количество полицейских 
доведено до 16, а служебно-розыскных собак 
— до 10. Собаки громко лаяли и скалились в 
порыве ревностного исполнения своих обязан-
ностей, сновали перед клеткой, готовые искусать 
и разорвать каждого, кто приблизится. В само-
лете от их рева и лая можно было сойти с ума, 
приходилось затыкать уши. 

По прибытии ламы в аэропорт был устроен 
торжественный фейерверк, стреляли пушки, 
было дано 30 залпов.

При транспортировке ламы из аэропорта в 
карантинный корпус (каждое животное должно 
провести в изоляции около месяца, чтоб не 
заразить прочих обитателей зоосада) меры 
предосторожности не были снижены ни на йоту. 
Полицейские брали на мушку каждого, кто кур-
сировал поблизости, а псы буквально выходили 
из себя, громким лаем предупреждая любопыт-
ных, которым не терпелось взглянуть на дивную 
лань, что делать это — в целях сохранности их 
же собственного здоровья — не следует. Затем, 
с величайшими предосторожностями, ламу по-
везли по улицам (в крытом грузовике) к месту 
ее нового обитания. Кортеж мотоциклистов на 
грохочущих «Ямахах» и в шлемах и пуленепро-
биваемых жилетах двигался следом, завывали 
сирены, псов поместили в кузов с клеткой, и 
они заливались, не жалея голосовых связок. 
Замыкали процессию две машины с мигалками. 
И грузовик с оркестром

Увы… Когда кавалькада прибыла в зоопарк 
и пришло время выпускать ламу в загон, обна-
ружили: она скончалась. Врачи определили: 
произошел разрыв сердца. «Такое случается 
при многажды пережитых стрессах», — ска-
зали они. 

Несчастную тут же скормили псам, кото-
рые, безусловно, заслужили эту королевскую 
трапезу: ведь так самозабвенно оберегать крас-
нокнижное животное, как оберегали они, могут 
только существа, понимающие стоящие перед 
ними задачи.

КОЛЛЕКЦИОНЕР 
ЖИЗНИ

МОНОЛОГИЛидия ГРАФОВА, председатель исполкома  
Форума переселенческих организаций

5 декабря в офисе «Мемориала» 
старейшая правозащитная 
организация страны, Московская 
Хельсинкская группа, вручает 
поощрительные премии 
правозащитникам. Среди 
награжденных будет… «уголовная 
преступница». Известную 
правозащитницу из Обнинска 
Татьяну Котляр недавно осудили за 
то, что она много лет бескорыстно и 
самоотверженно помогала людям. 
После суда Котляр сказала: «Ну что 
ж, будем приговор обжаловать. Я 
пойду до конца»

 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
5 декабря с 10.00 до 16.00
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковскоя, д. 9а,  
у к/т «Бирюсинка»
м. «Ботанический сад», южный выход
м. «Полежаевская», возле ресторана «Макдоналдс»
6 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 26а
м. «Спортивная», ул. Доватора, д. 12
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
7 декабря с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, д. 118
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, корп. 1
м. «Багратионовская», ул. Сеславинская, стр. 16
8 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 8
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»

р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»
9 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у магазина «Магнит»
10 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Крылатское», Осенний бульвар, д. 19
м. «Динамо», южный выход
12 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1

13 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Щелковская», Московский автовокзал
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50
м. «Коломенская», у к/т «Орбита»
14 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «12 месяцев»
р-н Зябликово, ул. Шипиловская д. 50, корп. 1
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4
р-н Тимирязевский, Дмитровское ш., д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
15 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Партизанская», в здании метро
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 14, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Бескудниково, ул. Бескудниковский бул., д. 12
р-н Марьино, Новочеркасский бул., д. 41, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»
16 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Полянка», у Дома книги «Молодая гвардия»
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
17 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25

р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково, у вещевого рынка
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, д. 24, 
у маг. «Пятерочка»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00  
до 15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
7–11 декабря с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4

ДЕКАДА ВЫГОДНОЙ ПОДПИСКИ НА ГАЗЕТУ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
Специально для вас с 3 по 13 декабря в рамках Всероссийской декады подписки  

во всех почтовых отделениях Москвы и Подмосковья, в редакционных подписных пунктах «МК» 
проходит акция — В ТЕАТР с «Московским комсомольцем»!

Чтобы стать счастливым обладателем билета в театр или одного из фирменных подарков от газеты, 
достаточно в период акции выписать «МК» на 2016 год, позвонить в редакцию, ответить на один про-
стой вопрос о газете, и все — вы победитель! Информацию об организаторе акции, правилах ее проведения, 
количестве подарков, сроках, месте и порядке их получения вы можете уточнить в будни с 10 до 16 часов по теле-
фону редакции (495)665-40-80. 

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 
Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS
  

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2016

РЕ
КЛ

АМ
А 

 1
6+

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

ПРОТЕСТНЫЙ… 
ОПТИМИЗМ

Прописка давно переименована в регистрацию,  
но крепостническая ее суть стала только сильнее
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В ролике, обнародованном 
ИГ (запрещенная в России 
террористическая организа-
ция) несколько дней назад и 

записанном перед казнью, пленный подробно 
рассказывает о себе: 

«Я, Хасиев Магомед Ахмедович, 04.08.1992 
года рождения, по национальности русский, 
из Чеченской Республики...» 

Но, несмотря на эти почти паспортные 
данные, еще по крайней мере сутки никто точно 
не мог сказать, кто этот пленник, действитель-
но ли он россиянин, есть ли у него родные? 

Сейчас стало ясно: под таким именем 
23-летнего молодого человека просто мало 
кто знал. 

Вот и один из двух братьев казненного, 
Алексей, проживающий сейчас в Наурском 
районе Чечни, признался «МК»: он краем уха 
слышал, что ИГ казнили какого-то русского 
парня. Но даже не мог предположить, что это 
его брат. Ведь своего младшего он знал под 
другим именем: Женя Юдин. 

— Не могу сказать, что мы с братом плотно 
общались, в последний раз я с ним разгова-
ривал по телефону больше года назад, может, 
даже два уже прошло. Встречались же лично 
и вовсе года четыре назад. 

— То есть вы не знали, что он поменял 
имя? 

— Нет, я его все время Женей называл, он 
не возражал. Не знал я и о том, что он принял 
ислам. При мне он намаз не совершал, о вере 
мы с ним не разговаривали. Мы вообще обме-
нивались короткими телефонными звонками: 
«Как дела?» — «Нормально». — «У меня тоже». 
Так уж жизнь сложилась, что мы не были осо-
бенно близки. Сейчас многие пишут, что родом 
наша семья из Челябинской области. Это не 
совсем так. В Челябинск мать просто уезжала из 
Чечни на время, там Женя и родился. Отцы у нас 
разные, Юдин — фамилия его отца. Потом мать 
вернулась сюда, в Наурский район Чечни. 

— Но он же вроде бы воспитывался в 
детском доме? 

— Да, когда Женя был маленьким, нашу 
мать лишили родительских прав. Почему? Вы-
пивала, за ребенком не следила. Женю забрали 
в Гвардейский детский приют. О том периоде 
жизни Жени я мало что знаю, — признался 
Алексей. 

Мальчику повезло: на воспитание его 
взяла бездетная женщина из села Братское 
Марха Хасиева. Она рассказывает, что сильно 
любила тихого, спокойного мальчика. После его 
совершеннолетия она даже оставила прием-
ному ребенку квартиру в Грозном. «Вы никогда 
не будете за меня краснеть. Я вашу фамилию 
никогда не очерню» — эту фразу своего при-
емного сына она вспоминает со слезами на 
глазах. И, конечно же, не верит, что парень 
захотел стать боевиком. 

Впрочем, как нам рассказал источник в 
администрации одного из районов республики, 
отношения опекунши и подростка не всегда 
складывались гладко: «По крайней мере он 
уходил от нее, какой-то конфликт там был. 
Она его искала, хотела вернуть. Но в итоге он 
вернулся обратно в интернат, где окончил 9 
классов. Оттуда же его направили на обучение 
в колледж». 

Брат убитого вспоминает, что сперва Женя 
учился на программиста, потом на юриста: 

— Он жил в Майкопе последние несколько 
лет. Там у него была квартира. Работал он вроде 
бы охранником, женат не был. 

— Может, признавался вам, что хочет 
поехать в Сирию? 

— Нет, он только говорил, что хочет пе-
реехать в Грозный, работу по специальности 
найти. 

— Как вы увидели ролик? 
— Где-то мелькнула фамилия Юдин. По-

том мне переслали видео. Да, это он. Женя 
изменился, борода выросла, но узнать его 
можно на этих кадрах. 

— К вам пока не обращались из пра-
воохранительных органов? 

— Нет.
— В ролике Магомед признается, 

что его завербовали спецслужбы и на-
сильно отправили в ИГ. Что вы об этом 
думаете? 

— Я не хочу это комментировать. И во-
обще я не уверен на 100%, что его казнили. 
Сейчас же много говорят, что эти ролики 
могут быть постановочными... 

О палаче известно пока не так много. 
Он, как написал Рамзан Кадыров, родом из 
Ноябрьска и уже несколько лет находится в 
федеральном розыске. Известно, что ему 28 
лет и зовут его Анатолий. После того как было 
обнародовано имя карателя, в Интернете 
его стали называть Джихади-Толиком — по 
аналогии с самым известным палачом ИГ 
Джихади-Джоном. 

Известна и фамилия палача — озвучи-
вать мы ее не будем, так как на Ямале у него 
остались родители и брат. 

Впрочем, сам Анатолий достаточно дав-
но уехал из города. 

— Как только закончил школу, он поехал 
поступать в институт в другом регионе, — 
рассказали нам на условиях анонимности 
в администрации города. — Больше здесь 
его не видели.

В школе №3 своего ученика, ставшего 
палачом джихадистов, вспомнили с трудом. 
Во-первых, учился он здесь больше 10 лет 
назад, во-вторых, ничем, кроме необычной 
фамилии, не отличался. 

— Да, был у нас такой, сказать о нем мо-
жем только общими словами: еле выпустился, 
поведением тоже не отличался — был тихим, 
спокойным. Куда поступил — не знаем...

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ ВОЙНА
Губернский театр, который из своего 
кузьминского далека настойчиво таранит 
театральный центр, предъявил еще одну 
премьеру. «Сон разума» по «Запискам су-
масшедшего» Николая Гоголя поставил 
Сергей Безруков. Сам же сыграл Аксен-
тия Ивановича Поприщина — не челове-
ка, а существо какое-то, пребывающее 
в мире адского безумия — внутреннего 
и внешнего. С интересом наблюдал за 
всем обозреватель «МК».

За полчаса до спектакля. В гримерке худрука и 
главного артиста Губернского. Безруков готовится 
к спектаклю: на вешалке с десяток костюмов — 
значит, за час сорок сценического действия у него 
будет столько переодеваний.

— Сергей, ты только что сдал «Маленького 
принца» (детский спектакль сопровождает 
большой оркестр), и тут же после нежной сказ-
ки Экзюпери — Гоголь. Почему ты решил делать 
именно Поприщина?

— Знаешь, после Чичикова мне захотелось 
продолжить историю маленького человека. Мне 
нравится эта тема. Поприщин — дворянин...

— Ну, уж твой Чичиков из МХТ (спектакль 
«Похождения». — М.Р.) не маленький совсем 
человек — масштаб афериста планетарный! 

— Все равно он маленький по-человечески. 
Чего он хочет? Всего-то 200 тысяч капитала для 
счастья. Ты спроси наших олигархов — что для них 
эти 200 тысяч? Тьфу-у-у! Даже с учетом разницы 
стоимости рубля в то и в наше время. 200 тысяч и 
женку — и все!

Потом у Гоголя тексты одни чего стоят: я их 
несколько дней назад произносил — зал аж ахнул. 
«Я не помню, как зовут цирюльника с Гороховой, 
но достоверно известно, что он вместе с одной 
повивальной бабкою хочет по всему свету рас-
пространить магометанство. И оттого, говорят, 
во Франции большая часть народа признает веру 
Магомета». И это середина ХIХ века! Нормально? 
Для меня это фантасмагория: я решил пофанта-
зировать, что может быть в голове сумасшедшего 
человека. Но там есть чувство достоинства, что во 
многом сегодня утрачено. 

Через полчаса. Большой зал, который на удив-
ление забит. В первых рядах — разновозрастные 

дамы со скромными и пухлыми букетами: по-
клонницы артиста, похоже, готовы следовать за 
ним в любую точку Москвы — после Чаплыгина 
(Табакерка) и Камергерского (МХТ им. Чехова) и в 
Кузьминки поехали, куда, кстати, если и добирать-
ся, то только на метро. Своим именем Безруков 
раскачал и этот почти спальный район — факт: в 
Губернский пошла публика. 

Безруков — человек отчаянный и рисковый 
— для монолога Поприщина взял большую сцену. 
Впрочем, его энергия и не такие просторы покрыва-
ет, но все-таки для «Записок сумасшедшего» более 
подходящим кажется камерное пространство. 
Тем не менее… для его «Сна» оно, как показало 
действие, тесновато было бы.

Сергей Безруков выступил в качестве по-
становщика «Сна разума», хотя начинал делать его 
другой режиссер, по каким-то причинам сошедший 

с дистанции. Какой же «Сон» увидел артист? Во-
первых, не моносон, как можно подумать, а во-
вторых, он перевел безумие чиновника Поприщина 
в пластику (хореограф Антон Крамар). Двенадцать 
особей мужского пола живут в зловещем ползуче-
шевелящемся рисунке вокруг бедного Аксентия 
Ивановича. Бесы?.. Химеры?.. Их внешний вид 
(костюмы в облипку, как у пловцов, густой пугающий 
грим), их движения — привет из фильмов ужасов. 
И не один Поприщин здесь — эхом в «Сне» про-
катились и «Вий», и «Невский проспект»… 

Нос майора Ковалева — такой огромный, 
ноздрястый — разъезжает по сцене, как авто с 
безумным седоком, говорящим при этом с пере-
пуганным насмерть поприщиным высоким голосом. 
Словом, мир безумия маленького чиновника обо-
значен не условно, а явлен конкретно, объемно 
и пугающе, для чего постановщиком к работе 
привлечены специалисты по трюкам, иллюзии и 
куклам. Режиссер Безруков так чрезмерно увлекся 
этим миром, что в первой половине спектакля, ка-
жется, забыл своего героя — его явно не хватает. 

А Поприщин исчезает, Поприщин раздваи-
вается и растраивается. Мечется как в клетке. 
Поприщин преображается из жалкого существа 
в мачо-тореадора — и все это Сергей Безруков 
проделывает блестяще. Скорость смены масок 
и легкость существования на сцене впечатляют. 
Но особенно ценен в его игре тот контраст между 
маленьким человечком, который изо всех сил скре-
бется в чужие души, и безумцем, в голове которого 
больное подсознание рождает ад. Хвостатые хи-
меры жадно поедают из головы Поприщина мозг, 
так похожий на спагетти, которые, кстати, очень 
любил Гоголь. 

После спектакля. Коридор, где все кричат 
«ура», но не только по поводу хорошо прошедшей 
премьеры: оказывается, у одного из артистов день 
рождения и худрук вручает ему брендированный 
шоколад «Сон разума». 

Марина РАЙКИНА.

Книги писательницы, обозревателя 
«Литературной газеты» Алисы Даншох, 
написаны легким слогом и неизменно 
пропитаны теплотой. Но новинка под 
названием «Не совсем святое семейство 
из Серебряного переулка», презенто-
ванная сначала в Литературном кафе 
Дома книги на Новом Арбате, а затем в 
«Библио-Глобусе», вобрала в себя в сто 
крат больше эмоций. Это самая личная 
из всех историй, перенесенных писа-
тельницей на бумагу.

В предыдущей книге «Кулинарные воспоми-
нания счастливого детства» писательница  через 
рецепты рассказывает пронзительные, добрые и 
очень аппетитные воспоминания, связанные за-
частую с ее любимой бабушкой. Главной героиней 
новой книги стала эта удивительная женщина, 
Вера Алексеевна, которая вырастила ее. Место 
действия — дом в одном из арбатских переулков 
— Серебряном. В свойственном Даншох легком 
и эмоциональном стиле она передает жизнь мо-
сковской интеллигенции, рассказывает о нравах, 
вкусах, мыслях людей того поколения, которое 
уже ушло. Эти люди прошли революции и войны, 
а главное — Великую Отечественную. В этом году 
о ней много говорили — в связи с 70-летним юби-
леем. Но так, наверное, никто.

Через образ женщины, которая ждала, надея-
лась, заклинала любимых жить вопреки всему, и ее 
магия любви подействовала. Через книгу рефренов 

проходит фраза, которую часто повторяла бабушка 
Вера: «Я самая счастливая женщина: мои мальчики 
вернулись с войны. В моей жизни было столько 
любви…» Бабушка Вера и правда была счастливой 
женщиной: выглядела великолепно, имела бойкий 
и веселый нрав, нашла настоящую любовь, была 
окружена друзьями и, может, поэтому прожила до 
ста лет. С каждой страницей эта светлая женщина 
становится все ближе читателю, будто это не чья-то 
далекая бабушка, а твоя родная.

Писательнице удивительно живо удалось 
передать ее образ и распространить любовь, ца-
рившую в семье обитателей Серебряного пере-
улка, на всех вокруг. Эта любовь чувствуется и 
в каждом письме, адресованным ее «любимым 
мальчикам» — сыну и мужу. Они написаны в самое 
сложное время, в начале войны, в 1941–1942 годах, 
когда враг быстро отвоевывал территорию и до-
брался до ворот столицы. Письма даются вкупе 
с фронтовыми информационными сводками, так 
что можно сопоставить их настроение и ход во-
енных событий. 

— Кажется, что эта книга самая личная 
из всего вами написанного... — спрашиваем у 
Алисы Даншох.

— Да, действительно. Она про мою бабушку, 
ровесницу века, которая пережила все русские 
революции и войну. Как верно сказала одна дама 
на презентации книги, ее мальчики не имели 
права не вернуться. Любовь, которая вклады-
валась в письма, их защищала. Для меня было 
очень важно высказать свою позицию о памяти 
о войне. Когда читаешь эти письма, все пережи-
вания отступают и кажутся мелкими. Когда вся 
страна живет в таком напряге, ты каждую минуту 
думаешь о том, чтобы близкие остались живы. 
Эта книга о том, как надо любить, относиться к 
близким бережно. Но, работая над семейной 
хроникой, я нашла в домашнем архиве неот-
правленное письмо отца младшей дочери — 
свидетельство человека, прошедшего финскую 
войну. О мужестве, солдатском долге и как это 
все переживалось людьми того времени. Так 
что, конечно, книга очень личная. В ней опыт не 
одного поколения.

Именно это неотправленное письмо опреде-
лило обложку книги. Дело в том, что оно лежало 
вместе с газетными вырезками, театральными 
программками старых спектаклей и рисунками... 
иностранного мультперсонажа Микки-Мауса. 
Чем полюбился советскому мальчишке амери-
канский мышонок? Автор книги объясняет это 
так: «Наверное, тем, что был он симпатичен, 
смешон, бесстрашен и звался так же, как папу 
в детстве ласково называла бабушка, — Мика, 
вместо родительского Мишутки». Так что на об-
ложке все обитатели дома в Серебряном пере-
улке изображены в образах из мультфильма о 
Микки-Маусе. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

ОДНАЖДЫ В СЕРЕБРЯНОМ ПЕРЕУЛКЕ
Главный герой — 
память в новой книге 
Алисы Даншох

Минут за пятьдесят до начала празд-
ничного ритуала в честь оглашения 
лауреата «Русского Букера» стека-
лась литературная публика: писате-
ли, критики, общественные деятели, 
издатели, спонсоры и сопровождаю-
щие их лица. Носился в воздухе во-
прос: кому отдадут первенство?

«Русский Букер» в по-
следние годы был очень 
добр к женщинам, отдавал 
им награды, рекомендо-
вал их романы для перево-
да на английский. На этот 

раз среди шести финали-
стов две женщины: Алиса 

Ганиева («Жених и невеста») 
и Гузель Яхина («Зулейха откры-

вает глаза»). Мужчин вдвое больше: Владимир 
Данихнов («Колыбельная»), Юрий Покровский 
(«Среди людей»), Александр Снегирев («Вера») 
и Роман Сенчин с «Зоной затопления».

Многие догадывались: несмотря на несо-
мненные достоинства «Зоны», премии Сенчину 
не дадут, зачем миру — тем более британцам — 
ее читать! «МК» энергично поддержал книгу 
Сенчина, и, к счастью, ее уже переводят за 
рубежом по инициативе издающей стороны.

Координатор «Русского Букера» писатель 
Игорь Шайтанов в смокинге и в отличном на-
строении — все удалось! Прибыл из Британии 
председатель Букеровского комитета Джордж 
Уолден, знаток русской литературы и русско-
го языка. Интеллигентная публика за хоро-
шо сервированными столами ждет решения. 
Шайтанов открывает чествование. Сначала 
цветы и дипломы для всех финалистов. Пять 
из них награждены премий в 150 тыс. рублей. 
А кто же станет победителем и обладателем 
1 500 000 рублей?

Председатель жюри писатель Андрей Во-
лос, лауреат «Букера» 2014 года объявляет: 
лауреатом стал Александр Снегирев с рома-
ном «Вера».

Еще малознакомый собравшимся побе-
дитель, молодой, очень подвижный Снегирев 
бурно благодарит всех, кто содействовал его 
успеху. Но особенно — журнал «Дружба на-
родов», опубликовавший его «Веру».

На пресс-конференции Александр Сне-
гирев признался, что и другие финалисты до-
стойны награды, а Романа Сенчина назвал 
классиком современной литературы. Снегирев 
пробовал свой талант с «Дебюта» 2002 года. 
Он был молод и впервые был награжден этой 
независимой премией. Чрезвычайное событие 
в его жизни пробудило в нем дерзкую мысль — 
стать писателем.

— Мой роман о вере и о любви. Через 
многое я прошел сам.

На торжестве произошло еще одно со-
бытие. «Студенческий Букер» опекает и лелеет 
профессор РГГУ, председатель Литературной 
академии Дмитрий Бак. В этом году впервые 
«Студенческий Букер» пошел на эксперимент: 
выбирал своего лауреата не из финалистов, а из 
длинного списка. Председатель студенческого 
жюри «Студенческого Букера» огласил очень 
точный выбор победителя: им стал Алексей 
Варламов с талантливой книгой «Мысленный 
волк». Радостно, что «МК» напечатал статью об 
этом романе именно 3 декабря.

Наталья ДАРДЫКИНА.

БЕЗРУКОВ ПОГРУЗИЛСЯ В СОН РАЗУМА

ЗАО «Антикризисный консалтинг» (ОГРН/ИНН 
1067761557566/7701697142, адрес: 105005, г. Москва, 
ул. Бауманская, д. 20, стр. 7, тел. (499) 240-90-56, эл. адрес: 
anti.kons@mail.ru) — организатор торгов сообщает:

— Открытые торги в форме аукциона по продаже 
имущества ООО «Хладокомбинат МИТ», назначенные 
на 24.11.2015 г., признаны несостоявшимися ввиду от-
сутствия участников.

— О проведении повторных торгов в форме аукциона 
по продаже имущества ООО «Хладокомбинат МИТ» (ИНН 
5054003663, ОГРН 1035003351052, Московская область, г. 
Юбилейный, ул. Нестеренко, д. 9) с подачей предложений 
по цене в открытой форме, на электронной площадке ЗАО 
«РУССИА ОнЛайн» (www.rus-on.ru).

Начальная цена продажи лота на повторных торгах 
(включая НДС) — 18 000 000,00 руб.

Лот №1: 
Toyota 7BF14 7FB 18 41244, Toyota 7BF14 7FB 18 44275, 

Аккумуляторная батарея 6Р 70, Аккумуляторная батарея 
FAAM 3 TTM 600, Аккумуляторная батарея FAAM 6TTM, 
Аккумуляторная батарея FAAM 6TTM, Аккумуляторная 
батарея FAAM 6ttm435, Аккумуляторная батарея FAAM 
6ttm435, Аккумуляторная батарея FAAM 7TTM, Блок CIC, 
Весы ВЭП-1200, Весы ВЭП-2000, Весы ВПП-2, Весы 
ВПП-2, Весы электронные, Вилочный погрузчик Komatsu 
FB20EX-5, Внешний факс-модем, Водяной фильтр, Воз-
духоохладитель «Thermofin»ТЕВ, Ворота секционные, 
Дверь изотермическая, Забор металлический, Кассо-
вый аппарат АМС 100, Комплект пневматических шин, 
Компрессор BITZER 6G-30.2, Компрессор COPELAND 
D2SA45X, Компьютер «LG», Компьютер Intel PD 925, 
Компьютер SkyPC L0081, Компьютер SkyPC L0567, 
Компьютер SkyPC L5161, Компьютер SkyPC L5161, 
Компьютер ПЭВМ С4000МВ, Маршрутизатор, Маши-
на упаковочная вакуумная ED110, Модуль со сборкой, 
Монитор 19»LG, Монитор 19»LG, Монитор LCD BenQ 19», 
МФУ Xerox, Операционная касса, ПК Dual-Core E2140, ПК 
Dual-Core E2140, ПК Dual-Core E2200, Погрузчик Komatsu 
FB 13M-2, Подвесное рельсовое оборудование, Принтер 
«HP», Принтер 2420, Принтер HP P2055, Принтер HP P2055, 
Принтер HP P2055, Радиометр-спектометр РСУ-01, Рем.
комплект дверей Теледор, Рефрижераторный контейнер, 
Рефрижераторный контейнер, Рефрижераторный кон-
тейнер, Сейф металлический, Система радиоканальной 
охранной сигнализации, Системный блок, Системный 
блок WT-701, Системный блок, Стеллаж, Счетчик го-
рячей воды, Тележка ВТLHM230, Тележка ВТLHM230, 
Тележка ВТLHM230, Тележка ВТLHM230, Теплообмен-
ник LLOYD, Факс «Canon» L-350, ФОРТ 67 KL VALBEG, 
Холодильная камера 2210 М 3, Холодильная камера 

№1, Холодильная камера №2, Холодильная система АК 
-4G20Y/2xS3HC, Холодильная установка IBB 3002, Хо-
лодильная установка IBB 3000, Холодильная установка 
IBB 3000, Холодильная установка IBB3000, Холодильный 
агрегат UABS-1500/EB2B45, Электропогрузчик» Митцуби-
си», Электропогрузчик Toyota 2 FBE10, Электропогрузчик 
TOYOTA 7FB15, Дебиторская задолженность к ООО «Ай 
Кью Трейд» и ООО «Кортеж Интернешнл» (солидарно) в 
сумме 253 247 009,26 рублей, доля в уставном капитале 
ООО «Интер Прод» — 75%, доля в уставном капитале 
ООО «ВИВАТ В» — 99,95%, Товарный знак «fresh and 
frozen food», Товарный знак «Вкусное настроение каждый 
день у вас дома».

Прием заявок и документов осуществляется операто-
ром электронной площадки ЗАО «РУССИА ОнЛайн».

Аукцион состоится в 11-00, 20.01.2016.
Шаг аукциона — 5% от цены продажи лота.
Для участия в аукционе нужно представить необхо-

димые документы, подать заявку и оплатить задаток в 
период с 07.12.2015, с 00:00 (мск.), по 19.01.2016, до 
18:00 (мск.).

Документы, прилагаемые к заявке, представляются в 
форме электронных документов, подписанных электрон-
ной цифровой подписью заявителя.

Задаток в размере 5% от цены лота должен поступить 
на р/с организатора торгов: р/с № 40702810538090117838 
в Московском банке Сбербанка России ОАО (доп. офис 
№ 01606), к/с 30101810400000000225, БИК 044525225, 
в период срока приема заявок.

Победителем торгов признается участник, предло-
живший наибольшую цену за имущество.

Подведение результатов открытых торгов — в день 
проведения торгов в 14:00 (мск.), в сети интернет, по 
адресу проведения торгов.

В течение 2 (двух) рабочих дней с даты подписания про-
токола о результатах проведения торгов организатор тор-
гов направляет победителю торгов копию этого протокола. 
В течение 5 (пяти) дней с даты подписания протокола о 
результатах проведения торгов конкурсный управляющий 
направляет победителю торгов предложение заключить 
договор купли-продажи с приложением проекта данного 
договора в соответствии с представленным победителем 
торгов предложением о цене Лота.

Победитель торгов полностью оплачивает приобре-
таемое имущество в срок не позднее 30 дней с даты 
подписания договора купли-продажи.

Ознакомиться с имуществом, выставленным на торги, 
сведениями о нем, можно по предварительной записи 
по тел.: +7 499 240-90-56, с 14-00 до 18-00 час., по ра-
бочим дням.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 Конкурсный управляющий ООО «ЛИГА» Прохоренко Анна 
Михайловна, сообщает о проведении торгов в электронной 
форме, открытого по составу участников, с открытой формой 
представления предложений о цене лотов, с шагом 5% от 
начальной цены лота, по продаже имущества ООО «ЛИГА» 
(ИНН 7743810093, ОГРН 1117746155691, адрес: 125502, г. 
Москва, ул. Петрозаводская, д. 9, корп.2, оф.8), признан-
ного банкротом решением Арбитражного суда г. Москвы 
от 18.12.2012 г. по делу № А40-136326/12. На продажу 
выставляется следующее имущество: Лот №1: Права требо-
вания к гражданину РФ Савинову Николаю Владимировичу. 
Начальная цена лота 211 000 (Двести одиннадцать тысяч) 
рублей (без НДС). В случае признания аукциона несосто-
явшимся, повторные торги состоятся 02.03.2016г. в 09:00, 
с начальной ценой лота 189 900 (Сто восемьдесят девять 
тысяч девятьсот) рублей (без НДС). В случае признания 
повторных торгов несостоявшимися, имущество должника 
подлежит продаже посредством публичного предложения. 
Начальная цена продажи имущества составляет 189 900 (Сто 
восемьдесят девять тысяч девятьсот) рублей (без НДС). 
Величина снижения начальной цены продажи имущества 
(шаг снижения) по лоту составляет 15% (первый шаг) и 
10% (последующие) от начальной цены. Срок, по истечении 
которого последовательно снижается начальная цена — 3 
рабочих дня со дня начала приема заявок. Минимальная 
цена продажи имущества по лоту — 5%. Торги будут про-
изводиться в соответствии с приказом Минэкономразвития 
России от 15.02.10 г. №54 на электронной торговой площадке 
ООО «МЭТС», размещенной в сети интернет, на сайте: 
www.m-ets.ru С документами по торгам можно ознакомиться 
по рабочим дням с «07» декабря 2015 года по «18» января 
2016 года (для первых торгов), с «25» января 2016 г. по «01» 
марта 2016г. (для повторных торгов), и c «09» марта 2016 г. 
по «12» апреля 2016 г. (для публичного предложения) с 15 до 
17 часов по адресу: г. Москва, ул. Вавилова, д.13а, предва-
рительная запись по тел. 8(915) 397-71-78. Заявки на участие 
в аукционе подаются посредством системы электронного 
документооборота на сайте: www.m-ets.ru в соответствии 
с перечнем, установленным п.11 ст.110 ФЗ № 127-ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)», и Приказом МЭР № 54 
от 15.02.2010. Прием заявок осуществляется с «07» декабря 
2015 года по «18» января 2016 года (для первых торгов), с «25» 

января 2016 г. по «01» марта 2016 г. (для повторных торгов) 
и с «13» апреля 2016 г. по «27» мая 2016 г. (для публичного 
предложения). Время московское по рабочим дням с 09:00 
до 17:00. До подачи заявки необходимо заключить с органи-
затором торгов договор о задатке и оплатить его. Задаток 
должен поступить на счет, указанный в договоре о задатке 
не позднее 17:00 «18» января 2016 года (для первых торгов), 
17:00 «01» марта 2016 года (для повторных торгов) и 17:00 
«12» апреля 2016 г. (для публичного предложения). Размер 
задатка — 10% (для первых, повторных торгов и публичного 
предложения) от начальной цены продажи имущества, он 
должен быть внесен заявителем на р/с ООО «ЛИГА» р/с 
№ 40702810800000380138 в АКБ «РосЕвроБанк» (АО) БИК 
044525836, к/сч 30101810445250000836, получатель ООО 
«ЛИГА» (ИНН 7743810093, КПП 774301001). К участию в 
торгах допускаются юридические и физические лица, за-
ключившие договор о задатке, оплатившие в установленном 
размере задаток. Порядок подачи заявок, перечень пред-
ставляемых участниками торгов документов и их оформление 
должны соответствовать ст. 110 Федерального закона «О 
несостоятельности (банкротстве)», приказу Минэконом-
развития от 15.02.2010 г. Победитель аукциона — участник, 
предложивший наивысшую цену. Предложения участников 
по цене подаются непосредственно на аукционе в открытой 
форме на сайте: www.m-ets.ru начиная с 09 ч. 00 м. 19.01.2016 
г. (для первых торгов), и с 09 ч. 00 м. 02.03.2016 г. (для по-
вторных торгов). Подведение результатов производится в 
день проведения аукциона — 19.01.16 г., (первые торги), 
и 02.03.2016 г. (повторные торги). Победителем торгов по 
продаже имущества должника посредством публичного 
предложения признается участник торгов, который первым 
представил в установленный срок заявку на участие в торгах, 
содержащую предложение о цене имущества должника, кото-
рая не ниже начальной цены продажи имущества должника, 
установленной для определенного периода проведения 
торгов. С даты определения победителя торгов по продаже 
имущества должника, посредством публичного предложения, 
прием заявок прекращается. Результаты торгов подводятся 
27.05.2016г. в 18-00. Договор купли-продажи заключается 
с победителем в течение 5 дней после подведения итогов 
торгов. Оплата имущества производится не позднее 30 дней 
с даты подписания договора купли-продажи.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов (Продавец) — Конкурсный управ-
ляющий СГУП города Москвы «Моссельхоз» Ребгун Эдуард 
Константинович (ИНН 772700325932, СНИЛС 020-221-610 
62 ), член Союза «СРО АУ СЗ»:191060, Санкт-Петербург, 
ул. Шпалерная, д. 51, Корпус литера А, помещение 2-Н № 
436, ОГРН 1027809209471, ИНН 7825489593), сообщает о 
проведении открытых торгов по продаже имущества СГУП 
города Москвы «Моссельхоз» (адрес: 101990, г. Москва, 
Милютинский переулок, д. 18, стр. 3, ОГРН 1037708021559, 
ИНН 7708223712), признанного банкротом Решением Ар-
битражного суда города Москвы от 06.04.2015 г. по делу 
№А40-51541/14 и находящегося в процедуре конкурсного 
производства. 

Торги проводятся в форме открытого аукциона с открытой 
формой предоставления предложений о цене имущества.

Торги проводятся в электронной форме на электронной пло-
щадке «Аукционный тендерный центр» (оператор электронной 
площадки) по адресу в сети интернет: http://www.atctrade.ru 
20 января 2016 г., время начала подачи предложений о цене — 
10-00 час.моск.вр., время подведения результатов торгов — в 
течение трех часов с момента окончания торгов.   

Сумма задатка для участия в аукционе — 10% от начальной 
цены продажи лота.

Шаг аукциона — 5% от начальной цены продажи лота.
Предметом торгов является следующее имущество СГУП 

города Москвы «Моссельхоз»: 
ЛОТ № 1  — начальная цена — 700 000 000 руб. (НДС не 

облагается): 
— Нежилое здание, общей площадью 1987.8 кв.м. када-

стровый номер: 77:01:0001037:1065, по адресу: г. Москва, 
пер.Милютенский, д.18, стр.3; инв.№000000005;

— Нежилое здание, общей площадью 584.0 кв.м. када-
стровый номер: 77:01:0004020:3142, по адресу: г. Москва, 
пер. Грузинский, д.10; инв.№000000006 

— Нежилое здание, общей площадью 97,2 кв.м. кадастро-
вый номер: 77:02:0023017:1031, по адресу: г. Москва, пр. 
Мытищинский, д. 10; инв.№000000085

— Нежилое здание, 4-этажное (подземных этажей 
— 1), общей площадью 2708,5 кв.м. кадастровый номер: 
77:02:0023017:1002, по адресу: г. Москва, пр. Мытищинский, 
д. 6; инв.№000000290 

— Нежилое здание, общей площадью 799.7 кв.м. када-
стровый номер: 77:02:0023017:1005, по адресу: г. Москва, 
пр. Мытищинский, д. 2; инв.№000000007:

Имущество, расположено по адресу:  г. Москва, пр. Мы-
тищинский, д. 2: 

— KRANZLE 115 Аппарат высокого давления с киллером 
грязи; Весы «Ohaus» AV412 (410г; 0,01г) с поверкой; Те-
стоокруглитель «Восход-ТО-4»; Весы «А&D» GH-120 (Япония) 
с поверкой; Водопылесос GHIBLI AS 600; Гидравлческий 
штабелер SYC 1030  раздвижной; Дистиллятор GFL-2002; Те-
стомес. машина HSB-30; Сушильная установка по подготовке 
торфминерального сырья для изготовления биоконтейнеров; 
Полуавтоматическая линия по производству биоконтейнеров; 

Спектрофотометр LEKI SS1207 UV с поверкой; Термоуса-
дочный упаковочный аппарат ТПЦ-370; Цилиндрический 
культиватор ЦК-0,4 в комплекте; Экструдер БД-1; Камера 
сушильная КС ш-2500 (2500 кг/сут), 20 кВт, 380В; Машина 
тестомесильная «Прима-100»; Мобильный осушитель воз-
духа DanVex-1600i.

Лот № 2  — начальная цена — 200 000 руб., (НДС не 
облагается).

расположен по адресу:  г. Москва, пр. Мытищинский, д. 6.
— А\м Газ 3302, цвет белый, 2005 г.в., гос.рег.знак 

С027УТ97, VIN X9633020052042935, двиг. № 53012055; 
инв.№000000075.

Претенденты  признаются участниками Аукциона после сво-
евременного выполнения всех условий: приема Оператором 
Электронной Площадки соответствующей заявки на участие в 
Аукционе с приложением необходимых документов; поступле-
ния в установленный срок задатка, принятия Организатором 
Аукциона решения о допуске Претендента к Аукциону. 

Подача заявок с приложением необходимых документов, 
подписание договоров о задатке осуществляется в соот-
ветствии с Регламентом электронной площадки «Аукционный 
тендерный центр», п. 4.3. Порядка  проведения открытых 
торгов в электронной форме при продаже имущества (пред-
приятия) должников в ходе процедур, применяемых в деле о 
банкротстве, утв. Приказом Минэкономразвития от 15.02.2010 
г. № 54,с учетом п.11 ст.110 Федерального закона «О несо-
стоятельности (банкротстве)».

Прием заявок на участие в аукционе осуществляется с 
07.12.2015г. с 10-00 час.моск.вр. в течение 25 рабочих дней 
и прекращается 18.01.2016 г. в 18-00 час.моск.вр.

Задаток должен поступить не позднее 18.01.2015 г. на счет 
№ 40602810300000000036, получатель  СГУП города Москвы 
«Моссельхоз», ИНН/КПП  7708223712/770801001,  в Отделение 
1 Москва, к/с 30103810645830000614, БИК 044583614.

Победителем открытых торгов признается участник торгов, 
предложивший наиболее высокую цену.

По окончании аукциона по месту его проведения подписы-
вается Протокол о результатах аукциона. Победитель аукциона 
обязан в десятидневный срок после оформления Протокола 
о результатах аукциона подписать с Продавцом Договор. В 
Договоре предусмотрена обязанность Покупателя оплатить 
приобретенный лот в течение 30 дней с даты заключения 
Договора.  При уклонении лица, являющегося Победителем 
торгов, от подписания Протокола или Договора, сумма за-
датка Победителю не возвращается. 

Денежные средства за приобретенный лот за вычетом 
уплаченной суммы задатка перечисляются на счет СГУП города 
Москвы «Моссельхоз» в порядке, указанном в договоре.

По вопросам ознакомления с имуществом и документацией 
к нему, а также всем вопросам, связанными с условиями про-
ведения аукциона, а также иным вопросам,  не нашедшим отра-
жения в настоящем информационном сообщении обращаться 
к Организатору торгов (123022, г.Москва, Звенигородское 
шоссе, д. 3, (495) 228-60-28, info@icbl.ru).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Конкурсный управляющий ЗАО «ЛИГА» Прохоренко Анна 
Михайловна, сообщает о проведении торгов в электронной 
форме, открытого по составу участников, с открытой формой 
представления предложений о цене лотов, с шагом 5% от 
начальной цены лота, по продаже имущества ЗАО «ЛИГА» 
(ИНН 7723532472, ОГРН 1057746283231, адрес: 109383, г. 
Москва, ул. Шоссейная, д. 90, стр. 63), признанного банкро-
том решением Арбитражного суда г. Москвы от 22.11.2012 
г. по делу № А40-110890/12. На продажу выставляется 
следующее имущество: Лот №1: Права требования к граж-
данину РФ Грумыза Виктору Степановичу. Начальная цена 
лота 506 000 (Пятьсот шесть тысяч) рублей (без НДС). В 
случае признания аукциона несостоявшимся, повторные 
торги состоятся 02.03.2016 г. в 09:00, с начальной ценой 
лота 455 400 (Четыреста пятьдесят пять тысяч четыреста) 
рублей (без НДС). В случае признания повторных торгов 
несостоявшимися, имущество должника подлежит продаже 
посредством публичного предложения. Начальная цена про-
дажи имущества составляет 455 400 (Четыреста пятьдесят 
пять тысяч четыреста) рублей (без НДС). Величина снижения 
начальной цены продажи имущества (шаг снижения) по лоту 
составляет 15% (первый шаг) и 10% (последующие) от на-
чальной цены. Срок, по истечении которого последовательно 
снижается начальная цена — 3 рабочих дня со дня начала 
приема заявок. Минимальная цена продажи имущества по 
лоту — 5%. Торги будут производиться в соответствии с 
приказом Минэкономразвития России от 15.02.10 г. №54 на 
электронной торговой площадке ООО «МЭТС», размещенной 
в сети интернет, на сайте: www.m-ets.ru С документами 
по торгам можно ознакомиться по рабочим дням с «07» 
декабря 2015 года по «18» января 2016 года (для первых 
торгов), с «25» января 2016 г. по «01» марта 2016 г. (для по-
вторных торгов), и c «09» марта 2016 г. по «12» апреля 2016 
г. (для публичного предложения) с 15 до 17 часов по адресу: 
г. Москва, ул. Вавилова, д.13а, предварительная запись по 
тел. 8(915) 397-71-78. Заявки на участие в аукционе подаются 
посредством системы электронного документооборота на 
сайте: www.m-ets.ru в соответствии с перечнем, установ-
ленным п.11 ст.110 ФЗ № 127-ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)», и Приказом МЭР № 54 от 15.02.2010. Прием 
заявок осуществляется с «07» декабря 2015 года по «18» 
января 2016 года (для первых торгов), с «25» января 2016 г. 

по «01» марта 2016 г. (для повторных торгов) и с «13» апреля 
2016 г. по «27» мая 2016 г. (для публичного предложения). 
Время московское по рабочим дням с 09:00 до 17:00. До 
подачи заявки необходимо заключить с организатором 
торгов договор о задатке и оплатить его. Задаток должен 
поступить на счет, указанный в договоре о задатке не позд-
нее 17:00 «18» января 2016 года (для первых торгов), 17:00 
«01» марта 2016 года (для повторных торгов) и 17:00 «12» 
апреля 2016 г. (для публичного предложения). Размер за-
датка — 10% (для первых, повторных торгов и публичного 
предложения) от начальной цены продажи имущества, он 
должен быть внесен заявителем на р/с ЗАО «ЛИГА» р/с № 
40702810200000380136 в АКБ «РосЕвроБанк» (АО) БИК 
044525836, к/сч 30101810445250000836, получатель ЗАО 
«ЛИГА» (ИНН 7723532472, КПП 772301001). К участию в 
торгах допускаются юридические и физические лица, за-
ключившие договор о задатке, оплатившие в установленном 
размере задаток. Порядок подачи заявок, перечень пред-
ставляемых участниками торгов документов и их оформление 
должны соответствовать ст. 110 Федерального закона «О 
несостоятельности (банкротстве)», приказу Минэконом-
развития от 15.02.2010г. Победитель аукциона — участник, 
предложивший наивысшую цену. Предложения участников 
по цене подаются непосредственно на аукционе в открытой 
форме на сайте: www.m-ets.ru начиная с 09 ч. 00 м. 19.01.2016 
г. (для первых торгов), и с 09 ч. 00 м. 02.03.2016 г. (для по-
вторных торгов). Подведение результатов производится в 
день проведения аукциона — 19.01.16 г., (первые торги), 
и 02.03.2016 г. (повторные торги). Победителем торгов по 
продаже имущества должника посредством публичного 
предложения признается участник торгов, который первым 
представил в установленный срок заявку на участие в торгах, 
содержащую предложение о цене имущества должника, кото-
рая не ниже начальной цены продажи имущества должника, 
установленной для определенного периода проведения 
торгов. С даты определения победителя торгов по продаже 
имущества должника, посредством публичного предложения, 
прием заявок прекращается. Результаты торгов подводятся 
27.05.2016 г. в 18-00. Договор купли-продажи заключается 
с победителем в течение 5 дней после подведения итогов 
торгов. Оплата имущества производится не позднее 30 дней 
с даты подписания договора купли-продажи.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов (Организатор) — конкурсный управ-
ляющий ОАО «МОСИНЖСТРОЙ» Зотьев Виктор Алексан-
дрович (ИНН 616612319911, СНИЛС № 046-126-072-29, 
344000, г. Ростов-на-Дону, пр. Соколова, 63, а/я 223, 
pomarbitrag@gmail.com, тел. 89197660444) член Ассоциа-
ции МСРО «Содействие» (рег. номер 003, ИНН 5752030226, 
г. Орел, ул. 3-я Курская, д.15) извещает о проведении 
торгов в электронной форме путем проведения открытого 
аукциона с открытой формой представления предложений 
о цене по продаже имущества ОАО «МОСИНЖСТРОЙ» 
(123104, г. Москва, ул. Бронная М.,15Б, ИНН 7703014137, 
КПП 770301001, ОГРН 1027739010661, дело о банкротстве 
№ А40-144082/2013).

Предмет торгов:
Лот №1 начальной стоимостью 12 100 000,00 руб. (НДС 

не предусмотрен) в составе: Недвижимое имущество и 
земельный участок, расположенные по адресу: Москов-
ская обл., г.Долгопрудный, мкр-н Хлебниково, ул. Мо-
сковская, д.3а: Здание, 1-этажное, нежилые помещения 
базы отдыха с №1 по №14, 292,3 кв.м., в т.ч. основной 
165,5 кв.м., литера А, А1, а, а1, а2, Г, Г1, Г2, У, кадастровый 
номер 50:42:00:00938:001; Земельный участок для базы 
отдыха, земли поселений, 2644кв.м., кадастровый номер 
50:42:003 04 03:0024.

Лот №2 начальной стоимостью 1 258 000,00 руб. (НДС 
не предусмотрен) в составе: Автомобиль легковой LEXUS 
LS460, 2008г.в., VIN JTHDL46FX05000228, г/н Е434СН199 
(доп. оборудование — противоугонный комплекс «Дина-
мический №5», TV тюнер TVR05).

Лот №3 начальной стоимостью 897 000,00 руб. (НДС 
не предусмотрен) в составе: Автомобиль легковой LEXUS 
GS300, 2009 г.в., VIN JTHBH96S305064906, г/н Н361СР199 
(доп. оборудование — TV тюнер TVR05).

Лот №4 начальной стоимостью 472 280,00 руб. (НДС 
не предусмотрен) в составе: Автомобиль легковой ФОРД 
ФОКУC, г/н К153ТЕ199.

Лот №5 начальной стоимостью 330 000,00 руб. (НДС 
не предусмотрен) в составе: Автомобиль легковой 
ФОРД ФОКУC II, 2009 г.в., VIN X9FHXXEEDH9U21925, г/н 
К145ТЕ199.

Лот №6 начальной стоимостью 469 000,00 руб. (НДС не 
предусмотрен) в составе: Акции ОАО «УСАДЬБА-ЦЕНТР» 
(ОГРН 1027700077877), размер доли в УК 0,01%, балансовая 
стоимость на 01.10.2015 г. — 5 000,00 руб.

Лот №7 начальной стоимостью 48 300 000,00 руб. (НДС 
не предусмотрен) в составе: Акции ОАО «АВТОБАЗА ИЛЬИН-
СКОЕ» (ОГРН 1027700034416), размер доли в УК 6%, балан-
совая стоимость на 01.10.2015 г. — 11 037,40 руб.

Лот №8 начальной стоимостью 1 670 000,00 руб. (НДС не 
предусмотрен) в составе: Акции ОАО «СТРОЙТЕХНИКА-9» 
(ОГРН 1037739348668), размер доли в УК 13,5%, балансовая 
стоимость на 01.10.2015 г. — 226 000,00 руб.

Лот №9 начальной стоимостью 570 476 439,00 руб. (НДС 
не предусмотрен) в составе: Акции МАНПРЕТ ХОЛДИНГС 
ЛИМИТЕД, размер доли 4 010 174 акций (50% — 1 акция), 
балансовой стоимостью 334 104 401,00 руб.; Право требова-
ния к МАНПРЕТ ХОЛДИНГС ЛИМИТЕД по договору займа б/н 
от 13.07.2007 г. балансовой стоимостью на 01.10.2015 г. — 
107 168 621,00 руб.; Право требования к МАНПРЕТ 
ХОЛДИНГС ЛИМИТЕД по договору займа б/н от 13.07.2007 
г. балансовой стоимостью на 01.10.2015 г. — 123 917 943,00 
руб.; Право требования к МАНПРЕТ ХОЛДИНГС ЛИМИТЕД по 
договору купли-продажи акций б/н от 16.01.2009 г. балансо-
вой стоимостью на 01.10.2015 г. — 38 982 423,00 руб.

Торги (прием предложений о цене) проводят-
ся 21.01.2016 г. в 12-00 (время московское) по адресу 
http://www.m-ets.ru/.

К участию в торгах допускаются лица, своевре-
менно подавшие заявку и уплатившие задаток в срок 
до 12:00 20.01.2016 г. в размере 20% от начальной 
цены лота безналичным платежом на счет ОАО «Мо-
синжстрой» (ИНН 7703014137, КПП 770301001) № 
40702810300060001028 в филиале ПАО «АКИБАНК» в 
г.Уфа, к/с 30101810280730000936, БИК 048073936.

Заявки принимаются по адресу электронной площадки 
http://www.m-ets.ru/ начиная с 12:00 часов 07.12.2015 г. 
до 12:00 часов 20.01.2016г. (время московское), путем 
предоставления оператору электронной площадки — ООО 

«МЭТС» (ИНН 5751039346) документов в соответствии с 
порядком, установленным регламентом площадки. 

При подаче заявки на участие в открытых торгах заявите-
лем предоставляются следующие документы и сведения:

а) обязательство участника открытых торгов соблю-
дать требования, указанные в сообщении о проведении 
открытых торгов;

б) действительную на день представления заявки на уча-
стия в торгах выписку из Единого государственного реестра 
юридических лиц или засвидетельствованную в нотариаль-
ном порядке копию такой выписки (для юридического лица), 
действительную на день представления заявки на участия 
в торгах выписку из единого государственного реестра 
индивидуальных предпринимателей или засвидетельство-
ванную в нотариальном порядке копию такой выписки (для 
индивидуального предпринимателя), копии документов, 
удостоверяющих личность (для физического лица), над-
лежащим образом заверенный перевод на русский язык 
документов о государственной регистрации юридического 
лица или государственной регистрации физического лица в 
качестве индивидуального предпринимателя в соответствии 
с законодательством соответствующего государства (для 
иностранного лица);

в) фирменное наименование (наименование), сведения 
об организационно-правовой форме, о месте нахождения, 
почтовый адрес (для юридического лица), фамилию, имя, 
отчество, паспортные данные, сведения о месте жительства 
(для физического лица), номер контактного телефона, 
адрес электронной почты, идентификационный номер 
налогоплательщика;

г) копии документов, подтверждающих полномочия 
руководителя (для юридических лиц);

д) сведения о наличии или об отсутствии заинтересован-
ности заявителя по отношению к должнику, кредиторам, 
арбитражному управляющему и о характере этой заинте-
ресованности, сведения об участии в капитале заявителя 
арбитражного управляющего, а также сведения о само-
регулируемой организации арбитражных управляющих, 
членом или руководителем которой является конкурсный 
управляющий;

е) документ, подтверждающий полномочия лица на 
осуществление действий от имени заявителя.

Документы, прилагаемые к заявке, представляются в 
форме электронных документов, подписанных электронной 
подписью заявителя.

Предложения по цене имущества заявляются участ-
никами аукциона открыто в ходе проведения торгов, шаг 
аукциона составляет 5% от начальной цены Лота. 

Победителем торгов признается лицо, предложившее 
наибольшую цену. Оператор площадки в день подведения 
итогов составляет протокол об итогах аукциона, который 
утверждается организатором торгов, и размещает его по 
адресу электронной площадки. С победителем аукциона 
подписывается договор купли-продажи в течение 5 кален-
дарных дней с даты получения им предложения о заключении 
договора в соответствии с п. 19 ст. 110 № 127-ФЗ; задаток 
засчитывается в счет исполнения обязательств по заклю-
ченному договору. Окончательный расчет производится в 
течение тридцати дней с даты подписания договора купли-
продажи на расчетный счет ОАО «МОСИНЖСТРОЙ» (ИНН 
7703014137 КПП 770301001) №40702810800000003920 в 
ООО «КБ «МЕЖТРАСТБАНК», к/с 30101810600000000879, 
БИК 044579879.

Предоставление дополнительной информации об 
объектах продажи, порядке проведения торгов, а также 
ознакомление с имуществом производится Организа-
тором на основании заявления на ознакомление в сво-
бодной форме, направленного на электронную почту 
pomarbitrag@gmail.com, тел.89197660444. Время приема 
заявлений: рабочие дни с 12-00 до 17-00 (время москов-
ское). Согласование Организатором торгов даты, времени 
и места ознакомления производится на следующий рабочий 
день, после получения заявления на электронную почту Ор-
ганизатора, путем направления ответного письма на адрес 
электронной почты, с которой поступило соответствующее 
заявление об ознакомлении с имуществом, документами, 
фотографиями и т.п.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Предписанием Московского УФАС от 
12.11.2015 г. №ИГ/45463-3 по делу №1-00-1747/77-15 в 
условия электронных торгов SBR013-1508210022, лот №8 
(дизельная электростанция ЕNDRESS ESE 604 YS ES DI) на 
площадке «Сбербанк-АСТ» (по сообщению №77031594655 
в газете «Коммерсантъ» №152 от 22.08.2015 г.) вносятся 
следующие изменения:

1) Протоколы, составленные в ходе проведения Аук-
циона, отменены;

2) Ранее поданные заявки с уведомлением о прекраще-
нии действия данных заявок и возможности подать новые 
заявки на участие в Торгах, возвращены;

3) Из проекта договора о задатке исключаются сле-
дующие условия:

Все суммы, внесенные «Заявителем» излишне, призна-
ются денежным займом, предоставленным «Заявителем» 

«Организатору торгов» на срок до 01.02.2030 г. под 0,1% 
годовых с правом «Организатора торгов» возвратить заем 
и проценты по нему досрочно в любое время

В день уплаты задатка «Заявитель» обязуется предо-
ставить «Организатору торгов» по электронной почте 
подтверждение внесения задатка — копию (скан) подпи-
санного «Заявителем» расчетного документа, выданного 
банком (штраф за нарушение данного условия — 1 500 
руб., подлежит удержанию в тот же день). Надлежащим 
подтверждением внесения задатка Стороны признают 
выписку по указанному далее банковскому счету, предо-
ставленную ОАО АКБ «Пробизнесбанк»;

Пункты 5, 6, 7 — исключаются в полном объеме.
4) В сообщение о проведении Аукциона включить новую 

информацию: срок приема заявок на участие в Торгах прод-
лен, заявки принимаются до 30 декабря 2015 г. НА ПРАВАХ 

РЕКЛАМЫ

СВЕТСКИЙ РАУТ  
У «РУССКОГО БУКЕРА»

На сцене Губернского театра царит безумие

Жюри выбирает «Веру»
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РУССКИЕ РЕЖУТ РУССКИХ ЗА ИГИЛ 

Палач Джихади-Толик  
и его жертва Магомед-Женя.
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А на днях там появилось фото Радимова в 
Эрмитаже — вместе со сборной Футбольной 
национальной лиги (ФНЛ), второго по силам 
нашего дивизиона, которую ему было поручено 
возглавить и которой по многолетней традиции 
противостояла команда итальянской серии В 
(возраст игроков — до 21 года). Кстати, матч, 
который прошел в Санкт-Петербурге в среду, 

2 декабря, завершился победой итальянцев 
— 3:2.

— Владислав Николаевич, как посту-
пило предложение возглавить сборную 
ФНЛ? И сомневались, кстати: стоит ли 
соглашаться?

— Ну а как не согласиться — это все-таки 
сборная, безусловно, почетно возглавить такую 
команду. Да и если учесть то, что возраст фут-
болистов — до 21 года, особого выбора у ФНЛ, 
так понимаю, не было: я или Евгений Бушманов, 
главный тренер «Спартака-2», у него тоже моло-
дые ребята ведь. Но это коль скоро мы исходим 
из подбора игроков, а так, безусловно, любой 
из 20 специалистов, возглавляющих команды 
ФНЛ, достоин чести руководить такой сборной 
и, разумеется, справился бы с этим.

Хотелось ли победить? А как же! Другой во-
прос, что тяжелейшая часть сезона, назовем ее 
летне-осенней, позади, ребята устали. Поэтому 
важнее было просто собраться, пообщаться 
лишний раз, посмотреть красивейший город, 
в том же Эрмитаже многие никогда не были... 
Нет, будь это лето — съездили бы и в Петергоф, 
а так смысла нет, конечно.

— Успеваете иногда играть сами?
— А как же! Вот только недавно, в прошлый 

четверг, когда у меня был день рождения (40 
лет. — А.Л.), с ребятами играли.

— С подопечными вашими?
— Нет. С ними я попробовал поиграть зи-

мой — так подкатился один парень... Ногу мне 
сломал, представляете!

— Ничего себе! К вопросу о 40-летии: 
для вас это серьезный рубеж?

— На цифрах не зацикливаюсь, но, конечно, 
чувствую, что стал взрослее. И как человек, и как 
тренер. Даже если сравнить наши игры в начале 

сезона ФНЛ и самые свежие: ту же «Томь» мы 
сначала обыграли на выезде, а недавно сыграли 
дома вничью — но во втором матче более зрело, 
считаю, действовали.

— Насколько знаю, в прошлом сезоне 
«Зенит-2» стал самой результативной ко-
мандой в российском футболе, если брать 
все три профессиональные лиги, так?

— Да, во второй лиге наша результатив-
ность впечатляла даже меня. Да и сейчас ста-
раемся в первую очередь атаковать и заби-
вать. Хотя и обороне внимания уделяем все 
больше.

— Претензий по самоотдаче к ребятам 
нет?

— Абсолютно честно скажу: никаких! Даже 
не заведено у нас говорить перед игрой, что 
надо выложиться, накачку проводить. Само 
собой понятно — надо биться. Но при этом еще 
и играть в футбол, конечно.

— Вы человек, по-моему, по натуре 
очень добрый, разбаловать футболистов 
не боитесь?

— Нет. Наверное, мне повезло с коллек-
тивом. Знаете, могу точно сказать: когда сам 
играл, такой запредельной самоотдачи не было 
ни в одной из моих команд.

— А многие ли из «Зенита-2» перейдут 
в первую команду? Болельщики-то об этом 
ведь мечтают...

— Здесь сложно загадывать — но как по-
казывает практика, лишь единицы могут до-
расти до высокого уровня. Хотелось бы, чтобы 
в «Зените» играли только свои воспитанники, 
но, увы, это малореально.

— А что-нибудь специально для укре-
пления командного духа, тимбилдинга, как 
сейчас модно говорить, делаете?

— Раз в 2–3 месяца стараемся собраться, 
поужинать вместе. Пытаюсь, чтобы попадали 
под это какие-нибудь матчи хорошие, чтобы 
заодно и футбол качественный посмотреть.

— Для футболистов, считаете, это 
важно?

— Еще бы! Когда мне было лет 16–17, знаете, 
как я ждал международные матчи? Еврокубки 
уж точно старался смотреть все. Сейчас-то у 
нас большой выбор футбола, к счастью... Само 
собой, футболистам надо больше смотреть 
игры высокого уровня: они обязаны не только 
финты подсматривать, но и, скажем, хитрости 
различные.

— И к вопросу о том, что повзрослели: 
действительно, вы меньше стали тратить не-
рвы на судей, как мне кажется, да и на пресс-
конференциях у вас хотя и по-прежнему 
интересно, но на одной из них так и вовсе 
отделывались банальными «да» и «нет»...

— Так ведь тоже интересная пресс-
конференция получилась, правда? Запомнилась 
всем — и обсуждали ее не меньше, а может, 
даже больше, чем остальные.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ИНТЕРВЬЮ

«Финал четырех» Кубка России-2015 
среди женских команд, вновь ока-
завшийся междусобойчиком трех 
«Динамо» и примкнувшей к ним «Се-
верянки», ознаменовался очень вкус-
ной вывеской. Казань наконец-то 
пополнилась набирающей обороты 
после травмы Екатериной Гамовой, 
а хозяйки-москвички, в чьем составе 
на старте сезона не было ни одного 
игрока с нероссийским паспортом, 
усилили диагональ сразу олимпий-
ской чемпионкой-2012 бразильян-
кой Фе Гарай. Но ни той, ни другой 
Кубок не достался. 

Но жеребьевка свела московское «Динамо» с 
казанским в полуфинале. У этого соперничества 
многолетняя предыстория: в финальных сериях 
чемпионата страны пять раз подряд побеждают 
Гамова и компания, но зато игра первого круга 
регулярного первенства, когда Екатерина отсут-
ствовала, прошла при тотальном превосходстве 
москвичек, составляющих основу сборной страны. 
В соцсети легендарная волейболистка прогно-
зировала грозу: «Приходите — будет супербой», 
— приглашала болельщиков Гамова, украсив пост 
тремя значками молний и даже опубликовав карту 
«Лужников», чтобы новички знали, как добраться до 
УСЗ «Дружба», где проходил «Финал четырех». Как 
оказалось, огненных разрядов было целых пять: 
команды «Динамо» определили финалиста только 
на тай-брейке. Кстати, несмотря на поражение, 
Фе Гарай, смену прописки которой связывают с 
разного рода трудностями в «Динамо» красно-
дарском, за исключением некоторых помарок в 
дебюте хорошо влилась в игру. Но, как и ее новые 
партнерши, кусала локти после так обидно отдан-
ного тай-брейка. Так произошла первая неудача 
Москвы на внутреннем фронте. 

Но пока Казань рубилась на площадке, третье 
«Динамо» уже готовилось к финальной встрече и, 
ясное дело, вышло на нее свежее. Конечно, выход 
череповецкой «Северянки» из второго по статусу 
дивизиона в квартет претендентов на Кубок заста-
вил отнестись к ней со всей серьезностью, но класс 
Краснодара даже без Фе Гарай на порядок выше. 
Команде Татьяны Кошелевой для победы понадо-
билось 4 сета. Собственно, как и в финале: тренер 
казанок Ришат Гилязутдинов понимал: слишком 

большая нагрузка на Гамову два дня подряд может 
перечеркнуть всю осеннюю реабилитацию напа-
дающей сборной России. Хотя дело не в ней одной: 
уж больно хорош был в четверг Краснодар. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.
Волейбол. Женщины. Кубок России

Полуфиналы. «Динамо» (Краснодар) — «Се-
верянка» (Череповец) — 3:1 (25:11, 20:25, 25:20, 
25:22). «Динамо» (Москва) — «Динамо» (Казань) 
— 2:3 (21:25, 22:25, 25:22, 25:17, 17:19).

За 3-е место. «Динамо» (Москва) — «Севе-
рянка» — 3:0 (25:18, 25:14, 25:16).

Финал. «Динамо» (Краснодар) — «Динамо» 
(Казань) — 3:1 (25:21, 19:25, 25:22, 25:16). 

под градусом

По информации Гидрометцентра России, сегодня темпе-
ратура ночью в Москве -1..1°, днем в Москве 2..4°. Облачно, 
небольшие осадки, местами гололедица, ветер ночью юго-
западный, западный 7–12 м/с, местами порывы 15–20 м/с, 
днем западный 7–12 м/с, местами порывы 15–20 м/с.
Восход Солнца — 08.37, заход Солнца — 16.02, долгота 
дня — 07.24.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
небольшие возмущения.

дНИ роЖдЕНИЯ

5 ДЕКАБРЯ
Власов Юрий (1935), тяжелоатлет, олимпийский 
чемпион
Патрисия Каас (1966), французская эстрадная певица 
и актриса
Коровин Константин (1861–1939), русский художник
Невельской Геннадий (1813–1876), адмирал, исследова-
тель Дальнего Востока
Русланова Нина (1945), актриса («Мой друг Иван Лапшин», 
«Тени исчезают в полдень»), народная артистка России
Скрипко Николай (1902–1987), маршал авиации

Тютчев Федор (1803–1873), русский поэт, дипломат
Фет Афанасий (1820–1892), русский поэт–лирик
6 ДЕКАБРЯ
Амосов Николай (1913–2002), кардиохирург, ученый-
медик
Агалакова Жанна (1965), телеведущая, тележурналист
Балуев Александр (1958), актер театра и кино
Дэвид Брубек (1920–2012), джазмен
Волчек Борис (1905–1974), кинооператор, режиссер
Евдокимов Михаил (1957–2005), артист эстрады, юморист, 
в 2004–2005 гг. глава администрации Алтайского края
Наумов Владимир (1927), кинорежиссер, сценарист, актер 
и продюсер

Курс ВаЛЮТ

По курсу ЦБ на 05.12.2015
1 USD — 67,6698; 1 EURO — 73,6721

даТсКИЙ угоЛоК

5 ДЕКАБРЯ
Международный день добровольцев во имя экономи-
ческого и социального развития.
1925 г. — премьера фильма Эйзенштейна «Броненосец 
Потемкин».

1931 г. — взорван храм Христа Спасителя в Москве.
1933 г. — в США отменен сухой закон.
19 36 г.  — п р и н я т а в т о р а я Ко н с т и т у ц и я 
СССР — «сталинская».
1941 г. — войска Красной Армии, отстояв Москву, начали 
контрнаступление. 
1957 г. — спущен на воду первый в мире атомный ледокол 
«Ленин».
2009 г. — пожар в ночном клубе «Хромая лошадь» в 
Перми.
6 ДЕКАБРЯ
День независимости Финляндии.
День святого Николая в Греции.
1240 г. — после долгой осады монголо-татарские войска 
ворвались в Киев.
1492 г. — Христофор Колумб открыл остров Гаити.
1741 г. — в результате государственного переворота рос-
сийской императрицей стала Елизавета Петровна.
1917 г. — в канадском порту Галифакс взорвался корабль, на-
груженный боеприпасами. Погибло около 2000 человек.
2000 г. — открыт ливерморий — химический элемент с 
атомным номером 116.
2005 г. — умер Фредерик Эшворт — летчик, сбросивший 
атомную бомбу на Нагасаки.

© Зао «редакция газеты «московский Комсомолец», 2015.
Торговая марка и торговое имя «московский Комсомолец»,
«мК» является исключительной собственностью  
Зао «редакция газеты "московский Комсомолец».

редакция знакомится с письмами читателей,  
не вступая в переписку. рукописи не рецензируются   
и не возвращаются. «Выпуск осуществлен при финансовой поддержке 
Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям».

сроК подпИсаНИЯ
гаЗЕТЫ В пЕЧаТЬ 19.00

дежурный редактор:
андрей ЯШЛаВсКИЙ
НомЕр подпИсаН В 19.00

главный редактор
павел гусЕВ

адрЕс рЕдаКЦИИ И ИЗдаТЕЛЯ:
123995, москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТроННЫЙ адрЕс 
рЕдаКЦИИ

INFO@MK.RU

перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных смИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
служба распространения: ооо «агентство «мК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 15-11-00589
общий тираж: 1.935.645 

отпечатано в Зао «полиграфический комплекс «ЭКсТра-м»
143400, московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в объединенном каталоге «пресса россии», том 1-й.

Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 64 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Мурманске, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске,
Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧрЕдИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
сВИдЕТЕЛЬсТВо о рЕгИсТраЦИИ смИ: пИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (роскомнадзор)сВоБодНаЯ ЦЕНа

Безумство сильных верхов за-
канчивается умением слабых 
низов.

Чтобы потерять из виду кого-
нибудь, надо одолжить ему 
деньги, а чтобы кто-то уде-
лил тебе внимание — занять 
у него.

Хорошо слушать так же труд-
но, как и хорошо говорить.

Маленький человек доходит 
до цели, а великий — идет 
дальше.

Реваз РАДВАЛИ.

П о с л е  п о б е д ы  д о б р а 
число сторонников зла 
увеличивается.

Женился по любви, но не на 
той, на которой хотел...

Так быстро побежали дни, что 
уже не успеваешь за ними: 
появилась одышка — возраст 
сказывается. 

Не поддавался на уговоры 
жены быть мужчиной.

В его любовные сети попадали 
золотые рыбки, забракован-
ные и выброшенные из сетей 
предыдущими рыбаками. 

Джангули ГВИЛАВА.

Осенило

саТИра И Юмор Ведущий — Джангули ГВИЛАВА, E-mail: satira@mk.ru

Правительство любит дальнобойщиков, 
но как-то платонически.

— Дорогая, в холодильнике мышь 
повесилась!
— Не трогай, это на Новый год!

Обычно в садике дети учатся плохим сло-
вам. Чую, наш пойдет подготовленным...

По данным Госкомстата, только 5% на-
селения правильно ответило на вопрос: 
«Любите ли вы нашего президента?»

Если человек не хочет по утрам заниматься 
бегом, его ничто не может остановить.

горЯЧаЯ пЯТЕрКа 
аНЕКдоТоВ «мК»

Банковскую систему любят на-
зывать у нас кровеносной системой 
экономики, поэтому, как только кризис, 
стараются эту систему поддержать в 
первую очередь. Но банки у нас почему-
то не хотят довольствоваться лишь ро-
лью доноров. Потому что банкир — это 
человек, который готов вам дать в долг 
только тогда, когда вы докажете, что 
деньги вам не нужны.

А банкам деньги нужны, и в каче-
стве услуги они готовы предложить 
что угодно, начиная с услуг устного и 
письменного перевода, медицинских 
консультаций по телефону и заканчивая 
приоритетным пропуском в VIP-залы 
международных аэропортов. 

Или, скажем, кому-то нужно забе-
ременеть. Как известно, ни один метод, 
включая ЭКО, дать гарантии в этом деле 
не может. Что делать? Можно пойти 
работать в один довольно известный 
банк, являющийся одним из лидеров 
бонусных программ в нашей стране. 
Из опубликованного отчета банка за 
третий квартал этого года стало ясно, 
что он сократил тысячу сотрудников, а 
с начала года численность персонала 
уменьшилась почти в два раза — с 31 
до 17 тысяч человек. 

Как объяснил представитель бан-
ка, все дело в изменении методики 
расчетов. В отчетах за 2014 год дан-
ные публиковались с учетом тех, кто 
находится в декретном отпуске, а в 
2015 году 5 тысяч декретниц вычер-
кнули. Таким образом, получается, 
что матерью стал или готовится стать 
каждый шестой банковский работник, 

включая мужчин и женщин бальзаков-
ского возраста. 

Упаси бог, мы ни в чем не подо-
зреваем работников банка, название 
которого не раскрываем во избежание 
ажиотажа и обескровливания банков-
ской сети. Но в наше непростое время 
тут всякое может быть. Недавно в Аме-
рике один трансгендер забеременел 
и родил ребенка, не успев до конца 
сменить женский пол на мужской.

Много у нас, конечно, банков хоро-
ших и разных, но разных все же больше, 
а банковская статотчетность — это во-
обще предмет отдельного восхищения. 
Из-за нее только в 2015 году Центробанк 
отозвал у банков больше 80 лицензий, и 
продолжает отзывать каждую неделю. 
Ведь, казалось бы, созданы все условия 
для свободного перетока капиталов: 
рубль отпущен в свободное плавание, 
ставки такие, что кредиты никто взять 

не может, и вся экономика ушла в бир-
жевые торги. Так нет же, появляются 
недовольные: мол, западные биржевые 
спекулянты, которые берут у себя день-
ги практически под нулевые проценты, 
сколько угодно денег могут вывести за 
границу. Чтобы конкурировать, приду-
мывают разные комбинации.

Самой эффективной, как показали 
недавние исследования МВД, стала 
схема, в которой гарантами выступали 
молдавские бомжи. А в основе лежали 
фиктивные сделки, которые заключа-
ли между собой офшорные компании. 
За малообеспеченных граждан Мол-
давии поручителями выступали рос-
сийские фирмы-однодневки, а когда 
срок исполнения контрактов истекал, 
кредиторы обращались в молдавские 
суды, те штамповали решения о при-
нудительном взыскании долгов. По 
оценкам следователей, в денежные 
махинации было вовлечено более 20 
российских банков и всего удалось 
вывести из страны порядка 700 мил-
лиардов рублей. 

Вот такая получается кровеносная 
система экономики. И поскольку на-
шим хочется быть лаборантами, а не 
донорами, эту роль выполняют пред-
приятия, в том числе государственные, 
которые получают деньги не напрямую 
из бюджета, а через банковские кре-
диты. Затем эстафета донорства пере-
ходит к населению, которое платит за 
подорожавшую продукцию.

А куда народу податься, если нет 
денег? Ясно куда — в банк за кредитом. 
Благо только что ввели в действие за-
кон о банкротстве физических лиц.

Семен СЕМЕНЫЧ.

Типа фельетон

БаНКИ-ЛаБораНТЫ

БУДЕТ ЛИ ЗИМА?
8 декабря, во вторник, в 12.30 
состоится пресс-конференция 
директора Гидрометцентра 
России Романа Менделевича 
ВИЛЬФАНДА. 

 Какая погода ожидает жителей 
Москвы и регионов в ближайшее 
время? Правдивы ли прогнозы о том, 
что эта зима будет самой холодной 
за последние годы? Ждут ли столицу 
обильные осадки? Порадует ли по-
года по-настоящему зимним снегом 
в новогоднюю ночь? Как необходимо 
развивать метеорологическую науку 
и технику, чтобы прогнозы синопти-
ков чаще оправдывались?

Аккредитация для СМИ по телефону 
8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru. 

Вход только для представителей СМИ при предъявлении 
паспорта и пресс-карты, подтверждающей принадлежность 
журналиста к СМИ, от которого он аккредитован.  

ТУРНИР НЕДЕЛИ

Молнии 
ГамовоИ
Кубок России  
по волейболу не покорился  
ни Казани, ни Москве

спорТ МЕЖДУ
ТЕМ
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ВАЖНОВАЖНО

В матче группы D предварительного 
этапа мужской Лиги чемпионов ка-
занский «Зенит» принял дома турец-
кий «Халкбанк (Анкара) и легко по-
бедил — 3:0 (25:23, 25:14, 25:16). 

Встреча на фоне испорченных отношений двух 
государств прошла спокойно. Клуб Владимира 
Алекно стал единоличным лидером в своем квар-
тете. Неясна ситуация с неявками белгородского 
«Белогорья» и московского «Динамо» на игры с 
турецкими «Аркасом» (Измир) и «Зират Банкасы» 
(Анкара) соответственно. Технические поражения 
россиянам пока засчитаны не были. Что касается 
«Динамо», то оно вообще успело сыграть в евро-
кубках один раз: их встреча с французским «Пари 
воллей» перенесена на 8 декабря из-за террори-
стических актов во Франции. 

Кстати, в баскетбольных Еврокубках ту-
рецкие команды в Россию тоже продолжают ез-
дить. Женский стамбульский «Бешикташ» был 
разгромлен в Видном «Спартой&К» — 58:109, а 
красноярский «Енисей» не без труда справился 
с «Эдирне» — 73:70. 

У «Зенита» растет результативная смена
Владислав РАДИМОВ: «B прошлом сезоне количество голов удивляло даже меня»

Российская футбольная премьер-лига. 18-й тур

Четверг, 3 декабря
«Амкар» (Пермь) — 

ЦСКА (Москва) — 2:0 (1:0)
Шаваев, 37 (1:0). Салугин, 80 (2:0). 
«Звезда», 5175 зрителей. 
«Мордовия» (Саранск) — 

«Терек» (Грозный) — 0:0
«Старт», 4272 зрителя. 
«Зенит» (Санкт-Петербург) — 

«Уфа» — 1:1 (0:1)
Зинченко, 36 (0:1). Гарай Гонсалес, 86 (1:1 — с 
пенальти). 
Не забил пенальти: Витцель (З), 81 (мимо ворот). 
«Петровский», 15 203 зрителя.
Все остальные матчи тура завершились в пят-
ницу вечером. 

Один из самых перспективных тре-
неров в российском футболе — не-
давно справивший 40-летие руле-
вой «Зенита-2» Владислав Радимов 
— уже успел отличиться множе-
ством нестандартных ходов. Его 
личный Инстаграм, пожалуй, самый 
веселый и зажигательный не только 
в российском футболе, но и в нашем 
спорте вообще.

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

Организатор торгов ООО «Паритет» (ИНН 5722111742, 
302024 г.Орел, ул.6-й Орловской Дивизии д.21, оф.91, 
e-mail:paritet2008@list.ru, 89536297989) по поручению конкурсно-
го управляющего ООО «Новинский Завод Металлоконструкций» 
(Должник) (ОГРН 1087746085305, ИНН 7720604908; г.Москва, 
ул.Оренбургская, д.15, оф.403) Соломатина Владимира Иванови-
ча (ИНН 575100705604, СНИЛС 030-126-545 92), действующего 
на основании Решения Арбитражного суда города Москвы от 
26.12.2014 по делу №А40-153069/2014, проводит (предложения 
о цене принимаются) 22.01.2016 с 10.00 (здесь и далее время 
моск.) открытые торги с открытой формой подачи предложения 
о цене по продаже имущества Должника на электронной торго-
вой площадке ООО «МЭТС», ИНН 5751039346, в сети Интернет: 
http://www.m-ets.ru (ЭТП). Ознакомиться с информацией о лоте 
и подать заявку можно на сайте ЭТП с 07.12.2015 с 00:00 по 
20.01.2016 до 23:59. Предмет торгов: Лот №1: права требования 
к ОАО «Люберецкий завод Монтажавтоматика» ИНН 5027070580 
на сумму 1024206,33 руб. (решение АС г. Москвы по делу А40-
4390/13 от 31.03.14) и на сумму 1114291,13 руб. (решение АС 
г. Москвы по делу А40-40593/14 от 22.07.14). Ознакомление с 
имуществом осуществляется организатором торгов. Начальная 
стоимость лота: 1924647,71 руб. (без НДС). Шаг торгов — 5% 
от начальной цены лота. Для участия в торгах Претендент ре-
гистрируется на ЭТП и оформляет заявку на участие в торгах в 
простой форме в соответствии с требованиями ст. 110 ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)», Приказа Минэкономразвития 

России №54 от 15.02.2010 и ЭТП, к которой прилагаются выписка 
из ЕГРЮЛ или ЕГРИП, документы, удостоверяющие личность 
(для физ. лица), надлежащим образом заверенный перевод на 
русский язык документов о государственной регистрации юр. 
лица или государственной регистрации физ. лица в качестве 
ИП в соответствии с законодательством соответствующего 
государства (для иностранного лица), копия решения об одо-
брении или о совершении крупной сделки (если соответствую-
щее требование установлено законодательством РФ и/или 
учредительными документами юридического лица), документ, 
подтверждающий полномочия лица на осуществление дей-
ствий от имени заявителя, документ по оплате задатка. Задаток 
вносится (должен поступить на счет), в период представления 
заявок, в размере 10% от начальной цены лота на счет ООО 
«Новинский Завод Металлоконструкций» ИНН 7720604908, КПП 
772001001, р/с 40702810400050004014 в Орловском филиале 
АКБ «Ланта–Банк» (ЗАО), кор./счет 30101810600000000725, 
БИК 045402725. Подведение итогов торгов проводится по их 
окончании на ЭТП. Победитель торгов — участник, предложивший 
наиболее высокую цену за имущество. В течение 5 дней с даты 
подписания протокола о результатах торгов конкурсный управ-
ляющий направляет победителю торгов предложение заключить 
договор купли-продажи имущества, который подписывается в 
течение 5 дней с даты получения указанного предложения. Оплата 
имущества осуществляется в течение 30 дней с даты заключения 
договора купли-продажи на счет, указанный выше. НА ПРАВАХ 

РЕКЛАМЫ

 В соответствии с Предписанием Московского УФАС от 
09.11.2015 г. №ИГ/44859-3 по делу №1-00-1697/77-15 в 
условия электронных торгов SBR013-1508210022, лот №10 
((требования к ООО «Стройгазконсалтинг» (ИНН 7703266053), 
16 832 230,06 руб.) на площадке «Сбербанк-АСТ» (по со-
общению №77031594655 в газете «Коммерсантъ» №152 от 
22.08.2015 г.) вносятся следующие изменения:

1) Протоколы, составленные в ходе проведения Аукциона, 
отменены;

2) Ранее поданные заявки с уведомлением о прекращении 
действия данных заявок и возможности подать новые заявки 
на участие в Торгах, возвращены;

3) Из сообщения о проведении Аукциона исключаются 
следующие сведения:

Победитель торгов признается получившим предложение 
о заключении договора купли-продажи по истечении кон-
трольного сроки пересылки письменной корреспонденции 
между городами федерального значения, административными 
центрами субъектов Российской Федерации, утвержденными 
постановлением Правительства РФ от 24.03.2006 г. №160.

4) Из проекта договора о задатке исключаются следую-
щие условия:

В день уплаты задатка «Заявитель» обязуется предо-
ставить «Организатору торгов» по электронной почте под-
тверждение внесения задатка — копию (скан) подписанного 
«Заявителем» расчетного документа, выданного банком 

(штраф за нарушение данного условия — 1 500 руб., подлежит 
удержанию в тот же день). Надлежащим подтверждением 
внесения задатка Стороны признают выписку по указан-
ному далее банковскому счету, предоставленную ОАО АКБ 
«Пробизнесбанк»;

Все споры по заявлениям «Заявителя» в связи с настоящим 
Договором подлежат рассмотрению в Арбитражном суде 
Республики Дагестан (для истца — юридического лица), 
либо в Соломбальском районном суде г. Архангельска (для 
истца — физического лица).

В случае подписания «Заявителем» настоящего Договора 
в отсутствие сведений (полностью или в части), которые 
должны быть указаны собственноручно «Заявителем», а 
также при нарушении условий, предусмотренных настоящим 
Договором и условиями «Торгов», денежные средства, 
перечисленные «Заявителем», задатком не признаются, 
считаются денежным займом, предоставленным «Заяви-
телем» «Организатору торгов» на срок до 01.02.2030 г. под 
0,1% годовых с правом «Организатора торгов» возвратить 
заем и проценты по нему досрочно в любое время. Аналогич-
ные последствия наступают и в случае, если «Организатор 
торгов» уведомлен о том, что «Заявитель» утратил интерес 
к участию в «Торгах».

5) В сообщение о проведении Аукциона включить новую 
информацию: срок приема заявок на участие в Торгах продлен, 
заявки принимаются до 30 декабря 2015 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов (Продавец) — Конкурсный управляющий ООО «ГИДРОТЕХНИК-447Д» Башмаков Вячеслав 
Вячеславович (ИНН 772825791583, СНИЛС 011-866-528 43, член Союза «СРО АУ СЗ» (ИНН 7825489593, ОГРН 
1027809209471, 191060, Санкт-Петербург, ул.Смольного, д.1/3, подъезд 6) сообщает о результатах торгов в 
форме публичного предложения по продаже имущества, принадлежащего ООО «ГИДРОТЕХНИК-447Д» (место-
нахождение: 115184, г.Москва, ул. Б.Ордынка, д.63, ОГРН 1027700318140, ИНН 7705043126), объявленных с 
26.10.2015г. (сообщение № 77031617620 в газете «Коммерсантъ» №172 от 19.09.2015 г., стр. 8):
по лоту №1 (Трактор колесный Беларусь МТЗ-82.1) признаны состоявшимися, победителем признано ООО 
«Мелиот», предложившее 150 000,00 рублей, НДС не облагается. 

Победитель торгов не является заинтересованным лицом по отношению к должнику, конкурсному управляю-
щему, кредиторам. В капитале победителя торгов не участвуют конкурсный управляющий, саморегулируемая 
организация арбитражных управляющих, членом которой является конкурсный управляющий.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КроссВорд

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Студент. 4. Закуска. 10. Бродяга. 11. Индивид. 13. Сила. 14. Нега.  
15. Снабжение. 16. Рекрут. 18. Ярость. 20. Шкварки. 22. Страница. 23. Телескоп. 24. Интернет.  
27. Пошлость. 30. Желудок. 32. Офицер. 34. Паркет. 35. Анестезия. 36. Квас. 38. Заря. 39. Лам-
пада. 40. Кульбит. 41. Негодяй. 42. Рыбалка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Слесарь. 2. Дыра. 3. Нудист. 5. Ахинея. 6. Ужин. 7. Асфальт. 8. Надбавка.  
9. Винегрет. 10. Блокнот. 12. Детство. 17. Украшение. 19. Рассрочка. 20. Шпионаж. 21. Излишек. 
25. Номинал. 26. Талисман. 27. Подсечка. 28. Трактат. 29. Попкорн. 31. Стоянка. 33. Распря.  
34. Пяльцы. 37. Сало. 38. Зима.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Обособленная группиров-
ка внутри партии. 4. Каждый ученик Христа. 10. 
Расплющенная морская рыба с глазами на одной 
стороне. 11. Явление, которое встречают загуляв-
шиеся до утра выпускники школы. 13. «Застава» 
контролера, проверяющего билеты у театралов. 
14. «Курортный отель», куда отправилась город-
ская пенсионерка с рассадой. 15. Ежедневная 
«тренировка» актеров под присмотром режиссера. 
16. Благородный джентльмен в средневековой 
Европе. 18. Зарок, данный пионером «перед ли-
цом своих товарищей». 20. Краткая цитата, пред-
посланная произведению. 22. Тридцать секунд 
между стартующими лыжниками. 23. Мошенник, 
выдающий себя за целителя. 24. Часть водного 
пространства, достаточно глубокая и безопасная 
для прохода судов. 27. Присутствие духа в минуты 
опасности. 30. Прическа с «морским» названием. 
32. «Кеб» для королевской семьи. 34. Профессия 
Мечникова, измученного нарзаном. 35. Маленький 
городок для москвича. 36. Религиозная «диета». 
38. Чемодан для хранения музыкальных инстру-
ментов. 39. Абориген-островитянин для экспе-
диции. 40. Допинговая буча в мире спорта. 41. 
Цветок, давший название революции в Киргизии. 
42. Мастер, занимающийся выделкой мехов.
ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Футболист, атакующий ворота 
соперника. 2. Находка под цветущим папоротни-
ком. 3. Розовые «лепестки» к роллам. 5. Мелочь, 
не достойная внимания. 6. «Улика», оставленная 
в истории. 7. Лающая охотница на пернатую дичь. 
8. Кожа для пошива сапог. 9. Денежная сумма, 

потерянная неудачником в казино. 10. Финансово-
промышленная группа компаний разных отрас-
лей промышленности. 12. План ведения боя. 17. 
Военнообязанный из запаса. 19. Хитрость от 
беса. 20. Линия, которая служит началом счета 
географической широты. 21. Синяя форменная 
«кепка» ленинградского почтальона в стихотво-
рении Маршака. 25. Делец, проворачивающий 
сомнительные сделки. 26. Брезентовая одежка 
на руке рабочего. 27. Водитель локомотива. 28. 
Результат нажатия на курок. 29. Авторитетный 
специалист, приглашенный в ток-шоу. 31. Наи-
вный обыватель. 33. Заморский «притон» кон-
трабандистов в фильме «Бриллиантовая рука». 
34. Продавец, около которого вертятся кошки 
и собаки. 37. Черная «штукатурка» на ресницах 
девушки. 38. Миг кинофильма.

1
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 госТИ

Организатор торгов – ООО «Экспертный неза-
висимый центр «АКСИ-ОЦЕНКА-КОНСАЛТИНГ» 
(ОГРН 1027739179258, ИНН 7724111935, 
aksi1992@gmail.com, 8(916)616-22-52) сообщает: 
электронные торги SBR013-1508220001, лоты №1, 2, 
3, 4, 5, 6, 7, 8 на площадке «Сбербанк-АСТ» (по сооб-
щению №77031594655  в газете «Коммерсантъ» №152 
от 22.08.2015 г.), приостановленные 17.09.2015 г. по 
решению Московского УФАС России (от 17.09.2015 
г. исх.№…/37513), отменены для обеспечения вы-
полнения Предписания Московского УФАС России от 
20.11.2015 г. по делу №1-00-1851/77-15; электронные 
торги SBR013-1508210022 по лотам №10, 11, 12, 13, 
14, 15 признаны несостоявшимися.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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«112» — история 
появления

Впервые единый номер 999 для 
экстренных служб был введен в 1937 
году в Лондоне. Его появлению пред-
шествовал пожар 10 ноября 1935 года 
в доме на Вимпоул-стрит, когда по-
гибли пять женщин. Их сосед не смог 
дозвониться до пожарной команды, 
потому что очень долго ждал своей 
очереди на соединение. 

Инициатива же по введению об-
щего для всех стран Европы номера 
112 принадлежит Швеции. Решение об 
этом было принято Советом Европы 
в 1991 году и закреплено решением 
Европарламента в 1998 году. Во мно-
гих странах ЕС номер 112 существует 
наряду с национальными номерами 
экстренной помощи. Так, во Фран-
ции действуют номера 15 («скорая 
помощь»), 17 (полиция) и 18 (пожарная 
служба). Но есть страны, где работает 
исключительно телефон 112, — Шве-
ция, Исландия и Дания. 

Россия декларативно присоеди-
нилась к созданию на своей террито-
рии единого номера 112 в 1998 году, 
подписав со странами Евросоюза 
телекоммуникационное соглашение. 
Концепция внедрения этой системы на 
базе единых дежурно-диспетчерских 
служб (ЕДДС) муниципальных образо-
ваний была разработана в 2008 году. А 
в 2010-м Президент РФ подписал указ 
о ее создании. На МЧС России была 
возложена обязанность координиро-
вать внедрение системы в масштабах 
всей страны, а органам исполнитель-
ной власти субъектов РФ и местного 
самоуправления рекомендовано за-
вершить все работы по ее созданию 
до конца 2017 года. 

Преимущества системы 
«112»

Представьте себе ситуацию: вы 
стали свидетелем серьезного ДТП 
на трассе, когда ехали из одного 
города в другой. Предположим, ма-
шина, которая мчалась впереди вас, 
перевернулась и загорелась, уходя от 
столкновения со встречным авто, ко-
торое резко выехало на запрещенную 
полосу. На трассе, кроме вас, в этот 
момент никого. Вы, конечно, сразу же 
хватаетесь за телефон, чтобы вызвать 
экстренные службы. Но какие? Вы на-
чинаете судорожно соображать:  «ско-
рую», пожарных или полицию? Мало 
того, что дозвон во все эти службы 
займет драгоценное время — а для 
пострадавших это, возможно, мину-
ты, от которых зависит, останутся ли 
они в живых, — так еще неожиданно 
выясняется, что вы не можете указать 
точное место ДТП, поскольку в этой 
местности находитесь впервые... 

Не нужно объяснять, что помощь 
в таком случае может и не поспеть.

Вот для того чтобы она была 
всегда своевременной, и необходи-
ма служба «112». Ведь в той же самой 
ситуации все будет происходить со-
вершенно по-другому. Вы набирае-
те один-единственный номер — 112. 
Оператор сразу увидит и номер, и 
местоположение звонящего устрой-
ства — на мониторе его компьютера 
отображается автоматически сфор-
мированная электронная карточка 
происшествия. 

21 государство ЕС заявило, что 
время ожидания ответа при 
звонке на номер 112 составляет 
менее 10 секунд. В России мак-
симальное время ответа хотят 
довести до 5 секунд.

Если звонок прервется, система 
сама восстановит соединение. Опе-
ратор начнет выяснять, что произо-
шло, и сразу же станет вводить в поля 
карточки нужную информацию. Одно-
временно он определит необходимые 
для реагирования экстренные опе-
ративные службы и одним нажатием 
клавиши отправит им копию карточки. 
Достаточно 1 секунды, чтобы она была 
доставлена на места, где дежурные 
экстренных служб дадут команды «на 
выезд!» своим свободным сотрудникам 

или тем, что находятся ближе всего к 
месту происшествия. Пока те мчатся 
туда, оператор «112» еще может про-
должать разговаривать с вами, ведь, 
возможно, помощь нужна не только 
пострадавшим, но и вам — например 
психологическая. Так что не удивляй-
тесь, если вы еще и трубку не успеете 
«положить», а полиция, «скорая» и по-
жарные уже окажутся на месте.

При этом оператор системы «112» 
отчетливо видит, что происходит с каж-
дым конкретным вызовом — при его 
поступлении на компьютере загора-
ется значок красного цвета, в момент 
переадресации сообщения экстрен-
ным службам — зеленый, после того, 
как они отреагируют, — малиновый, а 
когда работа по ликвидации чрезвы-
чайной ситуации будет завершена — 
белый. Только после этого сообщение 
снимут с контроля, а все предпринятые 
действия вовлеченных служб будут 
записаны в системе, как в рабочей 
тетради, — можно будет проверить 
ошибки и провести работу над ними.

И все же, наверное, лучше всего 
о том, для чего нужна система «112», 
скажут цифры: по итогам ее работы 
в 2014 году в Курской области и в Ре-
спублике Татарстан по сравнению с 
предыдущим годом ежеквартально 
происходило снижение числа постра-
давших в чрезвычайных ситуациях в 
среднем более чем на 5000 человек. 
И все потому, что время комплексного 
реагирования на поступающие сигна-
лы тоже сократилось — в среднем на 
15 минут. Это именно те драгоценные 
минуты «золотого часа», когда шансы 
спасти человека наибольшие. 

В Курской области, где система 
«112» работает полноценно (т.е. зво-
нить по номеру 112 можно и с мобиль-
ных, и со стационарных телефонов), 
сегодня можно говорить о том, что 
соблюдение правила «золотого часа» 
уже повседневность. Время реагиро-
вания всех экстренных служб здесь 
составляет в среднем 20 минут, что 
значительно меньше существующих 
нормативов. 

Как уже признали во многих ре-
гионах, развертывание системы «112» 
становится мощным стимулом для 
модернизации сетей общего поль-
зования и способствует повышению 
общего технологического уровня раз-
вития субъекта РФ.

Сегодня — три, 
завтра — двенадцать, 
послезавтра — все

До конца этого года к приему и 
обработке тревожных звонков на ко-
роткий номер 112 подключатся еще 
8 регионов России: Санкт-Петербург, 

Тульская, Калужская, Калининград-
ская, Астраханская, Новосибирская 
области, Хабаровский край и Ханты-
Мансийский автономный округ. Это 
означает, что к жителям этих регионов 
помощь также будет приходить в пре-
делах того самого «золотого часа». 

В настоящий момент в 48 субъ-
ектах идет активная работа по реа-
лизации программы. Всего же 20 
субъектов РФ в этом году получили 
для этих целей субсидии из феде-
рального бюджета в полном объеме. 
Еще 27 субъектов получат субсидии 
в 2016 году. 

Здесь нужно пояснить, что фи-
нансирование создания системы 
осуществляется из федерального и 
местного бюджетов. То есть конеч-
ный результат все-таки достаточно 
зависим от того, насколько сильно 
местные власти хотят, чтобы система 
«112» пришла и к ним. 

Есть регионы, которые решили 
полностью взять на себя все затра-
ты. Например, Кабардино-Балкария, 
которая планирует в Нальчике само-
стоятельно ввести систему в опытную 
эксплуатацию до конца 2016 года, а 
до конца 2017 года провести госу-
дарственные испытания во всей ре-
спублике. Власти КБР сумели найти 
для этого инвесторов. Томская об-
ласть и Ставропольский край также 
сообщили, что их центры обработки 
вызовов системы «112» уже оснащены 
и нет необходимости брать субсидии 
из федерального бюджета на закупку 
оборудования.

Но есть и такие регионы, которым 
самостоятельное внедрение системы 
просто не под силу. Тем более в се-
годняшней сложной экономической 
ситуации.

К слову, с конца 2014 года реали-
зация программы вообще оказалась 
под угрозой, поскольку первоначально 
заложенные на программу госсред-
ства за два последних года сократили 
на 65 процентов. 

В МЧС России, которое проводит 
постоянную работу по оказанию мето-
дической, технической и финансовой 
поддержки создания системы «112», 
нашли решение, как можно выйти из 
этой ситуации.

Как пояснили в ведомстве, там 
был учтен опыт внедрения системы 
в Курской области и в Татарстане. А 
кроме этого внимательно проанали-
зирован международный опыт. Так, 
побывав в странах, где работает «112», 
специалисты МЧС выяснили, что во 
многих местах система вводилась 
постепенно в течение десяти лет и 
только потом осуществлялась ее мо-
дернизация. Также стало очевидным, 
что на сегодняшний день пока ни одна 
из стран, где действует система «112», 
не смогла полностью реализовать все 

ее запланированные возможности. 
А это означает, что и у нас в стране 
закупать сразу максимальное коли-
чество «железа» — серверов и про-
чего оборудования, необходимого 
для выхода на изначально заплани-
рованные мощности, — вовсе ни к 
чему. Можно сначала осуществить 
запуск системы на достаточных для 
настоящего момента мощностях, а 
в дальнейшем при необходимости 
наращивать ее возможности. Все эти 
выводы были доведены до регионов. 
Также было предложено отказаться от 
идеи строительства новых помеще-
ний для центров обработки вызовов 
и использовать уже существующие 
на местах, которые вполне можно 
переоборудовать под эти цели.

— МЧС России пересмотрело ряд 
технических решений, что способству-
ет снижению нагрузки на бюджеты 
регионов, — рассказали «МК» в пресс-
службе МЧС России. — Так, сначала 
планировалось разворачивать систе-
му «112» посубъектно, но затем было 
принято решение отказаться от такого 
подхода в пользу другого — когда сна-
чала система вводится в администра-
тивном центре субъекта, а до конца 
2017 года — во всем субъекте. Это 
позволяет обеспечить более динамич-
ное развертывание системы и суще-
ственно снижает годовую нагрузку на 
бюджеты регионов. Кроме этого при-
няты решения, предусматривающие с 
начала 2015 года использование при 
создании центров обработки вызовов 
системы «112» типовых программно-
технических комплексов (вместе с 
единым унифицированным специ-
альным программным обеспечением), 
которые передаются субъектам РФ на 
безвозмездной основе.

Как результат — несмотря на 
кризис, продвижение системы «112» 
пошло даже с опережением плана. 
И, если руководители регионов вос-
пользуются найденными решениями, 
это, как уверены в МЧС, позволит обе-
спечить своевременный ввод единого 
номера спасения — до конца 2017 года 
система будет развернута во всех 85 
регионах России.

Переходный период
Впрочем, и сегодня возмож-

ность позвонить на номер 112 уже 
реализована на всей территории 
страны. То есть любой человек, на-
ходящийся в любой точке России, 
может набрать со своего мобильного 
телефона три легко запоминающиеся 
цифры и получить помощь. Другое 
дело, что там, где система еще не 
введена в полную эксплуатацию — 
а процесс это сложный и в каждом 
регионе он проходит поэтапно, — 
нужно быть готовым к тому, что на 
том конце можно услышать не живой 
голос оператора, а автоответчик. Он 
будет работать с вами ровно 60 се-
кунд: на двух языках — русском и 
английском — разъяснит, на какую 
нужно нажать кнопку, чтобы быть 
перенаправленным в необходимую 
службу. Если в течение минуты вы 
не отреагируете, вас автоматически 
перенаправят в ЕДДС муниципаль-
ного образования или оперативную 
дежурно-диспетчерскую службу, в 
зависимости от того, на кого воз-
ложена координация работы с экс-
тренными вызовами в конкретном 
регионе. Тогда уже операторы этих 
служб и вызовут для вас при необхо-
димости спасателей, полицию, «ско-
рую», аварийную службу газовой сети 
или службу «Антитеррор».

На время переходного периода 
также продолжают действовать и при-
вычные всем номера 01, 02, 03, 04, 
если вы звоните со стационарного те-
лефона. На эти номера можно звонить 
напрямую, если вы точно знаете, что 
вам не нужна комплексная помощь, 
а, например, только лишь одной «ско-
рой». Если же вы собираетесь звонить 
с мобильного телефона, то эти номера 
не годятся, нужно набирать, соответ-
ственно, 101, 102, 103, 104.

И все же, если вы не до конца уве-
рены в том, что можете правильно оце-
нить ситуацию, лучше сразу звонить 
на единый номер спасения 112.

Для того чтобы в случае необхо-
димости как можно быстрее свя-
заться с оперативными службами, 
необходимо следовать нескольким 
простым правилам.
n Обязательно дождитесь ответа 
оператора на ваш звонок, не сбра-
сывайте вызов, чтобы набрать номер 
снова — вы опять окажетесь в конце 
«очереди».
n Отвечайте на все вопросы опе-
ратора, даже если они вам кажутся 
«странными», — специалисту необхо-
димо правильно оценить потребность 
в помощи.
n Не кладите трубку, пока оператор 
сам не закончит разговор.
n Если ситуация изменится, наберите 
еще раз 112 и сообщите об этом.
n Если вы позвонили в службу «112» 
по ошибке, не бросайте трубку, просто 
сообщите об этом оператору, иначе с 
вами будут пытаться связаться снова 
и снова и, возможно, вышлют помощь 
по координатам номера.

Ложный звонок  
для кого-то может стать 
фатальным

Опыт регионов, где система «112» 
уже действует полноценно, вскрыл 
также существенную проблему, вли-
яющую на эффективность ее работы. 
Так, например, в Курской области ко-
личество обращений на номер 112 
уже превысило 1 млн в год. Однако 
выяснилось, что с ростом популяр-
ности единого номера постоянно 
растет и количество звонков, когда 
люди обращаются в службу с вопро-
сами консультативно-справочного ха-
рактера. Так, сейчас за сутки в Центр 
приема и обработки экстренных звон-
ков таких обращений поступает от 
600 до 1500. 

Но эти звонки как минимум понят-
ны, и их можно перенаправить адре-
сатам. А есть и такие, которые просто 
вредят как работе экстренных служб, 
так и людям, оказавшимся в чрезвы-
чайной ситуации и ожидающим по-
мощи. Их можно отнести к категориям 
«Детская шалость» или «Ложные».

С внедрением в работу системы 
«112» функций определения номера 
входящего абонента и его местопо-
ложения и проведением постоянной 
пропаганды единого телефонного но-
мера 112 появилась тенденция к их 
снижению, но полностью искоренить 
это зло пока не удается. 

Всего же количество звонков, 
которые специалисты свели в общую 
условную категорию «нежелательные», 
достигает 70 процентов. И основные 
причины здесь, как отмечают в МЧС, 
— личная недисциплинированность 
абонентов, невоспитанность детей, а 
порой и взрослых, а также намеренное 
телефонное хулиганство, направлен-
ное на нарушение работы системы 
«112».

В этой связи в спасательном ве-
домстве считают необходимым на-
помнить гражданам об ответственно-
сти, которая предусмотрена в случае 
ложных звонков на номер 112. 

«Кодексом Российской Феде-
рации об административных право-
нарушениях за заведомо ложный 
вызов пожарной охраны, полиции, 
скорой медицинской помощи или 
иных специализированных служб 
предусмотрен штраф в размере от 
одной тысячи до одной тысячи пятисот 
рублей», — отмечают в пресс-службе 
МЧС России.

Особенно здесь акцентируют 
внимание на ответственности так на-
зываемых «телефонных террористов»: 
«Если на номер 112 поступит ложное 
сообщение о готовящемся теракте, то 
за это предусмотрена уже уголовная 
ответственность, к которой привле-
каются лица, достигшие возраста 14 
лет. В частности, в УК РФ за заведомо 
ложное сообщение о готовящемся 
взрыве, поджоге или иных действиях, 
создающих опасность гибели людей, 
предусмотрено наказание, начиная от 
штрафа в размере от двухсот тысяч 
рублей и заканчивая тремя годами 
лишения свободы». 

Кстати, сейчас в Госдуме обсуж-
дается законопроект, предлагающий 
ужесточить ответственность за «теле-
фонный терроризм» — увеличить нака-
зание до пяти лет лишения свободы. 

Ну а если перейти от юридической 
стороны дела к моральной, то не надо 
быть семи пядей во лбу, чтобы осозна-
вать: для любого человека, попавшего 
в чрезвычайную ситуацию, такая «ша-
лость» — а если называть вещи своими 
именами, то скорее подлость — может 
закончиться фатально.

«ТЕЛЕФОН ЭКСТРЕННЫХ СЛУЖБ «112» СЕГОДНЯ 
РАБОТАЕТ ПРАКТИЧЕСКИ ВО ВСЕХ ГОРОДАХ 
РОССИИ НА РУССКОМ И АНГЛИЙСКОМ 
ЯЗЫКАХ. ТЕЛЕФОН РАБОТАЕТ ВО МНОГИХ 
ГОРОДАХ В ИНТЕРАКТИВНОМ РЕЖИМЕ С 
УЧАСТИЕМ АВТОМАТИЗИРОВАННЫХ СИСТЕМ, 
КОТОРЫЕ ПОЗВОЛЯЮТ СВЯЗЫВАТЬ ЛЮДЕЙ 
С ТЕЛЕФОНАМИ АВАРИЙНО-СПАСАТЕЛЬНЫХ 
ПОДРАЗДЕЛЕНИЙ, ПОЛИЦИИ, «СКОРОЙ 
ПОМОЩИ» ИЛИ КОММУНАЛЬНЫХ СЛУЖБ. 
ЧЕЛОВЕК, КОТОРЫЙ ОБРАТИЛСЯ, МОЖЕТ 
ПОЛУЧИТЬ ПОМОЩЬ».

ГЛАВА  
МЧС РОССИИ  
ВЛАДИМИР 
ПУЧКОВ:

СИСТЕМА «112»: 
МЕНЬШЕ ВРЕМЕНИ, 
БОЛЬШЕ НАДЕЖДЫ
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МЧС: 25 ЛЕТ ВО ИМЯ ЖИЗНИ

1995
Проведено 7 крупных  опе-
раций. Самая масштабная 
— ликвидация последствий 
землетрясения в поселке 
Нефтегорск (о. Сахалин), где 
ночью 28 мая  произошло 
катастрофическое земле-
трясение магнитудой око-
ло 7 по шкале Рихтера. Оно 
разрушило до основания 
17 пятиэтажных домов. Из 
3-тысячного населения по-
гибло 2500 человек. Поселок 
перестал существовать.
Спасатели из Иркутска, 
Читы, Красноярска, Челя-

бинска, Москвы приступили к поисково-спасательным работам. На место катастрофы вылетела 
и группа спасателей «Центроспаса». Авиацией МЧС России в зону ЧС доставлялась гуманитар-
ная помощь — медикаменты, продукты, печки, одеяла. За первые сутки из-под завалов было 
извлечено 258 человек, были спасены 95 человек. В разборе завалов было задействовано 67 
автокранов, 33 самосвала. В ходе поисково-спасательных работ было задействовано более 
1600 спасателей, значительное количество специальной техники, в том числе 25 самолетов и 
16 вертолетов.

1996
Проведено 4 крупные операции. Одна 
из них — поисково-спасательные работы 
на месте авиакатастрофы самолета Ту-154 
(о. Шпицберген). 29 августа на Шпицбергене 
врезался в гору российский пассажирский 
самолет. На место катастрофы была отправ-
лена группа из наиболее подготовленных спа-
сателей «Центроспаса». В нее вошли Андрей 
Рожков, Леонид Радун, Павел Старицкий, 
врач Александр Иванюсь и другие. Фрагмент 
самолета находился на вершине плоской 
горы Опера, а часть была разбросана по ее 
склонам. Необходимо было найти всех по-
гибших и в зависимости от местонахождения 
или поднять на плато, или опустить к подножию горы с помощью альпинистского снаряжения. 
Работы продолжались 6 дней. Были обнаружены бортовые самописцы. К сожалению, в этой 
катастрофе не спасся никто, однако все 186 погибших людей были найдены.
 

1997
Проведено 4 крупные операции. Самая отдаленная — эвакуация российских граждан 
из зоны военно-политического конфликта в республиках Конго и Заир. По согласованию 
с МИД России в зону конфликта была направлена рекогносцировочная группа МЧС Рос-
сии под руководством заместителя министра Валерия Востротина для осуществления 
координационной работы. Тремя самолетами МЧС России на родину были доставлены 244 
человека: граждане России, стран СНГ, а также немцы, поляки, румыны, бельгийцы.

1998
Проведено 5 крупных 
операций. Одна из слож-
ных — ликвидация по-
следствий взрыва метана 
на шахте «Центральная» в 
пригороде Воркуты. Взрыв 
метана и угольной пыли на 
шахте произошел в посел-
ке Промышленный. После 
взрыва в шахте образова-
лись большие завалы, про-
должался пожар, ставший 
причиной сильной загазо-
ванности. Настоящая беда 
разбушевалась на нижнем 
горизонте, где работали 27 
шахтеров. Ночью горноспасатели окружными путями обошли завал и обнаружили на месте 
взрыва тела 4 погибших шахтеров. Все они работали на участке конвейерного транспорта. 
За завалом находились еще 23 человека. Никакой связи с ними не было. За спасение жизней 
оставшихся под землей товарищей весь день боролись работники Воркутинской горноспа-
сательной части и горняки «Центральной». Вечером 18 января к ним присоединились 23 
горноспасателя из Инты. Еще 24 спасателя прибыли в Воркуту около 22.00 на борту самолета 
МЧС России. Работа спасателей осложнялась плотным дымом. 

1999
Проведено 9 крупных операций. Одна из са-
мых опасных — поисково-спасательные работы 
на острове Тайвань, где 21 сентября произошло 
второе по мощности из зарегистрированных зем-
летрясений в истории острова магнитудой 7,6. В 
результате бедствия погибло 2415 человек, были 
ранены 11 305, общий материальный ущерб со-
ставил 300 млрд НТД (10 млрд долл. США). В зону 
ЧС вылетели  спасатели отрядов «Центроспас» и 
«Лидер» в составе 58 человек. Это землетрясение 
стало особенным в ряду подобных стихий из-за 
больших масштабов разрушений и значительного 
количества человеческих жертв. Особенность этой 
операции заключалась в том, что от первого до по-
следнего часа пребывания на острове спасатели 
находились в зоне повышенного риска, так как 
подземные толчки силой 6,5 балла продолжались. 
(Продолжение следует).

ИСТОРИЯ ШАГ ЗА ШАГОМ.  
ВТОРАЯ ПЯТИЛЕТКА МЧС1990-2015:

Сегодня в случаях угрозы здоровью или жизни людей, когда счет идет на минуты, уже необязательно поочередно звонить 
службам «01», «02» «03», «04», каждый раз ждать, когда произойдет соединение с оператором, а потом снова и снова объяснять, 
что произошло. Достаточно набрать один-единственный номер службы спасения 112, и квалифицированный специалист в 
считаные секунды определит всех, кого необходимо направить на помощь, а потом еще и проконтролирует, как они выполнили 
свою работу.
Именно так уже действует система «112» в Курской области, Татарстане и Подмосковье. До конца года к ним присоединятся еще 
несколько регионов России, и скорость реагирования на звонки их жителей будет существенно отличаться от той, к которой мы 
привыкли. 
А вот как быстро такая возможность появится в остальных уголках страны, зависит от возможностей, а правильнее сказать, от 
заинтересованности местных властей. 
«МК» выяснил, какие сегодня в этом направлении существуют проблемы, о чем говорит опыт государств, где система уже 
работает давно, а также что мешает работе единого номера спасения в нашей стране.

МЧС России, с одной стороны, 
— ведомство молодое, всего 

25 лет. А с другой — уже 
имеющее заслуженную 
репутацию одной из 
самых мощных структур 
не только в нашей стране, 
но и в мире.

Мы знаем: что бы ни 
случилось, спасатели всегда 

придут на помощь. И нет такой 
задачи, которую они не смогли бы 

выполнить. Можно сказать, что стихия им по плечу.
А пожелать хочется как можно меньше чрезвычайных 
ситуаций и происшествий, удачи во всех начинаниях, 
признания и успехов!

Валерий ЛЕОНТЬЕВ,
народный артист России

ПОЗДРАВЛЯЕМ!



«ЕЛИ» и «КЕДРЫ» МЧС
В гараже, чтобы разглядеть 

противопожарный роботизированный 
комплекс «ЕЛЬ-10», нам приходится 
задирать головы. Гигантский гибрид 
танка и водяной пушки весит более 
20 тонн. 

— Толщина стального корпуса у 
него — 8 миллиметров. Это робототех-
нический комплекс тяжелого класса, 
он предназначен для ликвидации тех-
ногенных аварий и тушения пожаров, 
где возможны фугасно-осколочные по-
ражения, — говорит сопровождающий 
нас Михаил Савин. 

Бронированный «тяжеловес» на гу-
сеничном ходу способен пройти сквозь 
огонь. 

— Только зачем? — вопрошает 
Михаил Савин. — Комплекс вооружен 
лафетным стволом, воду и пену может 
подавать на расстояние до 60 метров. 
На борту у него 5 тонн огнетушащего 
вещества. Его задача — проделать себе 
дорогу поближе к опасному участку и 
начать тушение. 

Чтобы пройти через бурелом и за-
валы из бетонных плит, «ЕЛЬ-10» осна-
щена бульдозерным ковшом-ножом. А 
с помощью гидравлических клещей-
схватов может убирать со своего пути 
балки, бревна, бетонные шпалы и другие 
предметы массой до одной тонны. 

Комплекс «ЕЛЬ-10» с бронирован-
ным корпусом, мощным ковшом-отвалом 
и схватами стал незаменим при туше-
нии лесных пожаров в районе ядерного 
центра г. Сарова в 2010 году, пожаров 
на военном арсенале в мае 2011 года 
в Башкирии, на складах боеприпасов в 
июне 2011 года в Удмуртии, а потом и в 
мае 2012 года на складах воинской части 
№96558 в Оренбургской области. 

Пожар на 99-м военном арсенале 
в поселке Урман в Башкирии повлек за 
собой взрывы боеприпасов. Детониро-
вавшие старые артиллерийские снаряды 
разлетались в радиусе трех-четырех ки-
лометров. Начали гореть дома в поселке 
Урман, расположенном в 500 метрах от 
военного склада. Военные и сотрудники 
охраны были отведены на безопасное 
расстояние. А к очагу пожара сквозь по-
валенные деревья пошли роботы «ЕЛЬ-
10», «ЕЛЬ-4» и «ЛУФ-60».

— На роботизированном комплексе 
может быть от 6 и более видеокамер. 
Также он может быть оснащен инфра-
красными камерами и камерами ночного 
видения, — объясняет Михаил Савин. 
— При сильном задымлении, когда види-
мость ограничена, к роботу прикрепляют 
тепловизор. Может быть установлен и ла-
зерный сканатор. Изображения с камер, 
тепловизора, а также данные с химиче-
ских, тепловых и радиационных датчиков 
выводятся на экран пульта управления. 
Оператор анализирует данные и при-
нимает решение, как действовать для 
ликвидации пожара. 

Для длительной работы на особо 
опасном объекте нужно постоянно по-
давать огнетушечное вещество. Для по-
стоянной подпитки комплекс «ЕЛЬ-10» 
может тянуть за собой рукавную линию. 
За секунду лафетный ствол выбрасывает 
60 литров воды или пены. Оператор мо-
жет управлять роботизированным ком-
плексом по радиоканалу на расстоянии 
до одного километра. Таким образом, 
с помощью робота человек может ту-
шить пожар на безопасном для себя 
расстоянии. 

Старший научный сотрудник отдела 
4.4 НИЦ Р Юрий Богаев готов нам по-
казать, как действует «ЕЛЬ-10». В руках 
у оператора — небольшой пульт с экра-
ном размером с книгу. Он манипулирует 
рычагами — и выкрашенный в красный 
цвет гигант начинает медленно выпол-
зать из гаража.

— Все наши робототехнические ком-
плексы двигаются со скоростью около 5 
километров в час, — рассказывает Ми-
хаил Савин. — Это связано с тем, что при 
большей скорости будет невозможно 
проводить операции по пожаротушению, 
нужно ведь прицелиться, четко попасть 
в пламя. 

Махина, управляемая человеком 
с помощью радиосигналов, развора-
чивается, начинает лавировать по пло-
щадке, забирается по узким скатам на 
платформу-автовоз. В случае чрезвы-
чайной ситуации робот готов выехать 
на ликвидацию пожара. 

Оправданно и его название «ЕЛЬ-
10». 

— Все дело в многофункциональ-
ности комплекса. На базовую модель, 
как на елку, может быть навешано раз-
личное оборудование, как аварийно-
спасательное, так и пожаротушения.

Стоит такой комплекс около 30 млн 
рублей. 

Но «ЕЛЬ-
10» не самый 
большой робот в МЧС. 
Есть еще 9-метровый робо-
тизированный комплекс «КЕДР», 
который был создан для тушения лесных 
пожаров большой площади в труднодо-
ступной местности. 

— При тушении пожаров мы столкну-
лись с проблемой обеспечения установок 
водой, — рассказывает Михаил Савинов. 
— Например, при ликвидации ЧС в Са-
рове пожарным машинам для заправки 
приходилось ездить за десятки киломе-
тров. Мы разработали комплекс «КЕДР», 

который включает две единицы. Одна 
— это собственно пожарная машина, 
которая стоит на объекте, и вторая — это 
насосно-рукавная машина, которая стоит 
на открытом водоисточнике и качает воду 
на расстоянии. 

На вооружении у МЧС уже были 
подобные модульные установки, «По-
ток» и «Шквал», которые могли пере-
качивать воду на расстояние до 3 и 10 
километров. «КЕДР» поставили на гу-
сеницы, он стал вездеходом и к тому же 
роботизированным. 

— «Шквал» и «Поток» не смогут прой-
ти в лесном массиве там, где свободно 
пройдет наш «КЕДР». Он сделан на базе 
легкобронированного гусеничного тягача 
МТЛБ, который используется в наших 
войсках. «КЕДР» имеет двойное управ-
ление. Установкой может управлять как 
механик-водитель, так и оператор — дис-
танционно, на безопасном расстоянии. 
Там предусмотрено переключение с 
одного режима на другой. В роботизи-
рованном режиме машина двигается 
медленно, когда к очагу пожара требу-
ется подобраться достаточно быстро, за 
руль садится механик-водитель. 

Гигантский робот «тянет» вместе 
с запасом воды на 13 тонн. «КЕДР» сам 
непосредственно несет 3 тонны воды, 
плюс у него рукавная линия длиной до 
трех километров. 

— Но в отличие от автомобильных 
комплексов «Поток» и «Шквал» насосно-
рукавная машина «КЕДРА» оборудована 
манипулятором, что позволяет забирать 
воду из открытого водоисточника в трех 
разных вариантах. Во-первых, эта маши-
на плавающая, она сама может заходить 
в воду и качать ее. Во-вторых, она может 
опускать манипулятор и забирать воду 
с берега. И, в-третьих, манипулятор с 
насосом может опускаться в воду, когда 
машина стоит на мосту высотой до 10 
метров. 

Старший научный сотрудник от-
дела 4.1 Научно-исследовательского 
центра робототехники подполковник 
Валерий Иванов рассказывает, как в 

2014 году выезжал с 
«КЕДРОМ» на тушение 

лесо-торфяных пожаров 
в Тверскую область: 

— Два наших «КЕДРА» ра-
ботали в труднодоступной мест-

ности, куда не могли пройти колесные 
пожарные машины. Мы же легко шли 
по бездорожью, где надо, просто валя 
лес. Правда, в роботизированном ва-
рианте установки не применялись из-
за подвижного грунта, были опасения, 
что машины могут провалиться. Перед 
«КЕДРОМ» шли спасатели и проверяли 
плотность грунта. 

Можно было работать в 10–15 метрах 
от очага, так как машина имеет защиту 
от огня. Когда в кабине становится жар-
ко, тепловые датчики показывают, что 
температура корпуса зашкаливает за 
60 градусов, автоматически включает-
ся система орошения. На раскаленный 
корпус льется холодная вода, пока он 
не остынет.

Помимо того что идет орошение 
самой машины, на кормовом листе на-
ходятся два сопла, из которых впереди 
машины подается вода, получается, что 
пространство перед машиной в пределах 
двух-трех метров орошается водой и 
подход огня невозможен.

«Сойка» появилась после 
аварии на Чернобыльской 
АЭС» 

Это сейчас в арсенале у МЧС де-
сятки образцов уникальных пожарных 
роботов. А начиналось все с мобильного 
робототехнического комплекса под шиф-
ром «Сойка». Его в срочном порядке соз-
дали в 90-х годах после катастрофы на 

Чернобыльской АЭС. «Сойка» предна-
значалась для тушения пожаров 
на радиоактивно зараженной 
местности, на предприятиях 

химической промышленно-
сти, складах взрывчатых 
веществ в условиях силь-

ной задымленности и 
загазованности. 

В создании опыт-
ного образца «Сойки» 

принимали участие специали-
сты ВНИИПО МВД СССР и ОКБ ПО 

«Пожмашина». 
У танка Т-54 убрали башню и уста-

новили самоходный лафетный ствол. К 
роботу цеплялись цистерны с водой и 
пенным раствором. Можно было также 
подавать воду по 100-метровой рукавной 
линии. Управлять установкой можно было 
как со штатного места водителя, так и 
дистанционно по радиоканалу.

— Пожарный робот-танк был постав-
лен на вооружение в одно из пожарных 
подразделений в Брянске для защиты 
леса и окружающей территории на слу-
чай пожара, — говорит Михаил Савин. 

В сентябре 1997 года в Центре по 
проведению спасательных операций 
особого риска «Лидер» было создано 
Управление робототехнических средств. 
Роботы были использованы специалиста-
ми «Лидера» и МГТУ имени Баумана еще 
в июне 97-го в Федеральном ядерном 
центре ВНИИЭФ (Арзамас-16), когда там 
возникла нештатная ситуация. В Саро-
ве тогда с помощью робототехнических 
средств была отработана технология 
локализации источников ионизирующего 
излучения. 

Потом была спецоперация под Гроз-
ным. В январе 1998 года робот (МРК-25) 
обнаружил кобальтовый радиоактив-
ный источник и поместил его в специ-
альный контейнер для последующего 
захоронения.

Вскоре появились роботы, способ-
ные работать в агрессивных средах, 
условиях ограниченного пространства 
и радиации. Они были оснащены сменны-
ми манипуляторами и рабочими инстру-
ментами: различными видами захватов, 
экскаваторных ковшей, гидравлическими 
ножницами и молотом.

Мало кто знает, что специалистам 
«Лидера» в 2000 году в Чечне с помощью 
робототехнического комплекса серии 
«MF» удалось локализовать 24 источника 
ионизирующего излучения и 12 контей-
неров с радиоактивными веществами, 
которые в любой момент могли быть 
использованы для совершения терро-
ристических актов.

В 2004 году с помощью роботов было 
ликвидировано хранилище радиоактив-
ных отходов на территории РНЦ «Курча-
товский институт», что предотвратило 
возможность радиационной аварии.

Потом роботы-малыши «MF-4» и 
«МРК-27» на протяжении нескольких 
лет разминировали поля и пастбища в 
Чеченской Республике. 

В 2006 году стараниями министра 
МЧС Сергея Шойгу во Всероссийском 
научно-исследовательском институте 
противопожарной обороны был создан 
Научно-исследовательский центр робо-
тотехники (НИЦ Р). 

— Помня первого робота «Сойку» 
на базе танка, он сказал: «Воссоздать, 
реанимировать и сделать лучше». С по-
дачи Сергея Шойгу и стало развиваться 
направление пожарной робототехники.  

Первой «ласточкой» НИЦ Р стал мо-
бильный робототехнический комплекс 
разведки и пожаротушения легкого 

класса (МРК-РП), над ко-
торым они работали со-
вместно со специалистами 
МГТУ имени Баумана. Следом 
появился автомобиль быстро-
го реагирования для проведе-
ния пожарной разведки, а также 
аварийно-спасательных работ и по-
жаротушения в условиях повышенной 
опасности (АБР-РОБОТ), собранный на 
шасси «КамАЗ-4326». 

Потом были созданы роботы сред-
него и тяжелого класса «ЕЛЬ-4», «ЕЛЬ-10» 
и мобильная установка пожаротушения 
«ЛУФ-60», которую мы как раз и отпра-
вились тестировать во время нашего 
визита на полигон. 

«Там, за туманами…»
Этот двухтонный дистанционно 

управляемый робот по габаритам за-
метно уступает и «ЕЛИ-10», и «КЕДРУ». 
Не дотягивает в длину даже до 2,5 метра. 
Но у робота-малыша и предназначение 
другое. Он призван тушить пожары в 
автомобильных и железнодорожных 
туннелях, в узких труднодоступных по-
мещениях вокзалов, аэропортов, складов 
и промышленных зданий.

— «ЛУФ-60» движется на гусеничном 
ходу, также к нему можно подсоединить 
специальные катки, и он может ехать по 
рельсам, — объясняет Михаил Савин. 

Заместитель начальника Научно-
исследовательского центра робото-
техники берет в руки пульт, и «ЛУФ-60» 
оживает. Орудуя специальной вилкой-
манипулятором, которая навешена спе-
реди пожарной мини-машины, Михаил 
Савин объясняет:

— Чтобы воду, пену или водно-
пенный состав подать на расстояние до 
60 метров, на «ЛУФ-60» установлен ствол 
с наддувом в виде вентилятора. Может 
подаваться как компактная струя, так и 
распыленная, при которой создается 
«завеса водяного тумана», состоящая из 
мельчайших водяных капель. Установка 
не имеет своего запаса огнетушечного 
вещества, она тянет за собой рукавную 
линию либо от гидранта, либо от пожар-
ной машины, либо от другого источника 
с водой.

В туннелях может скапливаться 
дым, токсичные и взрывоопасные газы. 
Огромный, мощный вентилятор «ЛУФ-
60» может работать как для нагнетания 
давления, так и для всасывания воздуха 
— очистки систем вентиляции.

— Это очень важно для обеспечения 
безопасности при эвакуации людей, — 
говорит Михаил Савин. — Мы с «ЛУФ-60» 
принимали участие в учениях в одном из 
самых протяженных туннелей в Сочи, 
который имеет длину около километра. 
Особенность его в том, что там парал-
лельно проложена вторая резервная 
линия для эвакуации, где как раз и от-
личился наш мобильный робототехни-
ческий комплекс. 

Робот «ЛУФ-60» ездил со спаса-
телями на тушение лесных пожаров в 
район Сарова, где располагается Все-
российский научно-исследовательский 
институт экспериментальной физики. 
Когда горели склады с боеприпасами 
в Башкирии и Удмуртии, снаряды раз-
летались на значительное расстояние, 
установка стояла на защите жилых до-
мов, потому что у «ЛУФ-60» достаточно 
большой эффект тушения. 

Эти робототехнические комплексы 
стоят на вооружении пожарных частей в 
спецуправлениях. К Олимпиаде в Сочи 
для защиты олимпийских объектов был 
создан пожарный поезд, куда вошла и 

установка «ЛУФ-60». Город ее приписки 
— Адлер. 

Обычно же роботизированные ком-
плексы доставляют до места назначе-
ния либо специальными трейлерами, 
либо транспортным самолетом «Ил-76» 
МЧС.

На полигоне учебно-испытательного 
центра ВНИИПО мы также увидели уни-
кальный мобильный роботизированный 
комплекс большой мощности, пред-
назначенный для тушения нефтяных и 
газовых скважин, ликвидации пожаров 
на взрывоопасных объектах и аварий 
на стартовых позициях ракет. Неудиви-
тельно, что этот робот сделан на базе 
экскаватора. На установке установлен 
реактивный двигатель от самолета, кото-
рый обеспечивает подачу газо-водяной 

смеси к горящей скважине. Струя по-
просту отсекает пламя от скважины и 
дальше продолжает тушить пожар в 
прилегающей территории. Роботизи-
рованный комплекс выезжал на тушение 
лесных пожаров в Саров, где расположен 
федеральный ядерный центр и много 
опасных объектов, на которых могло 
произойти возгорание. 

«Будущее — за роботами-
аватарами»

Подводя итоги, Михаил Савин го-
ворит: «Все наши робототехнические 
комплексы пожаротушения разработаны 
в соответствии с нормативными доку-
ментами, на них есть ГОСТ. Ни один из 
них не засекречен, у нас оборудование 
гражданского назначения, другое дело, 
что оно используется на особо опасных 
объектах». 

По признанию нашего собеседни-
ка, во всем мире сейчас работают над 
тем, чтобы создать интеллектуального 
робота и исключить пресловутый чело-
веческий фактор. Оператор ведь может 
ошибаться, опять же на принятие реше-
ния могут накладываться эмоции…

— У робота все движения должны 
быть отработаны до автоматизма. Он 
должен только «видеть», «чувствовать» 
и двигаться к цели. Оборудованный спе-
циальными сканаторами, он должен сам 
войти в опасную зону, обнаружить очаг 
пожара, передать информацию опера-
тору. Далее возможны два варианта. 
Либо у нас есть схема помещения, и 
движение по этим объектам у робота за-
программировано, он двигается в уста-
новленную точку. Либо робот двигается 
по заданной человеком траектории, но 
к точке, которая в любой момент может 
поменяться. В этом случае он должен 
самостоятельно туда передвинуться, 
произвести разведку и вернуться в 
безопасную зону. 

Не секрет, что радиоканал свобод-
но передается только в открытом про-
странстве. Если работать приходится на 
каких-то закрытых объектах, передача 
радиосигнала очень ограничена. Поэто-
му важно, чтобы робот сам принимал 
решение. 

— Одно из новых направлений — 
это создание комплексов-аватаров, 
когда оператор сидит на отдаленном 
расстоянии и управляет дублером свое-
го тела. Аналогичные роботы сейчас 
разрабатываются и в американской ар-
мии, и у нас. Есть некое тело — скелет, 
которое повторяет за оператором его 
действия. Большой недостаток ныне 
существующих роботов в том, что, 
управляя ими дистанционно, оператор 
не чувствует того, что происходит в опас-
ной зоне, ему, например, не передаются 
ощущения жара, когда бушует пожар. 
Он не слышит криков, шума, ничего не 
чувствует пальцами. Роботы-аватары со 
встроенными сенсорными элементами 
как раз позволят передать все эти ощу-
щения, будет налажена обратная связь. 
Оператор будет и видеть, и слышать, и 
ощущать… 

На вопрос, как скоро будут созданы 
подобные интеллектуальные системы, 
мой собеседник лукаво улыбается и 
говорит: «Все будет зависеть от того, 
как будет развиваться наука. У нас есть 
свои наработки». По всей видимости, 
у Научно-исследовательского центра 
робототехники ВНИИПО припасен в этом 
плане немалый козырь. 

РАДИОУПРАВЛЯЕМЫЕ КОМПЛЕКСЫ СПОСОБНЫ  
ТУШИТЬ ПОЖАРЫ НА ЛЮБЫХ ОПАСНЫХ ОБЪЕКТАХ

Этой группировке железных спасателей не страшно ни 
сильное задымление, ни взрывы, ни радиоактивное 
заражение, ни отравляющие и сильнодействующие 
вещества. 
Эти «разведчики» оснащены различными датчиками, 
системой видеонаблюдения, тепловизорами, лазерными 
сканаторами, поэтому отлично «видят» и «чувствуют» 
окружающую обстановку. На них стоят мощные водяные 
пушки, поэтому они отлично «стреляют». А еще способны 
сами себе проложить дорогу в завалах из бревен и бетонных 
плит. 
Дистанционно управляемых роботов-гигантов направляют в 
самые «горячие точки» — туда, где риск для жизни человека 
слишком велик. Бронированные «тяжеловесы» тушат 
пожары в труднодоступной лесной и болотистой местности, 
в тоннелях, на химических и нефтеперерабатывающих 
заводах, на объектах атомной энергетики. 
О том, на что способны противопожарные 
роботы и где они отличились, мы поговорили 
с заместителем начальника Научно-
исследовательского центра 
робототехники, начальником 
отдела разработки наземных 
робототехнических 
комплексов Научно-
исследовательского 
института 
противопожарной обороны 
МЧС России Михаилом 
САВИНЫМ.
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МИХАИЛ САВИН, 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 

НАЧАЛЬНИКА НАУЧНО-
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО 

ЦЕНТРА РОБОТОТЕХНИКИ, 
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА 

РАЗРАБОТКИ НАЗЕМНЫХ 
РОБОТОТЕХНИЧЕСКИХ 
КОМПЛЕКСОВ НАУЧНО-
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО 

ИНСТИТУТА 
ПРОТИВОПОЖАРНОЙ 

ОБОРОНЫ МЧС РОССИИ

РОБОТЫ СПЕЦИАЛЬНОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ 

«КЕДР» поставили 
на гусеницы, он стал 
вездеходом и к тому же 
роботизированным.

СПАСИБО  
ЗА СПАСЕНИЕ!

Благодарность 
пожарным по г. Москве 

за организованную 
эвакуацию жильцов и 
локализацию пожара

Добрый день, прошу передать 
мою благодарность сотрудникам 
ПСЧ МЧС, принимавшим участие в 
ликвидации пожара 10 ноября с.г. 
по адресу: г. Москва, ул. Красно-
армейская, д. 23. Сотрудники ПСЧ 
не только грамотно организовали 
эвакуацию жильцов, но и букваль-
но вынесли на руках из горящего 
подъезда мою жену и собаку.

Большое им за это спасибо.  
С уважением, Михаил Панасюк.

Благодарность 
сотруднику ПСЧ №123 
г. Тюмени за спасение 

на водах

Здравствуйте.
Хотелось бы обратиться к 

вам со словами благодарности 
за вашего сотрудника Михайлова 
Андрея Валерьевича.

Летом, находясь со своей 
семьей на отдыхе в п.г.т. Между-
реченский, река Леушинка, я 
услышал крики своей супруги, 
повернувшись в сторону криков, 
увидел жену бегающей по берегу 
и бултыхавшегося в воде 5-летне-
го сына. Не успев что-то предпри-
нять, я увидел, как с прибрежной 
горки бежит мужчина, он прямо 
в одежде прыгнул в воду, и уже 
через несколько минут вместе с 
моим сыном они были на берегу. 
Оказав первую помощь, он нас 
отругал за то, что оставили сына 
без присмотра. А далее он соби-
рался уходить, а я его расспро-
сил. Он ответил, что зовут Андрей 
Валерьевич Михайлов, живет в 
городе Тюмени и работает в по-
жарной части 32-го отряда.

С уважением,  
Черняев А.В.

Благодарность 
сотрудникам МЧС 

России за техническую 
помощь в разблокировании 

дверей автомобиля

Уважаемые сотрудники МЧС 
России, я хотела бы отблагодарить 
вас и лично АСО 7 за оказанную 
нам помощь! Сегодня, 23.10.2015 
года, двери нашей машины за-
блокировались (ключ от машины 
остался в замке зажигания, когда 
мама, пытаясь успокоить ребенка, 
решила пересесть к нему на заднее 
сиденье). Была вызвана бригада 
МЧС, которая появилась в считаные 
минуты. Сотрудники проявили вы-
сокий уровень профессионализма 
и помогли нам в трудной ситуации. 
Они оказали не только техниче-
скую, но и психологическую под-
держку. Ребята в течение несколь-
ких минут разблокировали двери, 
успокоили ребенка, подарили ему 
игрушку, а пока мы успокаивались 
и обнимались, они разъехались... 
Приятно осознавать, что в нашей 
стране ты одна со своей бедой не 
останешься и есть вот такие вот 
спасатели.

Спасибо вам ОГРОМНОЕ!

Благодарственные 
слова министру МЧС 

России и сотрудникам 
ПСЧ №25 г. Братска 
Иркутской области

Уважаемый Владимир Ан-
дреевич! Мы, жители города 
Братска Иркутской области, 
обращаемся к Вам с просьбой 
о награждении трех пожарных 
пожарной части №25. 17.10.2015 
года в дачном поселке Дунай-
ка, СОТ «Крылатый», произо-
шел пожар на дачном участке, 
боевая команда прибыла очень 
быстро. К их появлению пламя 
охватило весь дом и огромную 
кучу пиломатериалов. Ситуация 
осложнялась из-за очень силь-
ного ветра, пожар мог перейти 
на рядом стоящие строения. И 
благодаря этим отважным трем 
пожарным — Моисееву В.А., 
Иванову О.В., Капорскому С.П. 
— за их правильные и грамот-
ные действия в тушении пожара 
наша улица была спасена, но 
если честно, то надежды было 
мало, что спасут.

Особенную благодарность 
выражаем Моисееву В.А., так 
как он практически тушил один 
и разбирал весь завал пожа-
рища, водители пожарных 
автомобилей Иванов О.В., и 
Капорский С.П. помогали ему 
как могли. Чтобы их отблаго-
дарить, мы напечатали заметку 
о них в братской газете, пусть 
наш город знает, что у нас тоже 
есть герои. 

Спасибо вам огромное 
от дачного кооператива 

СОТ «Крылатый», что у вас 
есть такие грамотные и 

мужественные сотрудники!

Благодарности сотрудникам МЧС 
России в разделе “Спасибо за 
спасение” на сайте министерства.
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«Содружество во имя 
спасения»

Первая история о сотруднике 
новосибирской Госавтоинспекции 
Сергее Палашичеве, который летом 
2015 году спас детей, получивших удар 
молнией.

Это был выходной день. И Сергей 
с компанией друзей проводил его на 
берегу озера Чебачьев.

— Стояла хорошая погода, люди 
купались. Неожиданно начался ветер, 
небо затянуло тучами. Пошел сильный 
дождь, гром гремел, молнии засверка-
ли, весь народ по машинам попрятался. 
Мы с друзьями тоже в машине укрылись 
от ливня, — вспоминает Сергей. 

В машине, припаркованной рядом, 
также спрятались 9-летняя Настя, ее 
10-летний брат Рома и их бабушка. 
Неожиданно дети заметили на берегу 
свой надувной мячик и выпрыгнули из 
машины...

— В какой-то момент я услышал 
громкий женский крик, громче грома. 
Сразу понял, что что-то случилось. Тут 
же выбежал из машины, — рассказы-
вает Сергей. 

То, что он увидел, его поразило: на 
берегу без сознания лежали школьники. 
Молния вошла мальчику в правый бок 
и вышла в районе ступни. Удар был та-
кой силы, что на мальчишке обгорели 
шорты, а на сандаликах образовалась 
дырка. Настю задело тоже, и она по-
теряла сознание. Взрослые стояли в 
оцепенении. 

— Мальчик посинел весь, зрачки не 
реагировали ни на что, не было дыхания 
и пульса. Я закричал: «Ложку и одеяло!» 
Люди тут же принесли необходимое. 
Мой друг стал девочку реанимировать, 
а я — Ромку, — возвращается в тот день 
Сергей.

Он положил мальчика на одеяло, 
ложкой освободил дыхательные пути 
и начал делать искусственное дыха-
ние и массаж сердца. Девочка, которую 
спасал его друг Александр Уколов — 
инженер в электросетевой компании, 
— пришла в себя быстро. А с ее братом 
пришлось работать пять минут, казав-
шихся тогда вечностью. 

— Сердце у мальчика долго не за-
пускалось. Мне казалось, что время 
очень медленно тянется. Наконец я 

почувствовал слабое дыхание и пульс 
у ребенка. Это было счастье! — вспо-
минает Сергей. По его словам, в армии 
и на работе, где его научили оказывать 
первую доврачебную помощь, были тре-
нажеры, а на пляже — дети. И это было 
самым сложным. 

Тем не менее медики поразились, 
насколько профессионально работал 
Сергей.

— После случившегося мы с дру-
гом купили ребятам подарки, фрукты и 
сходили к ним в больницу... Оказалось, 
что Настя и Рома — двоюродные брат и 
сестра. Родители их живут в Карасуке и 
Норильске... Бабушка нас благодарила. 
Повезло, что самый младший внук не 
вышел тогда из машины, — рассказал 
страж порядка. 

В полицию Сергей пришел не сразу. 
После армии он работал на молокоза-
воде. Когда в 2003 году его закрыли, 
устроился в ГИБДД. Кстати, там же, в 
правоохранительных органах, работа-
ет и его супруга. У Сергея двое детей: 
12-летний сын Никита и 13-летняя дочка 
Юля. Семья у полицейского спортивная, 
сын занимается боксом, имеет второй 
юношеский разряд, да и сам Сергей 
постоянно совершенствует физическую 
форму. Он также фанат природы, сво-
бодное время проводит на даче, ездит 
на рыбалку. Как признается победитель 
конкурса, его личный рекорд — сазан 
весом 12 килограммов. 

n n n
А эта история скромного 27-летнего 

учителя математики Самыра Плисова, 
который вынес из пожара трех молодых 
девушек, облетела весной весь Горно-
Алтайск. Как вспоминает победитель, 
он, как обычно, в воскресенье гулял с 
детьми во дворе. Неожиданно увидел, 
что дымится крыша соседнего дома по 
улице Виноградова. 

— Я побежал, чтобы разобраться 
в причине пожара. Подбежал, открыл 
дверь веранды — там уже горело. Я 
побежал к окну — все было задымлено. 
В окне увидел девушек, — вспоминает 
победитель.

Мужчина разбил стекло ногой, на-
крылся курткой и залез в помещение. О 
страхе и риске Самыр тогда не думал. 

— Сразу удалось вытащить двух 
девушек. Спрашиваю: «Есть ли там, в 
доме, кто-нибудь еще?» А девушки пере-
пуганные, в шоке, говорят невнятно... 
Оказалось, что они просто спали, про-
снулись только после звука разбитого 
оконного стекла. Я ринулся обратно в 
дом, а там уже потолок горит и дым сто-
ит столбом. Вытащил еще одну девушку, 
— рассказал учитель математики. 

К этому времени огонь охватил дом 
почти целиком. Приехали пожарные, 
«скорая». Девушки отделались легким 
испугом. Полиция же сначала подозре-
вала поджог. Но все оказалось намного 
прозаичнее. Девушки топили печку, по-
том вынесли на веранду горячую золу в 
пластмассовом ведре. И причиной воз-
горания стало банальное неосторожное 
обращение с огнем.

Самое интересное, что учитель 
математики вернулся домой и о слу-
чившемся никому не рассказал.

— Стыдно как-то было хвалиться, 
— признался он. 

Наверное, так бы никто и не узнал о 
подвиге Самыра, если бы через месяц 

в школу не пришли спасатели и не вру-
чили скромному учителю грамоту «За 
проявленное мужество и гражданскую 
ответственность при спасении людей 
на пожаре».

— Я преподаю алгебру и геометрию 
в средних и старших классах. На уроках 
у меня обстановка строгая, занимаемся 
только предметом, этот случай с по-
жаром не обсуждали. Правда после 
награждения ко мне стали подходить 
ученики и коллеги, спрашивать, как все 
произошло... Думаю, что такое повы-
шенное внимание к поступку потому, 
что общество стало равнодушным и 
простая помощь другому восприни-
мается как нечто невероятное, — рас-
сказал Самыр. 

У победителя «Созвездие муже-
ства» двое детей — трехлетняя дочка и 
годовалый сын, любимая жена, работа 
в школе.

— А разве что-то еще для счастья 
надо? — говорит победитель.
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Победители этой номинации — 

спецназовец внутренних войск Алексей 
Васильев и участковый Айрат Минга-
зов — стали главными действующими 
лицами совершенно фантастической 
истории спасения трехлетней Камиллы 
в Казани. 

В конце августа 25-летний участко-
вый уполномоченный полиции ОП №13 
«Азино-2» УМВД России по Казани Айрат 
Мингазов решил перевезти в новую 
квартиру мебель и вещи. Его коллега 
и лучший друг Ильшат Хисамиев ему в 
этом помогал. Вдруг мужчины услышали 

женские крики. Мужчины подбежали 
и увидели маленькую девочку, ко-

торая, свесившись с шестого этажа, 
еле держалась за раму. Муж-

чины сразу поняли, что ей 
не удержаться. Реакция 

у них, отцов маленьких дочек, была 
мгновенной.

— Все дальнейшее происходило на 
автомате, раздумывать было некогда. 
Я крикнул Ильшату, чтобы тот бежал в 
квартиру. Он понял меня мгновенно: 
возможно, удастся в нее проникнуть и 
схватить бедняжку за руки, — вспоми-
нает Айрат.

Сам лейтенант остался внизу и на-
чал кричать девочке — и по-русски, и 
по-татарски, что ей нужно как можно 
сильнее держаться. В это время до-
мой с работы возвращался ефрейтор 
контрактной службы Алексей Васильев. 
Мужчина подошел ближе и понял, что 
нужно объединить силы. 

Через несколько секунд девочка 
разжала руки...

— До сих пор не могу забыть звук 
падающего тела, я его даже не услышал, 
а ощутил всем своим нутром, — рас-
сказывает лейтенант полиции. — Мы 
подставили руки, ловя глазами падаю-
щий комочек. 

Камилла упала на спецназовца 
Алексея. Айрат же успел ухватить де-
вочку за ноги.

— Смягчив удар, мы невольно от-
кинулись назад, почти упали, а она ска-
тилась с наших рук на землю. Мгновение 
находилась, видимо, в шоке, а потом 
заплакала, и мы поняли, что жива, — 
вспоминает Айрат. 

Побоявшись, что девочка могла 
получить перелом, полицейские за-
претили ей самостоятельно вставать. 

Мимо, как нельзя кстати, проезжала 
«скорая помощь», которая и забрала 
на обследование спасенного ребенка. 
К счастью, Камилла отделалась только 
легким испугом. Впрочем, за медицин-
ской помощью пришлось обращаться 
военнослужащему Васильеву, который 
получил перелом руки.

«По зову сердца»
В этой номинации победил 43-лет-

ний программист из Москвы, многодет-
ный отец Всеволод Будкин, активист в 
поисково-спасательном отряде «Лиза 
Алерт». Его история похожа на многие 
другие истории неравнодушных людей, 
ставших частью поисково-спасательного 
отряда. Мужчина совершенно случайно 
летом 2011 года наткнулся в Интернете 
на тревожное объявление: «Пропала 
девочка». Инженер-математик не смог 
пройти мимо. Тогда еще была на слуху 
печальная история с четырехлетней 
девочкой Лизой Фомкиной, которую так 
и не удалось спасти... Мужчина понимал, 
что дорога каждая минута, а в только 
что образовавшемся отряде нужны не 
только профессионалы, но и обычные 
люди, которые могли бы потратить свое 
время на помощь ребенку...

Как признается доброволец, самая 
главная награда — это глаза родствен-
ников найденных людей и осознание 
того, что кому-то удалось помочь. После 
первого же «пробного камня» Всево-
лод остался в отряде. А со временем 
добился впечатляющих результатов. 
Сегодня он старший на месте поисково-
спасательных работ, картограф. На его 
счету несколько десятков поисков про-
павших людей, спасенные жизни детей 
и взрослых. В летний сезон 2015 года 
выезжал на спасательные операции по 
2–3 раза в неделю. 

Более того, в свободное от работы 
время он ведет курс лекций по нави-
гации, картографии, методике поиска 
людей в лесу.
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Еще одним победителем в номи-

нации «По зову сердца» стал ростовча-
нин, под чьим руководством летом 2015 
года в очередной раз успешно прошел 
III открытый полевой лагерь «Будущее 
России», Роман Карасев. 

Полевой лагерь на базе учебно-
тренировочного полигона Донского Го-
сударственного технического универ-
ситета был открыт 6 июня. В течение 
недели школьники 10–14 лет со всех 
уголков России, а также из Луганской 
и Донецкой областей вместе учились 
выживать в спартанских условиях, 
прошли курсы техники безопасности, 
оказания первой медицинской помо-
щи, совершенствовали свою физиче-
скую форму и т.д.

С ребятами работали профессио-
нальные тренеры, волонтеры и дей-
ствующие сотрудники МЧС, которые с 
удовольствием делились своим опытом 
и проводили мастер-классы. Кстати, 
лагерь стал примером успешного взаи-
модействия различных волонтерских 
организаций. Так, например, в один из 
дней волонтеры из уже упомянутого 
выше поисково-спасательного отряда 
«Лиза Алерт» пообщались с ребятами, 
рассказали о правилах поведения в 
городе, объяснили, что делать, если 
ребенок заблудился в городе или его 
похитили. Волонтеры из отряда де-
лились реальными историями, своим 
опытом. 

Как признаются сами организа-
торы проекта, в лагере была создана 
атмосфера комфортности — «ситуа-
ция успеха», партнерские отношения 
между организаторами и ребятами. 
Таким образом, уверены органи-
заторы, лагерь стал отличной про-
филактикой табакокурения, алко- и 
наркозависимости среди молодежи. 
Ведь в лагерь приезжают в том числе 
и ребята из неполных и неблагополуч-
ных семей, где особенно важен пра-
вильный пример взрослых и успешных 
людей. 

Имя победителя «Созвездия му-
жества» хорошо известно в волон-
терской России. Стаж деятельности 
Карасева — 15 лет. За это время он 
успел стать председателем совета 
Ростовского регионального отделе-
ния Российского союза спасателей, 
Ростовского регионального отделения 
Всероссийского студенческого кор-
пуса спасателей, Ростовского регио-
нального отделения Всероссийского 
детско-юношеского общественного 
движения «Школа безопасности».

НАРОДНЫЕ ГЕРОИ 

МЧС НАГРАЖДАЕТ УЧИТЕЛЕЙ, ВОЕННЫХ, УЧАСТКОВЫХ И ПРОГРАММИСТОВ

Специальные номинации, которые уже окрестили «народными», пожалуй, одни из самых интересных 
и долгожданных номинаций на VII Всероссийском фестивале по тематике безопасности и спасению 
людей «Созвездие мужества». Ведь они предназначены для самых обычных граждан, чьи 
профессии не всегда связаны со спасением людей. А это значит, что героем может оказаться 
абсолютно любой человек. В этом году в специальной номинации «Содружество во имя 
спасения», где представлены герои не из системы МЧС, победили четыре человека.  
В номинации «По зову сердца», посвященной волонтерам и гражданским активистам, — 
двое. «МК» публикует истории всех победителей «народных» номинаций.

«СОЗВЕЗДИЯ МУЖЕСТВА»Сергей Палашичев.

Айрат Мингазов.

Алексей Васильев.

Всеволод Будкин.

Роман Карасев.

Самыр Плисов  
с семьей.

— Юлия Сергеевна, расскажите, 
чем ваш проект отличается от других? 
В чем его особенности?

— Самое, пожалуй, важное: на дан-
ный момент в нашей стране практически 
полностью отсутствует система под-
готовки населения по первой помощи. 
Бесплатно эти знания и навыки получить 
просто невозможно, а платные курсы 
далеко не всегда проводятся на должном 
уровне, и не всегда на них дается та ин-
формация, которая действительно может 
быть полезна в критических ситуациях. 
Еще одна проблема — из 24 школьных 
учебников ОБЖ, которые проанализи-
ровали наши коллеги из Минздрава, ни 
в одном достойно не представлена эта 
тема. В некоторых ее нет вообще, а в 
других можно встретить чудовищные 
ошибки. Например, предлагается раны 
дезинфицировать бензином.

И как раз первая особенность на-
шего проекта — то, что перед его реали-
зацией мы активно взаимодействовали 
с ведущими экспертами Минздрава, и те 
знания и навыки, которые сегодня пред-
ставлены в наших пособиях, их электрон-
ных версиях и мобильных приложениях, 
полностью соответствуют самым совре-
менным представлениям о первой помо-
щи и психологической поддержке.

Вторая особенность — это само 
наполнение понятия «психологическая 
поддержка». Эта часть знаний родилась 
внутри нашего центра благодаря тому, 
что нас очень часто спрашивали о тех 
рекомендациях, которые мы могли бы 
дать людям, у которых нет специального 
психологического образования. И по-
степенно подобралась такая система 

приемов и навыков. Наша задача — сде-
лать ее максимально доступной для всех 
желающих.

Третьей особенностью является 
перевод пособия по первой помощи на 
национальные языки тех народов, ко-
торые живут в России. Это позволяет 
делать эти знания, которые важны для 
каждого, доступными в любой точке на-
шей страны.

И четвертая особенность, наверное, 
самая трогательная — это очень широкое 
вовлечение в реализацию этого проекта 
наших помощников, наших доброволь-
цев. Это в основном студенты, которые 
обучаются на психологических факуль-
тетах разных вузов нашей страны. Мне 
кажется, что именно заинтересованность 

молодежи свидетельствует о том, что 
уметь оказывать первую помощь и пси-
хологическую поддержку становится по-
настоящему модным. Это очень важно 
для того, чтобы эти знания распростра-
нялись как можно быстрее.

— Что уже удалось сделать? Как 
продвигается проект?

— Мы презентовали два практиче-
ских пособия для населения — по первой 
помощи и психологической поддержке. 
А дальше, как снежный ком, который 
катится с горы, стали нарастать новые 
мероприятия, присоединяться все новые 
участники.

Если говорить о содержательной 
части, то здесь несколько основных 
блоков. 

Первый блок — это сделать знания, 
которые воплощены в пособиях, как мож-
но более доступными. Именно поэтому 
они размещаются на сайте, переводятся 
на национальные языки, и мы обязатель-
но дарим наши пособия людям, которые 
приходят на наши большие мероприятия, 
выставки, соревнования. 

Второй большой блок — это блок, 
который направлен на организацию 
возможности передачи навыков, то есть 
организацию таких точек, куда люди мог-
ли бы приходить и учиться. Для этого, 
конечно, требуется и специальное обо-
рудование, и помещение, и обученные 
инструктора. А учитывая, что этот проект 
реализуется во многом силами добро-
вольческого движения, эти оргвопросы 

не могут решиться в один момент. Но я 
рада, что уже за то небольшое время, 
которое мы занимаемся этим проектом, 
уже появляются такие точки, где совсем 
через небольшое время будет возмож-
но в полном объеме получать не только 
знания, но и навыки.

И третий блок — это блок, который 
направлен на продвижение знаний о 
первой помощи, на то, чтобы сделать 
эту сферу деятельности максимально 
популярной и востребованной. Сюда 
относятся и яркие презентации, которые 
наши ребята проводят для самых разных 
аудиторий, начиная от школьников и за-
канчивая большими предприятиями. И 
на этих мероприятиях люди сами мо-
гут убедиться, что научиться оказывать 
первую помощь и психологическую под-
держку несложно. Это и соревнования 
по первой помощи и психологической 
поддержке, которые впервые появились 
в 2014 году, а в нынешнем, 2015-м, уже 
приобрели региональный характер, то 
есть на финал приехали победители в 
региональных соревнованиях. В следую-
щем году они станут всероссийскими. 
Радует, что эта тема становится все бо-
лее востребованной и популярной среди 
молодежи. Если в первых соревнованиях 
принимало участие всего 12 команд, то 
на соревнования 2016 года уже подали 
заявки 160 организаций и 338 команд со 
всей страны. 

— То есть будут все же специаль-
ные курсы для населения?

— Курсы по обучению навыкам 
оказания первой помощи организу-
ются в высших учебных заведениях. В 
августе этого года мы обучили первую 
группу инструкторов из числа студентов-
добровольцев Московского государ-
ственного психолого-педагогического 
университета и МГУ имени Ломоно-
сова. Они уже начали учить студентов 
из своих вузов, а в перспективе на эти 
курсы смогут записаться и просто все 
желающие.

— Нет ли опасения, что участники 
проекта смогут вместо помощи на-
нести пострадавшим вред?

— Если говорить о первой помощи, 
то у тех людей, которые занимаются этим 
профессионально, есть такая поговорка 
— что в критических ситуациях лучше 
первая помощь, оказанная с ошибка-
ми, чем не оказанная вовсе. Потому что 
первую помощь зачастую оказывают в 
тех ситуациях, когда другого шанса вы-
жить у человека, который попал в беду, 
просто нет. Говоря о психологической 
поддержке — те приемы, которые вклю-
чены в наше пособие и в объем психо-
логической поддержки, были отобраны 
в результате многолетней практики. И 
первым критерием отбора было как раз 
то, что эти приемы не могут навредить. 
Если наши читатели заглянут в пособие 

о психологической поддержке, которое, 
я напомню, называется «Экстренная 
допсихологическая помощь», они могут 
увидеть, что речь идет о системе очень 
простых приемов, при помощи которых 
можно оказать помощь себе и другому 
человеку. И один из наиболее ценных 
разделов — то, чего делать не нужно. 
Поэтому те знания и навыки, которые 
мы продвигаем и пропагандируем, вряд 
ли нанесут вред, а люди, освоившие их, 
будут больше защищены от тех вызовов, 
которые предлагает нам современная 
жизнь.

— Юлия Сергеевна, действитель-
но ли оказание первой помощи может 
войти в ГТО?

— Да, это действительно так. Мы 
совместно с Министерством спорта РФ 
прорабатываем этот вопрос. На этом 
этапе речь идет о включении в теорети-
ческую часть сдачи норм ГТО, которая 
прописана в действующих нормативных 

документах, знаний о первой помощи и 
психологической поддержке. Сейчас раз-
работаны и проходят адаптацию первые 
варианты тестовых опросников, которые, 
как мы надеемся, будут использоваться 
при сдаче таких нормативов.

— Можно ли уже подвести какие-
то промежуточные итоги в реализа-
ции проекта?

— Частично мы с вами уже это сде-
лали. Это, как я уже говорила, и посо-
бия, и обучение студентов, и приложение 
«Мобильный спасатель» на сайте МЧС 
России... А в целом, конечно, это только 
первые шаги в этом большом и важном 
направлении в реализации проекта по 
обучению населения навыкам первой 
помощи и психологической поддержки. 
И мы уверены, что совместными усилия-
ми государства и общества мы сможем 
сделать нашу жизнь более безопасной и 
снизить количество горя, которое несут 
чрезвычайные ситуации и катастрофы.

Проект «Научись спасать жизнь!» в рамках работы по пропаганде культуры безопасности 
еще в апреле 2015 года презентовали психологи МЧС России. Суть его в том, что 
любой человек, не имеющий специального образования, может научиться оказывать 
первую помощь и психологическую поддержку себе или окружающим. Ведь 
экстремальное событие может случиться с каждым, и в первые минуты, как правило, 
рядом оказываются совсем не спасатели или врачи, а самые обычные люди — друзья, 
знакомые, очевидцы. В ожидании специалистов теряется драгоценное время, за которое 
можно спасти здоровье и жизнь человека, который пострадал.
О том, как развивается проект и чего уже удалось добиться, рассказывает его инициатор 
— директор Центра экстренной психологической помощи МЧС России Юлия ШОЙГУ.

«НАУЧИСЬ СПАСАТЬ 
ЖИЗНЬ!» ВМЕСТЕ С МЧС
ЧРЕЗВЫЧАЙНОЕ ВЕДОМСТВО СТРАНЫ РЕАЛИЗУЕТ УНИКАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ



Готовность №1
— Понятно! — мельком просмотрев 

паспорт и удостоверение журналиста, 
кивает мне заместитель начальника 
Ногинского спасательного центра МЧС 
России Василий Мясников. — Пройдите 
в машину мобильного узла связи.

Первые, запланированные, труд-
ности для водителей МЧС и сопрово-
ждающих лиц начинаются в 3 часа утра. 
Это последняя проверка готовности 
грузовиков, построение и перекличка 
команды. 

Ровно в 4.00 колонна в составе ста 
мощных автомобилей выдвигается по 
направлению к границе с Украиной. С 
этой минуты у водителей включается 
переносная рация.

— Прошу приготовиться к пере-
кличке! — раздается уже знакомый голос 

полковника. — Машина №41, позывной! 
Машина №54! Слышу вас хорошо. Внима-
ние! На дороге авария. Держите дистан-
цию! Впереди три длинномера. Пригото-
виться к запланированной остановке.

Испытание Бесланом
На остановке одним из моих со-

беседников оказался врач Ногинского 
спасательного центра Артур Дзигоев — 
спокойный и рассудительный молодой 
человек. Интересуюсь:

— Как относятся к длительным 
и опасным командировкам ваши 
родственники?

— По-разному, — чуть помедлив, 
отвечает Артур. — Мама открыто пере-
живает, жена понимает и даже гордится 
моей миссией в этой жизни, дети еще 
маленькие — они просто скучают.

Были ли у Артура хоть раз сомнения 

насчет выбранной профессии? Трагедия 
в бесланской школе — самое тяжелое 
моральное и физическое испытание 
в карьере спасателя Дзигоева. Он на 
«скорой» вывозил раненых детей в цен-
тральную больницу города и сразу воз-
вращался назад в надежде, что спасет 
еще хотя бы одну маленькую жизнь.

Потом в его жизни были срочные 
вылеты для спасения людей на небыва-
лое наводнение в Крымск, на пожары в 
разные концы страны, но неизгладимая 
память о тех испуганных лицах беслан-
ских детей и возможность им помочь 
заставили Артура окончательно утвер-
диться в правильности выбранной им 
профессии.

«Прости, сынок!»
На пути к пунктам пропуска До-

нецк и Матвеев Курган колонна из ста 

машин разделилась надвое. Я решила 
ехать в составе конвоя, повернувшего 
на Луганск.

Знакомлюсь с водителем боль-
шегруза. Виктор Платохин служит по 
контракту в Ногинском спасательном 
центре, сам родом из Тамбова. Там оста-
лись друзья, мама, жена.

— Тебе не кажется, что на почве 
ответственности перед людьми, по-
павшими в беду, ты, в свою очередь, 
заставляешь переживать близких?

— Не спорю, — соглашается Вик-
тор. — Я виноват перед родными, кото-
рые, не скрою, первое время просили 
меня сменить профессию. Но уже по-
сле первого моего визита домой, ког-
да я честно рассказал жене и матери 
о первом гуманитарном конвое в Дон-
басс и показал фото людей, которые 
встречали наши машины с иконами, на 

коленях, со слезами на глазах, стара-
лись осенить крестом каждого водилу, 
усердно просили Бога беречь Россию 
и ее сердобольных сыновей, — мама 
расплакалась, крепко-крепко обняла 
меня, произнесла два слова: «Прости, 
сынок!». С тех пор я не слышал упреков 
в свой адрес ни от мамы, ни от жены. Да 
и сам многое понял.

Не всем же быть героями
В досмотре машин на границе 

участвуют как российская, так и укра-
инская стороны. Сегодня, как всегда, 
нарушений не выявлено. Это значит, что 
на границе колонна не задержится. За 
короткое время досмотра груза и про-
верки паспортов я успела пересесть 
в видавшую виды «Сканию» Кирилла 
Севастьянова — водителя Ногинского 
спасцентра. Он везет медикаменты и 

препараты, которые с надеждой ждут 
десятки больных и раненых.

— Ну как, сильно трясет? — до-
бродушно смеется Кирилл, видя, как 
я выписываю иероглифы в школьной 
тетрадке. — Можете не заморачиваться, 
биография у меня короткая и самая про-
стая, много писать не придется.

— Не всем же быть героями в 25 
лет, — шучу я в ответ, — главное, что ты 
нашел то, что искал.

Из рассказа Кирилла я узнала, что 
Ногинск — его малая родина, что сам он 
очень домашний парень. Жил себе с лю-
бимыми родителями, как все подростки 
его возраста, куролесил «на районе» и 
за пределы города почти не выезжал. 
После школы поступил в институт стали 
и сплавов. Совмещал учебу с работой 
на заводе.

— Автомобили — мое увлечение, — 
рассказывает Кирилл. — Как-то случайно 
я увидел в газете объявление о наборе 
водителей в МЧС на контрактной основе 
и тут же загорелся желанием убить сразу 
двух зайцев — попробовать на вкус во-
енную службу и сесть за руль серьезной 
машины.

«И без еды обойдемся...»
В Луганске автоколонна рассре-

доточилась по складам, а я успела по-
общаться еще с одним спасателем из 
Ногинска — Ильей Сыромятниковым.

— Скажи, Илья, вас что, вообще не 
кормят? Ни в дороге, ни при выгрузке 
не заметила, чтобы кто-то из ребят хотя 
бы перекусил.

— Ну что вы! — слегка обижается 
Илья. — Нам выделяют сухпаек, просто 
мы с пацанами решили, что можем де-
нек обойтись без еды. Складываем все 
в один мешок, а по приезде в Луганск 

или Донецк передаем продукты в дет-
ский дом.

До того как пойти по контракту слу-
жить в МЧС России, серьезный, начитан-
ный парень Илья Сыромятников успел от-
служить два года во внутренних войсках, 
окончить Курский госуниверситет.

— Скажи честно, — пытаюсь я выве-
дать у него «военную тайну», — неужели 
вы едете в зону локального конфликта 
без оружия? Страшно, наверное?

— Страх, конечно, присутствует, 
— соглашается Илья, — и не потому, 
что при случае никто не сможет себя 
защитить, так как нам нельзя иметь при 
себе оружия, даже перочинного ножа, а 
потому, что о направлении гумконвоя, 
дате выезда и прибытия знает весь мир, 
то есть существует реальная опасность 
провокации, теракта.

Счастливые люди
На Ярмарочной площади Луган-

ска собралось около 2000 человек. Нас 
встречают. Раздается громкое «спасибо». 
Под трогательную песню «Гимн белому 
«КамАЗу» глава ЛНР Игорь Плотницкий 
вручил спасателям памятные дипломы, 
а девушки в нарядах преподнесли стар-
шему гуманитарной колонны МЧС России 
Максиму Казакову вкусные подарки от 
местных производителей.

— МЧС России продолжит достав-
лять в ЛНР гуманитарную помощь, — 
рассказал Максим, — потому что мы, 
россияне, прекрасно понимаем, что 
помогаем не только сохранять жизни 
людей, но и отстраивать заново разру-
шенное жилье, поддерживать в рабочем 
состоянии стратегически важные объ-
екты. Мы будем продолжать свою благо-
родную миссию!

На таких людях и держится МЧС.
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наД ВЫПУскОМ 
раБОТалИ:

25 ДОБРЫХ ДЕЛ:  
НЕОБЫЧНАЯ АКЦИЯ МЧС

« МОБИЛЬНЫЙ СПАСАТЕЛЬ»  
ПРИХОДИТ НА ПОМОЩЬ ПЕРВЫМ

ПЕРЕВОЗЧИКИ 
НАДЕЖДЫ

Совершить за год 25 добрых дел и таким образом отметить 25-летие со дня образования МЧС России предложил 
каждому сотруднику ведомства его глава Владимир Пучков.
«Я хотел бы всем сотрудникам МЧС России пожелать эффективного и качественного выполнения своих задач 
и попросить каждого из вас сделать в 2015 году 25 добрых дел по оказанию помощи и поддержки всем, кто 
нуждается в этом», — сказал министр, выступая в 2014 году на Всероссийском сборе по подведению итогов 
деятельности спасательного ведомства и Единой государственной системы предупреждения и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций (РСЧС).
Предложение главного спасателя страны было с энтузиазмом поддержано во всех уголках нашей Родины. Есть 
уверенность, что это станет доброй традицией — делать добро не только по долгу службы. Но и по зову сердца.

В ПЕРМСКОМ КРАЕ СПАСАТЕЛИ ОСУЩЕСТВИЛИ 
МЕЧТУ 9-ЛЕТНЕГО ПАРАЛИЗОВАННОГО МАЛЬЧИКА

Маленький Кирилл Пределин, житель поселка Кунгур — настоя-
щий герой. Его ножки не двигаются с рождения. У мальчика грыжа 
в позвоночнике, ДЦП, водянка. В позвоночнике Кирюши — штыри, в 
голове — шунт, выводящий жидкость. За свои 9 лет жизни мальчиш-
ка перенес 7 сложных операций, несколько раз был на грани жизни 
и смерти. Но умственно Кирилл развивается наравне со своими 
сверстниками и даже некоторых опережает — в пять лет он уже читал 
книжки своему младшему братишке, хотел пойти в школу. Учиться 
ему пришлось дома.

Недавно Кирюша чуть не умер — в голове оторвался шунт. Его 
мучили страшные головные боли, он не мог ничего есть. Но вел 
себя Кирилл как настоящий мужчина — успокаивал свою маму: «Я 
все стерплю, вырасту и стану пожарным!». А мама еще больше рас-
страивалась из-за того, что мечта ее малыша казалась абсолютно 
неосуществимой.

Но когда Кирилл выписывался из больницы, его ждал огромный 
сюрприз. Во дворе краевой клинической детской больницы №15 
уже стояла настоящая пожарная машина, а рядом с ней — целый 
пожарный расчет второй пожарной части Перми! Спасатели, кото-
рые встречали мальчика, подарили ему каску, побывавшую в огне 
многих пожаров. Мальчик ликовал от счастья. Но это было только 
начало: Кирилла, которого из больницы вынес на руках отец, забра-
ли спасатели, аккуратно усадили в пожарную машину и покатали по 
Перми. В дороге мальчишка забыл про все свои болезни и все время 
задавал вопросы: для чего на шлеме стекло? Почему в машине так 
много шлангов и приборов?

— Я обязательно научусь ходить и стану пожарным! — заявил 
маленький герой, прощаясь со спасателями.

В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ СПАСАТЕЛИ СОБИРАЮТ  
ТЕПЛЫЕ ВАРЕЖКИ ДЛЯ СИРОТ

Предновогоднюю акцию «Тепло наших рук» проводят сотрудники 
Главного управления МЧС России по Иркутской области. Для детей, 
оставшихся без попечения родителей, пожарные и спасатели соби-
рают варежки, «чтобы теплом своих рук согреть их маленькие ручки» и 
порадовать их. За первую неделю акции сотрудники МЧС уже приняли 
в дар 25 пар варежек.

«Все взрослые знают, как часто теряются непослушные варежки и 
что всем девочкам нравится красоваться перед подружками красивыми 
вещичками. Такие маленькие подарочки для ребятишек многие делают 
с удовольствием, а некоторые вяжут сами. Сделанные своими руками 
рукавички наполнены и теплом сердец тех, кто может и хочет помочь», 
— говорят иркутские спасатели.

СВЕРДЛОВСКИЕ СПАСАТЕЛИ ПОМОГЛИ БЕЗДОМНЫМ 
ЖИВОТНЫМ

 Работники пожарно-спасательной части № 266 города Карпинска 
помогли приюту «Лапа помощи» для бездомных животных, где содержатся 
более 30 собак и кошек. На собственные средства спасатели приобрели 
сухой корм, крупы, консервы — всего набралось около 20 килограммов. 
Все это передали волонтерам, которые постоянно ухаживают за живот-
ными, готовят пищу, убирают за ними, лечат их. В приюте среди прочих 
есть сибирский кавказец — огромный, лохматый, но очень добрый пес. 
У него большая проблема — в одну лапу вставлен штифт, и за ним нужен 
особый уход. Спасатели взяли над ним шефство.

Работники ПСЧ № 266 уже сажали деревья, проводили экскурсии по 
пожарной части, посетили детский сад «Малыш», где провели конкурс 
загадок и вручили подарки ребятишкам.

В БРЯНСКОЙ ОБЛАСТИ ПОЖАРНЫЕ СДЕЛАЛИ УБОРКУ САНАТОРИЯ ДЛЯ ДЕТЕЙ-СИРОТ  
И ОБУЧИЛИ ИХ ДЕЙСТВИЯМ ПРИ ПОЖАРЕ

Сотрудники отделения надзорной 
деятельности и пожарной части №34 по 
охране города Жуковка посетили Жу-
ковский санаторный детский дом для 
детей-сирот и детей, оставшихся без 

попечения родителей. С детьми и пер-
соналом провели учебную тренировку 
по эвакуации, показали им, как работа-
ет пожарная техника с подачей воды и 
пены. Кроме того, гости провели уборку 

территории санатория. Для ребят были 
организованы викторины и конкурсы по 
тематике пожарной безопасности, все 
желающие смогли примерить боевую 
одежду пожарного.
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ОСНОВНЫЕ ФУНКЦИИ «МОБИЛЬНОГО СПАСАТЕЛЯ»:

ПОЛЕЗНЫЕ ЗАКЛАДКИ

А ТАКЖЕ:

Уведомления от МЧС России 
о чрезвычайной ситуации, 

которая произошла 
недалеко от местоположения 

пользователя

Возможность показать 
пользователям, находящимся в зоне 

ЧС, маршруты эвакуации и любые 
важные точки на карте, например 

точку раздачи чистой питьевой воды
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посмотреть правила 
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Более 40 тысяч вызовов экс-
тренных служб было совершено 
с момента создания приложения 
«Мобильный спасатель», глав-
ная задача которого — уведомить 
Службу спасения, а также опо-
вестить ваших родных и близ-
ких о том, что с вами произошел 
экстренный случай. А еще оно 
содержит справочники, нагляд-
но демонстрирующие способы 
оказания первой помощи и пра-
вила поведения в различных ЧС, а 
также адреса и телефоны учреж-
дений МЧС и МВД. В случае если 
ЧС произойдет вблизи вашего 
местонахождения, приложение 
уведомит вас об этом и проин-
формирует о рекомендуемых 
действиях и точках сбора или 
эвакуации.

КАК МЧС РОССИИ ВОЗИТ ГУМАНИТАРНУЮ ПОМОЩЬ В ГОРОДА 
РАЗРУШЕННОГО ЮГО-ВОСТОКА УКРАИНЫ

На юго-востоке Украины, охваченном огнем, этих людей ждут с нетерпением. Ведь они везут в своих грузовиках 
еду, одежду, медикаменты, бытовые вещи, необходимые для нормального существования человека. То, чего так 
сегодня не хватает в разрушенных городах. 
В телевизионных сюжетах о гуманитарных конвоях в Луганск и Донецк не мелькают их лица, никто не знает их имен 
и фамилий. А ведь это люди, которые, рискуя жизнью, готовы доставить помощь при любых обстоятельствах... 
В одном из таких гуманитарных конвоев оказалась журналист из Ростова-на-Дону, которая рассказала «МК», кто и 
как возит стратегические для жителей Луганска и Донецка грузы. 

ПОЛЬЗОВАТЕЛИ 
УЖЕ ОЦЕНИЛИ 
ПРИЛОЖЕНИЕ:
n «Огромное спасибо соз-
дателям сего приложения! 
Мои друзья и родственни-
ки смогли узнать о моей 
коме и приехать ко мне на 
помощь!!!»
n «Большое спасибо разра-
ботчикам! Мы на машине в 
глуши попали в снежный за-
нос и по телефону не могли 
сообщить спасателям, где 
мы находимся. Запустили 
приложение, оно опреде-
лило наши координаты, 
нажали кнопку — данные 
ушли в МЧС. В результате 
нас успели вовремя спасти. 
Спасибо!»
n «Слава Богу, пользо-
ваться этой программой не 
приходилось. Но на всякий 
случай поставил. Иногда 
почитываю как справочник 
по первой помощи».

ОСНОВНЫЕ ФУНКЦИИ «МОБИЛЬНОГО СПАСАТЕЛЯ»


